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INVESTITURE DU PRÉSIDENT ÉLU ABDELMADJID TEBBOUNE

L'Algérie entame une nouvelle ère

DKNews

Une semaine après  son
élection, à une majorité

de 58,13% des voix
exprimées, obtenus dès le
premier tour, le nouveau

président Abdelmadjid
Tebboune prête serment

aujourd’hui, en
application des articles 89

et 90 de la Constitution,
signant ainsi sa prise de

fonction effective.
Beaucoup de chantiers

l’attendent, lui qui a
retenu 54 engagements

dans son programme
électoral. Ceci sans

compter les attentes qui
ne manqueront pas de

s’exprimer, 
à l’image de celles que

vient de  formuler le FCE
FCE qui a adjoint  à son

message de félicitations
un appel au secours 

en faveur  des entreprises
en difficultés. 

P. 4
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UNIVERSITÉ DE CHELF
Séminaire sur la nutrition et la santé

OPÉRA D’ALGER
Concert de musique
symphonique

L’Opéra d’Alger Boualem-
Bessaïh, organise ce soir à partir
de 19h30, un concert de musique
symphonique intitulé «La
symphonie des symphonie». A
cette occasion, l’Orchestre de
l’opéra sera dirigé par le
maestro Amine Kouider. Les meilleurs œuvres de
Mozart, Beethoven, Tchaïkovski, Dvorak, Mendelson et
Berlioz seront jouées lors de cette soirée.  

TIPASA 
Découverte du cadavre
d’une femme au niveau
d’une plage de Sidi Ghilès 

Un cadavre d’une
femme non identifiée
a été découvert, par
les services de la
g e n d a r m e r i e
nationale, au niveau
de l’une des plages de
l’ouest de la ville de
Sidi Ghilès (Tipasa), a-
t-on appris,  hier,
auprès des services de
la protection civile de
la wilaya. Le cadavre,
retrouvé dans un état
de décomposition avancé, a été rejeté par la mer,
dans la soirée d’hier, au niveau de la plage "Petit
vichy" de l'Ouest de Sidi Ghilès, a-t-on ajouté de
même source. "La dépouille a été transportée, par
des éléments de la protection civile, à la morgue de
l’hôpital de Sidi Ghilès, dans l’attente du rapport
du légiste, qui tentera de l’identifier et de
déterminer les circonstances ou causes de sa
mort", a précisé la source, avançant qu’il s’agirait
d’une jeune femme d’une vingtaine d’années. Une
enquête a été, également, ouverte par la
gendarmerie nationale, pour déterminer les
causes et circonstances de cette mort. 

PALAIS DES RAÏS
Expo-vente 
de produits et
aliments naturels

Sous le thème «la culture au naturel, artisans et
terroirs», le Palais des Raïs (Bastion 23), organise à
partir d’aujourd’hui et jusqu’au 26 décembre, une
expo-vente de produits et aliments naturels. L’ac-
cès est gratuit aux expositions tous les jours sauf le
vendredi de 09h à 17h.   

CE MATIN AU CENTRE
FAMILIAL DE BEN AKNOUN
3e journée de FMC 
de l’EPH Ibn-Ziri

L ’ E t a b l i s s e m e n t
public hospitalier
(EPH) Ibn Ziri de
Bologhine, organise sa
3e journée de
formation médicale
continue, ce matin au
niveau du Centre
familial de la CNAS de
Ben Aknopun. Parmi
les thèmes qui seront
abordés : Les antis
inflammatoires non stéroïdiens et tube digestif,
les urgences et le dépistage des hépatites virales.

CE MATIN À L’INSP
2e journée nationale des
biologistes 
de la santé publique

La Société algérienne
des biologistes de la
santé publique (SABSP),
organise ce matin à
partir de 8h30, à
l’Institut national de
santé publique de Ben
Aknoun (Alger), la 2e
journée scientifique nationale des biologistes de
la santé publique placée sous le thème «l’apport
du biologiste dans le contrôle de qualité au niveau
d’un laboratoire d’analyses médicales». 

BULLETIN MÉTÉO SPÉCIAL
Pluies orageuses 
sur plusieurs wilayas
du pays 

Des pluies, parfois sous forme d'averses orageuses avec
des rafales de vent sous orages, affectent depuis hier
plusieurs wilayas du pays, annonce l'Office nationale de
météorologie dans un bulletin météorologique spécial (BMS).
Les pluies ont affectés, dans un premier temps, les wilayas de
Tizi-Ouzou,  Bejaia et le nord de Sétif, avec des quantités
estimées entre 20 et 40 mm. Elles atteindront, par la suite, les
wilayas de Jijel, Skikda, Annaba, El-Tarf, Mila, Constantine,
Guelma, Souk-Ahras, Oum-El-Bouaghi, Batna et Khenchela,
où les quantités attendus seront entre 20 et 40mm.

ASTRONOMIE  
Les noms "Hoggar" et
"Tassili" attribués à des
astres de l’exo-planète  

Les noms "Hoggar" et
"Tassili" ont été attribués à des
astres d'exo-planète (se trouvant
hors du système solaire ndlr), a-
t-on appris hier du coordinateur
national du comité de la
nomination des exo-planètes
auprès de l’Union astronomique

internationale, Jamel Mimouni. "Les noms proposés
"Hoggar" et "Tassili", des massifs montagneux situés au
cœur du Sahara dans le Sud algérien ont été approuvés
mardi par l’Union astronomique internationale au cours
de la cérémonie de célébration du centenaire de la création
de cet organisme international, tenue à l’observatoire de
Paris (France)", a indiqué dans un entretien téléphonique,
M. Mimouni, également président de l’association locale
"Sirius" d'astronome.  Jamel Mimouni a affirmé que "ces
deux noms ont été proposés par le comité algérien
participant aux côtés de 112 pays à une campagne de
dénomination  des exo-planètes et leurs étoiles hôtes". "Les
observations astronomiques de la dernière génération ont
découvert  plus de 4000 planètes en orbite autour d'autres
étoiles, appelées exo planètes'', a fait savoir le même
responsable, assurant que "le nombre de découvertes
double tous les deux ans et demi révélant de remarquables
populations de nouvelles planètes et mettant en
perspective notre propre Terre et notre système solaire". 

MUSÉE DE SÉTIF 
400 visiteurs étrangers
en 10 mois 

Pas moins de 400
étrangers de différentes
nationalités ont visité le
musée national public de
Sétif au cours des 10
premiers mois de l’année en
cours, a indiqué la directrice
du musée Chadia Khelfallah.
Les visiteurs qui se sont
particulièrement intéressés
aux collections des périodes préhistorique, romaine et
islamique, sont de 18 nationalités dont japonaise,
française, italienne, belge, taïwanaise, australienne et
russe, a précisé la même responsable. "C’est au cours du
mois d’avril que le musée a enregistré le taux de
fréquentation le plus élevé en attirant 171 visiteurs
étrangers contre 64 en février et 46 en juin", a ajouté
Mme Khelfallah. La salle des mosaïques où se trouve la
mosaïque Triomphe de Bacchus, un des tableaux
rarissime dans le monde, et celle de la déesse Vénus a
particulièrement suscité la curiosité des visiteurs aussi
bien nationaux qu’étrangers, a relevé la directrice de
l’établissement. Créé en 1985, le musée de Sétif qui a
acquis un statut national en 1992 connaît une dynamique
durant toute la semaine et tout au long de l’année avec,
notamment, des visites guidées et des ateliers
didactiques destinés notamment aux écoliers et
universitaires, a ajouté Mme Khelfallah. 

TNA
Présentation de 
la pièce «Cfawa»

Les journées nationales
du théâtre amazigh se
poursuivent au Théâtre
national algérien avec la
présentation aujourd’hui
de la pièce «Cfawa», texte et
mise en scène par Hamza
Boukir, production de
l’association culturelle
«Thagherma Ighil Nacer»
de Béjaïa.

L’université Hassniba Benbouali de Chlef, a
organisé hier à la maison de la Culture
M’hamed Djellid, le 1e séminaire national sur
le rôle de la recherche scientifique dans la
nutrition et la santé. Une vingtaine
d’universités ont pris part à cette rencontre
encadrée par le département des sciences
alimentaires et nutrition humaine. 

PALAIS DE LA CULTURE
Gala de variétés

Le Palais de la
Culture Moufdi-
Zakaria (Alger),
organise ce soir à
partir de 18h30,
un gala de variété
animé par Lyes
Ksantini, Yazid
Oumoussa et
K a r i m a
Essaghira.
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PRÉSIDENTIELLE –
RÉACTIONS : 
Le président élu
Abdelmadjid
Tebboune reçoit les
félicitations de
souverains et chefs
d'Etat, de
responsables
d'organisations et
de chefs de partis
politiques

Abdelmadjid Tebboune a reçu plusieurs mes-
sages de félicitations de la part de nombre de
souverains et chefs d'Etat, de responsables d'or-
ganisations et de chefs de partis politiques, suite
à sa victoire à l'élection présidentielle du 12 dé-
cembre. 

Le Souverain du Royaume Hachémite de Jor-
danie, Abdallah II Ibn Al-Hussein, a écrit dans
son message de félicitations "il me plaît de vous
adresser mes sincères félicitations et mes vœux
les meilleurs pour la confiance placée en vous
par le peuple algérien frère, suite à votre élection
à la magistrature suprême de la République al-
gérienne démocratique et populaire". 

Le Roi Abdallah II a affirmé au président de
la République élu sa disponibilité "à œuvrer
pour le renforcement des relations de fraternité
ancrées entre les deux pays et peuples frères et
à l'élargissement de la coopération à tous les
domaines, soulignant sa volonté "à poursuivre
la coordination et la concertation concernant
les différentes questions d'intérêt commun, au
mieux des intérêts des deux pays frères et au
service des causes arabes". 

Pour sa part, le vice-Premier ministre du Sul-
tanat d'Oman, Fahd Ben Mahmoud Al-Saïd a
exprimé a M. Abdelmadjid Tebboune "les vœux
les meilleurs et les plus sincères" à l'occasion
de son élection président de la République al-
gérienne souhaitant voir les relations "étroites"
entre l'Algérie et le Sultanat d'Oman se développer
davantage "à la faveur de l'intérêt que leur portent
les directions des deux pays". 

Le président de la République d'Ouzbekistan,
Shavkat Mirziyoyev, a adresser également ses
félicitions à M. Abdelmadjid Tebboune pour sa
"brillante" victoire à cette élection, se disant
convaincu que "les relations de coopérations
multiformes qui existent depuis de nombreuses
années entre nos deux pays amis et basées sur
les principes de la confiance mutuelle et du res-
pect, se développeront davantage pour atteindre
un niveau plus élevé dans l'intérêt de nos deux
peuples". 

Par ailleurs, le Directeur général de l'Orga-
nisation islamique pour l'éducation, les sciences
et la culture (Isesco), Salim Mohamed Al-Malik,
a écrit au président élu, Abdelmadjid Tebboune
"je vous souhaite le plein succès dans votre mis-
sion au service de votre grand pays, en réponse
aux aspirations de votre vaillant peuple et dans
le développement et la modernisation de l'Etat
algérien dans tous les domaines afin qu'il puisse
occuper la place qui lui sied dans le concert des
nations". Auparavant le président élu avait reçu
les félicitations du Groupe parlementaire du
Mouvement populaire algérien (MPA) qui a af-
fiché sa conviction en sa capacité à mener sa
mission pour guider le pays vers la nouvelle Ré-
publique à laquelle aspire le peuple algérien,
toutes franges confondues, dans le cadre de la
sécurité, de la stabilité et de l'épanouissement". 

De son côté, le Syndicat national autonome
des personnels de l'administration publique
(SNAPAP) a adressé ses chaleureuses félicitations
à M. Abdelmadjid Tebboune estimant que "la
forte participation des citoyens à cette élection
concrétise leur volonté à poursuivre leur dé-
marche pour la réalisation davantage de progrès
et de développement et l'amélioration de la si-
tuation socioprofessionnelle des travailleurs".
Le Front de l'Algérie Nouvelle a, pour sa part,
félicité M. Tebboune exprimant le vœu de voir
l'Algérie sortir de sa crise et remise sur les
bonnes rails".

APS

INVESTITURE DE TEBBOUNE: 
L'Algérie entame une nouvelle ère

La cérémonie d'investitute
se déroulera en présence des
plus hautes autorités civiles
et militaires du pays, ainsi que
des représentants du corps di-
plomatique accrédité en Al-
gérie et ce, après l'annonce,
lundi dernier, par le Conseil
constitutionnel des résultats
définitifs de l'élection prési-
dentielle qui s'est déroulée le
12 décembre 2019. 

Le Président Tebboune qui
a remporté cette élection avec
un taux de 58,13%, prendra ses
fonctions juste après la pres-
tation de serment, conformé-
ment à l'article 89 de la Consti-
tution qui stipule que "le Pré-
sident de la République prête
serment devant le peuple et
en présence de toutes les
hautes instances de la nation,
dans la semaine qui suit son
élection. 

Il entre en fonction aussitôt
après sa prestation de ser-
ment". M. Tebboune qui a bri-
gué la magistrature suprême
en tant que candidat indépen-
dant, a promis lors de sa pre-
mière sortie médiatique, de
concrétiser les 54 engage-
ments contenus dans son pro-
gramme électoral, à commen-
cer par une révision "pro-
fonde" de la Constitution qui
donnera naissance à "une nou-
velle République". Il s'est éga-

lement engagé à amorcer "un
dialogue sérieux au service de
l'Algérie et seulement l'Algé-
rie", tout en tendant la main
au Hirak. M. Tebboune a af-
firmé, en outre, que la lutte
contre la corruption se pour-
suivra et que "la grâce prési-
dentielle ne touchera pas les
personnes impliquées dans
des affaires de corruption". 

Les problèmes de la jeu-
nesse figurent en pôle position
dans son programme,
puisqu'il s'est engagé à rester
à l'écoute de cette frange de
la société, annonçant dans ce
contexte que le nouveau gou-
vernement "comptera dans ses
rangs des ministres jeunes". 

Par ailleurs, M. Tebboune
a reçu plusieurs messages de
félicitations de la part de sou-
verains et chefs d'Etat, de res-

ponsables d'Organisations et
de chefs de partis politiques,
suite à son élection. 

Il s'agit notamment du sou-
verain du Royaume hachémite
de Jordanie, Abdallah II Ibn
Al-Hussein, du président tu-
nisien, Kaïs Saïed, le Serviteur
des deux Lieux Saints de l'is-
lam, le Roi saoudien Salmane
Ben Abdelaziz, le Roi du Bah-
reïn Hamed Ben Aissa Al Kha-
lifa, le Président palestinien,
Mahmoud Abbas, le président
français Emmanuel Macron,
le président du Parlement
arabe, Mishaal Bin Fahm Al-
Salami, le secrétaire général
de la Ligue des Etats arabes,
Ahmed Aboul Gheit, des Etats
Unis d'Amérique, d'Italie, de
Russie, de la Chine et de l'Es-
pagne. 

Il s'agit aussi du Président

mauritanien, Mohamed Ould
Cheikh El-Ghazouani, l'Emir
de l'Etat du Koweït, Cheikh
Sabah Al-Ahmed Al-Djabir Al-
Sabah, le président des Emi-
rats Arabes Unis, Cheikh Kha-
lifa Bin Zayed Al-Nahyan, le
roi du Maroc Mohammed VI,
le président de la République
arabe sahraouie démocratique
(RASD) et secrétaire général
du front Polisario, Brahim
Ghali. 

Pour rappel, Abdelmadjid
Tebboune a remporté l'élec-
tion présidentielle du 12 dé-
cembre avec 58,13% des voix
exprimées, devançant de loin
les quatre autres candidats,
en l'occurrence Abdelkader
Bengrina (17,37% des voix), Ali
Benflis (10,55%), Azzedine Mi-
houbi (7,28%) et Abdelaziz Be-
laid (6,67%).

Le Président du Forum des chefs d’en-
treprises (FCE), Mohamed Samy Agli, a
appelé hier le président de la République
élu, M. Abdelmadjid Tebboune, à prendre
des mesures d’urgence pour sauver les
entreprises algériennes "en difficulté". 

" Nous tenons à féliciter le président
pour son élection, il fallait avoir un Chef
et on en a un. Il faut qu’on avance et
qu’on aille vite sur le plan économique
(..) l’économie n’attend pas, le temps
c’est de l’argent, et aujourd’hui on a des
décisions d’urgence à prendre", a indiqué
M. Agli sur les ondes de la Radio nationale. 

Le président du FCE a mis l’accent,
dans ce sens, sur la gravité de la "crise
économique" qui s’est installée dans la
plupart des filières en Algérie notamment
le BTPH, l’industrie pharmaceutique, les
services, les TPE/PME. 

Selon lui, 60% du tissu économique
algérien est "sinistré" avec plus de 650.000
emplois perdus dans les différents sec-
teurs d’activités. Cette situation exige "un
engagement de très haut niveau, rompre

avec les pratiques du passé et écouter ce
que la communauté d’affaires réclame",
selon M. Agli qui a invité le président élu
à porter un "message d’espoir" aux en-
treprises pour la préservation des postes
d’emploi et le maintien du processus de
création de richesse. 

" Il faut aller vite. L’entreprise algé-
rienne n’a pas les moyens d’attendre plus
longtemps et de subir cette situation éco-
nomique dramatique", a-t-il averti. 

Dans ce sens, il a plaidé pour des ac-
tions "courageuses" destinées à réformer
"profondément" l’ensemble de l’enca-
drement juridique de l’économie et à fa-
ciliter davantage l’acte d’investir, tout en
associant les acteurs économiques dans
la prise de décisions. 

" Il n’est pas normal qu’on nous de-
mande une armada d’autorisations pour
pouvoir créer de la richesse. 

Il n’est pas normal que le système
bancaire demeure un frein pour l’éco-
nomie alors que le mouvement des ca-
pitaux est de plus en plus facile à faire,

partout dans le monde ", a-t-il déploré. 
Qualifiant la bureaucrate de " danger

d’Etat qui touche même à la souveraineté
du pays", il a insisté sur l’importance de
miser sur la technologie et la digitalisa-
tion. Pour le président du FCE, le plus
grand défi de la prochaine période est la
reprise de la confiance notamment entre
les acteurs économiques et l’administra-
tion: " Il ne faut pas mettre l’ensemble
des acteurs économiques dans le même
sac. Parmi les entrepreneurs, il y a ceux
qui ont réussi honnêtement et qui souf-
frent du poids de la bureaucratie ". 

Concernant la problématique du fon-
cier industriel, le président du FCE a fait
savoir que cette organisation patronale
venait d’installer une commission ad hoc
composée d’experts et de chefs d’entre-
prises des différentes régions du pays
afin d’élaborer un "livre blanc" qui doit
être remis au président de la République,
sur les moyens d’assurer l’accès équitable
au foncier. 

Le président élu Abdelmad-
jid Tebboune a reçu plusieurs
messages de félicitations de
nombre de partis politiques
et de syndicats suite à sa vic-
toire à la présidentielle du 12
décembre courant. 

Le Groupe parlementaire
du Mouvement populaire al-
gérien (MPA) a adressé, au
président élu ses félicitations,
en lui souhaitant plein succès
dans ses missions et a affiché
sa conviction en sa capacité à
les accomplir de la meilleure

façon qui soit pour guider le
pays vers une nouvelle Répu-
blique à laquelle aspire le peu-
ple algérien, toutes franges
confondues, dans le cadre de
la sécurité, de la stabilité et
de l'épanouissement. 

M. Lamine Osmani, prési-
dent du parti "Voix du peuple"
(Sawt Echaab), a fait part pour
sa part de ses vœux les plus
sincères à l'occasion de l'élec-
tion de M. Abdelmadjid Teb-
boune à la magistrature su-
prême du pays, lui souhaitant

"succès et réussite dans l'ac-
complissement de sa noble
mission au service de l'Algérie,
Etat et peuple". M. Lasmani a
exprimé le soutien de son parti
au président élu afin de
concrétiser l'Etat de droit et
bâtir une nouvelle Algérie. De
son coté, le Syndicat national
autonome des personnels de
l'administration publique
(SNAPAP) a adressé ses cha-
leureuses félicitations à M. Ab-
delmadjid Tebboune pour
avoir mériter la confiance du

peuple algérien qui l'a placé
à la tête du pays, affirmant
que la participation des ci-
toyens à ces élections "concré-
tise leur volonté de poursuivre
leur démarche afin de réaliser
davantage de progrès et d'épa-
nouissement et d'améliorer la
situation socioprofessionnelle
des travailleurs". Le front de
l'Algérie Nouvelle a quant à
lui affiché son souhait que M.
Tebboune "fasse sortir l'Algérie
de sa crise en la remettant sur
la bonne voie". 

L'Algérie s'apprête à inaugurer une nouvelle ère politique à la faveur de l'investiture de
M. Abdelmadjid Tebboune qui prêtera serment aujourd’hui en qualité de nouveau Pré-
sident de la République. 

PRÉSIDENT DU FCE : 
«Le président élu doit prendre des mesures 
d’urgence pour sauver les entreprises»

Des partis politiques et des syndicats félicitent
Tebboune pour son élection

P R É S I D E N T I E L L E  2 0 1 9 :
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ENSEIGNEMENT SUPÉRIEUR: 
Plusieurs mesures et
activités pour le
renforcement de l'usage de
la langue anglaise (Comité
sectoriel)

Le Comité sectoriel spécialisé dans le renforcement de l'usage
de la langue anglaise a pris plusieurs mesures et programmé des
activités à court, moyen et long termes, qui devront contribuer au
développement de l'enseignement et l'usage de la langue anglaise
dans les universités et les centres de formation spécialisés, d'après
les recommandations contenues dans le rapport final du Comité
spécialisé, publié, mardi, par le ministre de l'Enseignement supérieur
et de la Recherche scientifique, Tayeb Bouzid, sur sa page Facebook. 

S'agissant des mesures devant être appliquées à court terme, le
comité sectoriel a annoncé l'application, dès la prochaine rentrée
universitaire, du Cadre européen commun de référence pour les
langues (CECRL) pour le cycle doctorat. 

Selon le comité, une attestation de niveau B2 doit être fournie
pour le parachèvement des thèses de doctorat et leur soutenance,
l'obtention d'une moyenne de 12/20 en langue anglaise au Bacca-
lauréat, l'obtention d'une note 11/20 ou plus (sans rattrapage) pour
accéder au cycle Master, outre l'augmentation du volume horaire à
(3) heures, dont une heure et demi (01h30) de présence physique et
1h30 à distance. 

Parmi les mesures prises, poursuit le comité, il sera procédé à la
création d'écoles doctorales en anglais de spécialité dans les quatre
coins du pays (Est,Centre,Ouest,Sud), la relance du Comité d'inten-
sification de la langue anglaise qui se chargera de la réflexion, du
suivi pédagogique et de la conception du contenu des programmes,
des objectifs de formation, de la révision des approches et méthodes
d'enseignement devant être mis en place, l'élaboration d'un calendrier
de réunions du comité CPND pour l'actualisation des programmes
de formation (profil d'inscription, contenu, pédagogie appropriée
et profil du diplôme), ainsi que la révision des statuts des centres
d'enseignement intensif des langues (CEIL). 

Concernant les activités programmées à moyen terme, et afin
de renforcer la langue anglaise, le comité a estimé impératif de
former de nouveaux enseignants (stagiaires) à travers une politique
pédagogique d'accompagnement et l'organisation d'ateliers de for-
mation au profit des enseignants en vue de les accompagner au dé-
veloppement et à la restructuration des formations de spécialité
dispensées en Anglais ainsi qu'au développement des projets inno-
vants dans certaines universités, tout en évaluant ces expériences
afin d'en obtenir l'écho et de capitaliser ses acquis. 

Le comité a également préconisé la formation des enseignants
dans la stratégie d'élaboration des programmes d'apprentissage en
vue de répondre aux exigences et orientations du marché d'emploi
et d'encourager la création "des Americain corners" dans nombre
des universités du pays et le renforcement de la coopération avec
"le British Council" à travers des programmes de coopération et des
accords entre les établissements universitaires. 

Dans le même sillage, le même comité a recommandé la création
d'un service d'enseignement à distance, lequel sera équipé des
moyens nécessaires et aura pour mission la formation des ensei-
gnants, la conception des cours d'Anglais via Internet, la relance de
la dynamique des activités culturelles et éducatives au niveau des
clubs d'Anglais et la réorientation de la coopération vers les pays
anglophones, en sus de la conclusion d'accords de coopération et
d'échange avec les organisations internationales. 

Pour ce qui est des activités programmées à long terme, le comité
a relevé l'importance d'atteindre l'objectif "l'Anglais pour tous en
Licence", précisant que la réalisation de cet objectif "requiert une
disponibilité urgente afin de satisfaire les besoins en la matière". 

Il a par ailleurs indiqué que la garantie d'un enseignement de
qualité (L1, L2, L3) dans toutes les spécialités nécessitait "la formation
des dizaines de milliers d'enseignants de l'Anglais", soulignant qu'il
"s'agit de la seule condition nécessaire qui permettra à la langue
anglaise d'occuper une place prépondérante au sein de l'université
algérienne avec l'arrivée de nouveaux bacheliers bien formés en
cette langue". 

43E MARCHE DES ÉTUDIANTS : 
Appel à l'instauration de
l'Etat de droit et la poursuite
du jugement des corrompus 

Les étudiants ont battu le pavé, pour leur 43e mardi consécutifs,
à Alger et dans d'autres wilayas du pays, exprimant leur attachement
à leurs revendications portant sur le changement, l'instauration de
l'Etat de droit et la poursuite du jugement des corrompus. 

Quelques jours après l'élection de M. Tebboune à la tête du pays,
les universitaires sont sortis une nouvelle fois scander des slogans
exigeant "l'instauration de l'Etat de droit" et la libération des
personnes arrêtées lors des précédentes marches populaires, tout
en mettant en avant le caractère pacifique de leur mouvement. 

Au cours de la marche dans la capitale, qui s'est déroulée sous
un dispositif sécuritaire, où des points d'accès menant vers les
principales rues ont été fermés, les étudiants ont arboré l'emblème
national et scandé des chants patriotiques, appelant à "la poursuite
du jugement des personnes impliquées dans le détournement des
deniers publics" et "la récupération des fonds détournés". 

Les étudiants ont notamment sillonné les différentes artères
menant à la Grande Poste et à la Place Maurice Audin, depuis la
Place des Martyrs, point de départ de la marche. 

Les wilayas de Tizi Ouzou, Bejaia et Bouira ont connu également
des marches auxquelles ont pris part des étudiants, des enseignants
et des syndicalistes, appelant à "la libération des personnes arrêtées". 

A noter que le président élu, Abdelmadjid Tebboune avait affiché,
lors de sa première sortie médiatique, son entière disponibilité à
entreprendre un dialogue "sérieux" avec les représentants du Hirak,
marquant ainsi un "véritable" pas dans la concrétisation des
promesses qu'il a tenues lors de sa campagne électorale pour la
"structuration du Hirak populaire et la satisfaction de toutes ses re-
vendications". 

11E CONFÉRENCE DES MINISTRES DE LA CULTURE
DE L'ISESCO : 
Rabehi plaide pour la place 
qui sied à la culture dans les
politiques de développement 

Dans une allocution à l'oc-
casion de cette Conférence, or-
ganisée sous le thème "Pour
le développement des poli-
tiques culturelles actuelles
dans le monde islamique", M.
Rabehi a déclaré que "les pays
musulmans sont appelés, plus
que jamais, à accorder à la cul-
ture la place qui lui sied dans
les politiques de développe-
ment et à l'ériger en un des
droits du citoyen à travers la
constitutionnalisation et la
consécration du principe du
service public de la culture". 

Soulignant, à ce propos, "la
nécessité d'accompagner les
créateurs, d'encourager l'in-
vestissement dans les sociétés
de production et de services
culturels et de libérer l'initia-
tive visant la promotion des
différentes composantes de
notre culture nationale", le mi-
nistre a estimé que "la conso-
lidation de la place de la culture
dans nos sociétés est synonyme
de raffermissement de notre
cohésion en tant que pays mu-
sulmans et d'affirmation de
son rôle dans l'approfondis-
sement de la cohésion sociale
dans les pays du monde mu-
sulman, notamment à la faveur
de la coopération et de la com-
plémentarité". Après avoir mis
en avant également "l'impératif
de hisser les capacités de for-
mation, de promouvoir la coo-
pération entre nos pays qui
recèlent d'importants atouts
dans ce domaine et d'accom-
pagner les jeunes créateurs
pour parfaire leurs talents",
M. Rabehi a expliqué que "c'est
là la démarche adoptée par
l'Etat algérien à travers la
constitutionnalisation du droit

du citoyen à la culture, la
consécration de la liberté de
création, la promotion de la
formation dans les métiers de
la culture, l'encouragement
des talents et la réunion des
moyens indispensables aux
créateurs et artistes pour li-
bérer leur génie et leur talent".
Saluant "le choix pertinent" du
thème de cette 11e Conférence,
le ministre de la Culture par
intérim a affirmé que "la pré-
servation de notre culture dans
le contexte de la mondialisa-
tion est un défi que nous de-
vons relever, et si l'adaptation
à cette modernité est inéluc-
table, nous devons veiller à de-
meurer attachés à notre reli-
gion, à nos valeurs et nos
convictions ancrées". M. Ra-
behi a appelé, dans ce sens, "à
étudier et à valoriser notre
riche patrimoine par devoir,
non seulement envers nos
aïeux, mais surtout envers nos
successeurs", ajoutant que "la
meilleure façon de mettre à
profit notre passé séculaire et
notre histoire honorable est
d'en faire une plateforme pour
l'avenir de notre jeunesse, à
travers une industrie de la cul-
ture et de la création alliant
authenticité et modernité".
"Aujourd'hui, la nation mu-
sulmane est confrontée à plu-
sieurs difficultés, notamment
dans le domaine culturel, du
fait de la mondialisation ef-
frénée qui menace désormais
notre sécurité nationale en rai-
son de l'insuffisance de nos
capacités à asseoir unes in-
dustrie de la culture et de la
création, forte et concurren-
tielle, et de la faible prise de
conscience, dans plusieurs de

nos pays, de l'importance du
rôle de la culture dans la créa-
tion de la richesse et de l'essor
de nos sociétés", a-t-il insisté. 

Les peuples algérien et
tunisien ont tracé une

ère nouvelle puisant sa
philosophie de leurs

constantes nationales
Par ailleurs, le Porte-parole

du gouvernement s'est adressé
au président de la République
tunisienne, Kaïs Saïed, qu'il a
félicité pour son élection "bril-
lante" par le peuple tunisien
frère et à qui il a exprimé "ses
profonds sentiments de recon-
naissance et de gratitude pour
son geste fraternel et noble
envers son frère le président
de la République, Abdelmadjid
Tebboune, qu'il a été le pre-
mier à féliciter dés l'annonce
des résultats du scrutin prési-
dentiel". 

Dans ce cadre, M. Rabehi
a affirmé que "la nouvelle ère
que les peuples tunisien et al-
gérien ont tracé, à travers

l'élection, en toute liberté, des
présidents de leurs pays res-
pectifs puise sa philosophie
des constantes nationales an-
crées et des valeurs socio-cul-
turelles de chacun des deux
pays frères, et tire ses principes
de leur foi en la communauté
de leur destin". 

"Partant, les deux pays vont
£uvrer inlassablement au ren-
forcement de leur coopération
et de leur complémentarité au
service de leurs peuples et des
peuples de la région ainsi qu'en
faveur de la paix et de la sécu-
rité internationales". D'autre
part, M. Rabehi a congratulé
la République Tunisienne
pour la réussite de la mani-
festation "Tunis, capitale de la
culture islamique", qualifiant
Tunis de "ville phare ayant
marqué de son empreinte sin-
gulière l'histoire de la civili-
sation musulmane, à travers
ses oulémas, ses jurisconsultes
(spécialistes en Fiqh) et ses
mosquées, tout comme Tlem-
cen qui a été, en 2011, capitale
de la culture islamique".

Le ministre du Travail, de l'emploi et
de la sécurité sociale, Tidjani Hassan
Haddam, a affirmé mardi à Alger que le
secteur envisageait d'adopter un pro-
gramme futur en matière de digitalisation
du système de la sécurité sociale pour
assurer une meilleure performance de
ses organismes et renforcer le service
public. 

Lors d'une rencontre sur la transfor-
mation digitale des organismes de la sé-
curité sociale, M. Haddam a indiqué que
le ministère £uvrait "à tracer un pro-
gramme futur sur la transformation di-
gitale, à travers l'adoption des meilleures,
voire plus récentes techniques numé-
riques et l'encouragement de la créativité
et de l'innovation pour promouvoir les
missions du secteur". 

A cet effet, M. Haddam a mis en avant

les efforts du ministère visant "à garantir
une meilleure utilisation de la technologie
de l'information" et "à optimiser" le pro-
cessus de modernisation du système de
la sécurité sociale, en quête d'une amé-
lioration constante des performances et
de "l'accélération du rythme du dévelop-
pement durable". 

"La satisfaction des besoins et aspira-
tions de la société passe essentiellement
par l'utilisation des moyens technolo-
giques pour une administration capable
de s'adapter, en permanence avec son
environnement et d'améliorer ses per-
formances et services", a-t-il soutenu, es-
timant que la réalisation de cet objectif
"exige la mobilisation des capacités hu-
maines et matérielles et l'association de
tous les acteurs au processus de moder-
nisation". 

Le ministre a souligné, en outre, l'im-
portance d'£uvrer pour l'adaptation de
la technologie avec la réalité socio-éco-
nomique et aux nouvelles missions stra-
tégiques du système de sécurité sociale,
et ce "en se focalisant sur la ressource
humaine qualifiée et en valorisant le tra-
vail participatif et l'intelligence collective". 

M. Haddam a affirmé, dans ce sens,
que le ministère s'attelait "à la mise en
£uvre de plusieurs programmes et ini-
tiatives lancés au titre de stratégies claires
pour la vulgarisation de la technologie
de l'information", ajoutant que la trans-
formation digitale "constitue un premier
jalon dans la mise en place d'une plate-
forme favorisant l'insertion du numérique
en tant que méthode et vision, lesquelles
serviront de bases lors de l'élaboration
des stratégies futures". 

Le président de lÆAssem-
blée populaire communale
(APC) de Tébessa a été placé
sous contrôle judiciaire pour
des affaires de corruption en
rapport à la passation de mar-
chés de gré à gré, apprend-on
mardi de source judiciaire. 

Le juge instructeur près le
tribunal de Bir El Ater (Sud de
Tébessa) après avoir entendu
33 élus de la même assemblée
a ordonné, tard dans la nuit

de lundi à mardi, de placer le
président de lÆAPC de Tébessa
sous contrôle judiciaire, de
saisir son passeport avec in-
terdiction de quitter le terri-
toire national, a ajouté la même
source. Le président de l'APC
est mis en cause dans des af-
faires de corruption liées "à la
violation du code des marchés
publics" et "la passation de
marchés de gré à gré avec une
société publique nationale"

chargée de lÆembellissement
de lÆentrée Sud du chef-lieu
de wilaya par des palmiers. 

Le procureur de la Répu-
blique avait requis, dans la
même affaire, de placer sous
mandat de dépôt 19 autres per-
sonnes, mais le juge instruc-
teur a décidé de mettre le pré-
sident de l'APC sous contrôle
judiciaire et de relaxer les au-
tres membres de l'assemblée
avec la possibilité de les convo-

quer à tout moment pour les
besoins de lÆenquête, est-il
indiqué. La brigade dÆinves-
tigation de la gendarmerie na-
tionale avait ouvert une en-
quête sur le marché dÆem-
bellissement de lÆentrée Sud
de la ville de Tébessa en mars
dernier après une plainte dé-
posée par des citoyens pour
"dilapidation de deniers pu-
blics" et "violation du code des
marchés publics". 

Le ministre de la Communication, porte-parole du Gouvernement et ministre de la
Culture par intérim, Hassane Rabehi, a appelé, mardi lors des travaux de la 11e Confé-
rence islamique des ministres de la Culture de l'Organisation islamique pour
l'éducation, les sciences et la culture (ISESCO), à "accorder à la culture la place qui lui
sied dans les politiques de développement". 

SÉCURITÉ SOCIALE:
Vers l'adoption d'un programme en matière de
digitalisation pour renforcer le service public (ministre)

JUSTICE/CORRUPTION/LUTTE 
Le président de l’APC de Tébessa sous contrôle
judiciaire pour corruption (source judiciaire)
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FINANCES
Les services fiscaux
ouverts au public 
du dimanche 
au jeudi 

Les différents services fiscaux de la Direction générale
des Impôts (DGI) sont ouverts au public, depuis le 15 dé-
cembre en cours, tous les jours du dimanche au jeudi
entre 9h et 13h, a indiqué mardi le communiqué du mi-
nistère des Finances. Ces nouveaux horaires de réception
du public, précise la même source, concernent les diffé-
rents services fiscaux de la DGI, à savoir, la Direction
des grandes entreprises, les directions régionales des
impôts et celles des impôts de wilaya, les centres des
impôts et ceux de proximité ainsi que les inspections et
recettes des impôts. 

Selon le communiqué, cette nouvelle disposition
entre dans le cadre de la mise en oeuvre des orientations
du gouvernement destinées à la réactivation de l'appareil
fiscal et à sa modernisation en vu de l'optimisation du
recouvrement fiscal. Il s'agit également, poursuit le do-
cument, de l'amélioration de la prestation afférente au
recouvrement fiscal, notamment dans son volet relatif
au rétablissement et au renforcement de la confiance
entre le citoyen et l'Etat. 

"L'aménagement de la plage horaire dédiée à la ré-
ception du public, qui est une attente forte des contri-
buables, s'inscrivant dans le cadre de l'amélioration des
relations entre l'administration fiscale et les usagers,
est de nature à renforcer l'efficacité opérationnelle de la
dite administration", note le ministère. 

DÉVELOPPEMENT RURAL: 
Le GGR et l'ONEA
signent une convention
de coopération 

Le Groupe de génie rural (GGR) a signé, mardi à
Alger, une convention de partenariat avec l'organisation
nationale des entreprises et de l'artisanat (ONEA) dans
l'objectif d'associer 1600 petites et moyennes entreprises
dans les projets de développement rural et de désencla-
vement des régions éloignées. 

Présidant la cérémonie de signature, le ministre de
l'Agriculture, du Développement rural et de la Pêche,
Cherif Omari a indiqué que ce partenariat intervenait
dans le cadre de la mise en £uvre des décisions du Gou-
vernement pour promouvoir le développement dans les
régions rurales, montagneuses, steppiques et du Sud. 

Ces projets permettront d'appuyer les programmes
de développement rural et offriront l'opportunité aux
PME, start-ups et les entreprises créées dans le cadre du
soutien de l'Etat, de contribuer au développement dans
le cadre du programme du GCR. 

Outre leur impact positif sur le développement dans
les régions rurales en terme de construction des chemins
ruraux et routes et de raccordement aux réseaux d'eau
potable et d'électricité, ces projets contribuent aussi,
poursuit le ministre, à la création d'opportunités d'emploi
aux jeunes des ces régions éloignées. 

Rappelant que l'Etat avait construit 25.000 km de
chemins ruraux, le ministre a annoncé que ce chiffre
qui demeure insuffisant, sera doublé à l'avenir pour
améliorer le niveau de vie des habitants de ces région,
mettant en avant le rôle pionnier du GGR dans ces
régions. 

Pour sa part, le président de l'ONEA, Mustapha Robaine
a affirmé que la convention signée avec le groupe GGR
relevant du ministère de l'Agriculture donnera un
nouveau souffle à des entreprises qui étaient au bord de
la faillite. 

L'ONEA regroupe aujourd'hui 160.000 PME dont 1600
bénéficieront, dans le cadre de cette convention, de
projets de génie rurale à travers les 48 wilayas. 

COMPLEXE GNL DE SKIKDA: 
Arrêt provisoire 
pour travaux 
de maintenance 
et de révision 

Le complexe de liquéfaction du gaz naturel (GNL) de
Skikda marquera un arrêt de deux (02) mois afin de
procéder aux travaux de maintenance, a annoncé la
compagnie nationale des hydrocarbures Sonatrach dans
un communiqué. "Sonatrach a lancé des travaux de
maintenance et de révision du méga train du complexe
GNL de Skikda. Ces révisions approfondies, programmées
conformément aux exigences de la réglementation ré-
gissant l’industrie pétrolière, nécessitent un arrêt de
deux (02) mois pour la préparation, la mise en sécurité
des installations et la réalisation des divers travaux", ex-
plique la même source. Lire aussi: Centre d’enfûtage de
Skikda: exportation du gaz butane vers la Tunisie, pro-
chainement La compagnie rassure, toutefois, que durant
cette période d’arrêt, toutes les dispositions nécessaires
ont été prises pour assurer l’approvisionnement en gaz
butane et propane du marché local. Quant au marché
extérieur, il sera pris en charge par les complexes GNL
et de séparation des GPL d’Arzew, note encore Sona-
trach.

APS

ALGÉRIE: 
Plus de 57% des échanges commerciaux
durant les 9 premiers mois 2019
effectués avec l'Europe (Douanes) 

De janvier à septembre der-
niers, les échanges entre l'Algérie
et les pays européens ont atteint
34,19 milliards de dollars (mds
usd), contre 38,13 mds usd pen-
dant la même période de 2018,
en baisse de -10,33%, selon les
données statistiques de la direc-
tion des études et de la prospective
des Douanes (DEPD). 

Les pays d'Europe demeurent
ainsi les principaux partenaires
de l'Algérie, sachant que 62,54 %
des exportations algériennes et
52,96% de ses importations pro-
viennent de cette région du
monde, dont les pays de l'Union
Européenne (UE). 

En effet, les exportations al-
gériennes vers les pays européens
ont atteint durant les neuf mois
de l'année en cours, près de 17,02
mds usd, contre 19,41 mds usd,
durant la même période de 2018,
enregistrant ainsi une baisse de
(-12,34%). 

De son côté, l'Algérie a importé
des pays d'Europe pour 17,17 mds
usd, au cours des neuf mois 2019,
contre près de 18,72 mds usd à la
même période de 2018, soit une
baisse de -8,25%. 

La France, l'Italie, l'Espagne
et la Grande Bretagne restent les
principaux pays partenaires de
l'Algérie en Europe, a précisé la
même source. 

Les pays d'Asie occupent, pour
leur part, la seconde position dans
les échanges commerciaux de l'Al-
gérie, avec une part de 24,46 %
de la valeur globale, pour atteindre
un montant de 14,58 mds usd,
contre 14,17 mds usd, enregistrant
une légère hausse de 2,92%. 

En effet, les pays d'Asie ont
acheté des produits algériens pour
un montant de 4,91 mds usd,
contre 4,55 mds usd à la même
période de comparaison, enre-
gistrant ainsi une augmentation
de 7,89%. 

Les importations algériennes
de l'Asie ont pratiquement stagné,
les neuf mois 2019, pour atteindre

une valeur de 9,67 mds usd, par
rapport à la même période de
comparaison 2018. 

La Chine, l'Inde, l'Arabie Saou-
dite et la Corée sont les principaux
pays partenaires de l'Algérie dans
cette région du monde, selon les
données des Douanes. 

Par ailleurs, les pays d'Amé-
riques ont occupé la troisième
place avec une part de 12,50% de
la valeur globale des échanges
commerciaux avec l'Algérie, pour
totaliser un montant de 7,45 mds
usd les neuf mois 2019 contre
près de 9,86 mds usd, à la même
période en 2018, en baisse de
24,40%. 

Les exportations algériennes
vers les pays d'Amériques ont
baissé de 39,33%, totalisant 3,21
mds usd, contre 5,29 mds usd. 

Pour sa part, l'Algérie a acheté
de cette région pour une valeur
de 4,24 mds usd, contre 4,56 mds
usd, également en baisse de -
7,10%, détaillent les données sta-
tistiques des Douanes. 

Les principaux partenaires de
l'Algérie de cette région d'Amé-
rique sont : l'Argentine, les Etats
unis d'Amérique et le Brésil. 

Algérie-Afrique: hausse de
4% des échanges

commerciaux
Par ailleurs, la DEPD a révélé

que les échanges commerciaux
de l'Algérie avec les pays d'Afrique
ont connu une amélioration de
4,02%, pour atteindre près de 2,66
mds usd, sur les neuf mois 2019,
contre 2,55 md usd à la même pé-
riode de 2018. Les pays africains
dont les pays de l'Union du Ma-
ghreb Arabe (UMA), ont acheté
des produits algériens pour un
montant de 1,68 mds usd, contre
près de 1,63 md usd, en hausse
de 3,39%. 

L'Algérie a importé de cette
région pour une valeur de 974,87
millions usd, contre 927,30 mil-
lions usd, soit une augmentation
de 5,13%. Les principaux parte-
naires du pays durant cette pé-
riode sont l'Egypte, la Tunisie et
le Maroc. Les échanges commer-
ciaux entre l'Algérie et la région
d'Océanie ont connu une évolu-
tion de +28%, passant de 583,92
millions usd à 747,40 millions usd.
En effet, l'Algérie a exporté vers
l'Océanie pour un montant de
385,94 millions usd, contre 184,70

millions usd, en hausse de
108,96% et a importé de cette ré-
gion pour 361,46 millions usd,
contre 399,22 millions usd, en
baisse de 9,46%. 

L'Australie et la Nouvelle Zé-
lande sont les principaux parte-
naires de la région d'Océanie de
l'Algérie. 

Le total général des échanges
globaux de l'Algérie avec les dif-
férentes zones géographiques du-
rant les neuf mois 2019 a atteint
près de 59,64 mds usd, contre
près de 65,31 mds usd, à la même
période en 2018, en baisse de
8,68%. En général, les cinq prin-
cipaux clients de l'Algérie, durant
la période de référence, sont : la
France, l'Italie, l'Espagne, les
Etats-Unis et la Grande Bretagne.
Les principaux fournisseurs de
l'Algérie sont la Chine, la France,
l'Italie, l'Espagne et l'Allemagne.
Durant les neuf premiers mois
de 2019, les exportations de l'Al-
gérie ont totalisé près de 27,21 mds
usd, en baisse de 12,43%, alors
que les importations ont atteint
près de 32,43 mds usd, en baisse,
également, de 5,27%, rappelle-t-
on. 

Le ministère des Finances a fixé les termes
de référence pour le choix des dix huit (18)
administrateurs indépendants devant siéger
dans les conseils dÆadministration des six
banques publiques que compte le pays, à
raison de trois administrateurs par banque,
a appris lÆAPS auprès de ce département. 

LÆavis dÆappel à candidature, lancé
mardi par le ministère pour la sélection de
ces administrateurs indépendants, fixe trois
types de conditions à remplir par les postulants. 

Il sÆagit de conditions légales, de condi-
tions se rapportant aux conflits dÆintérêts
et de conditions liées à la compétence, selon
le document portant les termes de référence
relatives à cette sélection. 

Pour ce qui est des conditions liées à la
compétence, le candidat doit posséder les
qualifications, les compétences et lÆexpertise
dans les domaines stratégiques, financiers et
opérationnels de la banque, lui permettant
dÆaccomplir convenablement sa mission. 

Il doit, à cet égard, avoir une compréhen-
sion appropriée des différents types dÆacti-
vités financières importantes de la banque et
une bonne capacité dÆanalyse. 

Il doit également ½ satisfaire aux conditions
dÆhonorabilité, dÆintégrité, dÆimpartialité
et dÆhonnêteté » requises, en vertu des dis-
positions légales en vigueur, afin de conférer
aux décisions du Conseil la crédibilité et lÆob-
jectivité requises, précise le même document. 

Concernant les conditions se rapportant
aux conflits dÆintérêts, le candidat ne doit
pas être administrateur, directeur général,
gérant ou salarié dÆune société ayant des
liens avec les banques auxquelles il postule. 

Il ne doit pas avoir de contrats de prestation
conclus directement par lui-même ou par

une personne interposée
avec la/les banques aux-
quelles il postule et ne
doit pas agir pour le
compte de client, four-
nisseur ou prestataire de
services ayant des liens
significatifs avec ces
mêmes banques. 

Le candidat ne peut
pas faire partie des sala-
riés de la banque pour la-
quelle il veut postuler ou
faire partie du conseil
d Æ a d m i n i s t r a t i o n
dÆune autre banque. 

Le postulant ne peut
pas être, non plus, dirigeant dÆun parti po-
litique à lÆéchelle nationale, régionale ou
locale et ne doit pas être affilié à une organi-
sation à but non-lucratif qui reçoit des fonds
importants de la part de la (ou les) banque
choisie. 

Quant aux conditions légales, le candidat
doit être obligatoirement une personne phy-
sique de nationalité algérienne, qui ne soit
pas condamnée à des peines assorties dÆune
interdiction dÆexercer les charges publiques
ou pour crime ou délit portant atteinte aux
bonnes m£urs, à lÆordre public ou aux lois
régissant les sociétés. Il ne doit pas non plus
être interdit ou dans lÆincapacité dÆexercer
le commerce ou fait lÆobjet dÆun jugement
définitif de faillite. 

Le candidat ne peut pas être gérant de so-
ciété déclarée en faillite ou condamné péna-
lement pour banqueroute ou fait lÆobjet
dÆune condamnation pour faux en écriture,
pour vol, abus de confiance, escroquerie, ex-

torsion de fonds ou valeurs dÆautrui, sous-
tractions commise par dépositaire public ou
émission de chèque sans provisions. 

Il ne doit pas être en situation irrégulière
vis-à-vis de lÆadministration fiscale et des
organismes de sécurité sociale ou interdit
dÆexercer la fonction de membre de conseil
dÆadministration. Le postulant à ce poste
doit être exclu des interdictions édictées par
lÆarticle 80 de lÆordonnance relative à la
monnaie et du crédit et ne doit pas appartenir
simultanément à plus de cinq (5) conseils
dÆadministration de sociétés par actions
ayant leur siège en Algérie. 

Tout fonctionnaire au ministère des Fi-
nances au cours des cinq (5) dernières années
est exclut de la candidature au poste dÆad-
ministrateur indépendant au sein des banques
publiques. 

LÆAlgérie compte six banques publiques
que sont la BNA, la BEA, la BADR, la BDL, le
CPA et la CNEP-banque. 

L'essentiel des échanges commerciaux de l'Algérie durant les neuf premiers mois de
2019, s'est effectué avec l'Europe, soit 57,33% de la valeur globale des échanges, a-
t-on appris auprès de la direction générale des Douanes (DGD). 

ADMINISTRATEURS INDÉPENDANTS DES BANQUES PUBLIQUES : 
Le ministère des Finances fixe les critères de sélection
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PÉTROLE: 
Le panier de l'Opep progresse à 67,48 dollars 

L'ORB a débuté la semaine en cours à
67,22 dollars, a précisé la même source.
Introduit en 2005, le panier de référence
de pétrole brut de l'Opep comprend
actuellement le Sahara Blend (Algérie),
Girassol (Angola), Djen(Congo),Oriente
(Equateur), Zafiro (Guinée
Equatoriale),Rabi light (Gabon), Iran
Heavy (Iran),Basra Light (Irak), Kuwait
Export ( Koweït), Es-Sider (Libye),
Bonny Light (Nigéria), Arab Light
(Arabie saoudite), Murban (Emirats
arabes unis) et Mery (Venezuela).

Mardi, les prix de l'or noir ont ter-
miné en forte hausse.

A Londres, le baril de Brent de la mer
du Nord pour livraison en février s'est
apprécié de 76 cents, ou 1,2%, pour finir
à 66,10 dollars.

A New York, le baril américain de
WTI pour janvier a gagné 73 cents, ou
1,2%, pour clôturer à 60,94 dollars.

Cette progression des cours restent le
fruit la décision de l'Organisation des
pays exportateurs de pétrole (Opep) et
de ses partenaires portant une baisse
supplémentaire de 500.000 baril/jour de
leur production.

La réduction globale de la production
de l'Organisation et de ses alliés attein-
dra, ainsi, 1,7 millions de barils/jour. Cet
ajustement entrera en vigueur à partir

du 1er janvier 2020.
Une nouvelle réunion de

l'Organisation et ses alliés est attendue
pour le 6 mars prochain à Vienne,
sachant que l'accord de limitation de la
production s'achève le 31 mars 2020.

Cette réunion sera précédée par la
tenue à Vienne de 18e réunion du
Comité ministériel de suivi de l’accord
Opep-Non opep ( JMMC) composé de

sept pays membres de l'Opep (Algérie,
Arabie Saoudite, Emirats Arabes Unis,
Irak, Koweït, Nigeria et Venezuela) et de
deux pays non membres de l'Opep
(Russie et Kazakhstan).

Par ailleurs, les prix de pétrole res-
tent toujours soutenus par l'espoir de
voir la demande en énergie dopée par
l'accord commercial conclu la semaine
dernière entre les Etats-Unis et la Chine.

BAD - TUNISIE:
La BAD signe deux accords de financement
pour un montant de 238 millions d'euros 

Deux accords de garantie
de financement ont été
signés, mardi à Tunis, entre
la République tunisienne et
la Banque africaine de déve-
loppement (BAD) pour un
montant global de 238 mil-
lions d'euros, soit environ 753
millions de dinars tunisiens
dans trois domaines phares à
savoir l'électricité, le déve-
loppement économique et
les PME (petites et moyennes
entreprises).

Les deux accords ont été
signés par le ministre tuni-
sien des Finances et ministre
par intérim du
Développement, de l'inves-
tissement et de la coopéra-
tion internationale, Ridha
Chalghoum et Yacine Fall,
sous-directrice générale du
bureau nord-africain de la
BAD. La première ligne de
financement, d'un montant
de 138 millions d'euros, sera
injectée dans un projet de
transport d'électricité, qui
vise à renforcer le réseau
national de transport d'élec-

tricité en Tunisie, pro-
grammé dans le 13e plan
quinquennal de développe-
ment afin de couvrir la
demande croissante en éner-
gie électrique et contribuer
au développement écono-
mique et social en plus de
contribuer à mieux intégrer
les énergies renouvelables et
améliorer les services.

D'après une source au
cabinet du ministre tunisien
du Développement, de l'in-
vestissement et de la coopé-
ration internationale, ce pro-
jet se compose d'un certain
nombre d'éléments, tels que
le développement des infra-
structures électriques et
l'installation de lignes élec-
triques aériennes et souter-
raines à haute tension outre
le développement de sys-
tèmes de contrôle et de com-
munication. A noter que le
coût total estimé de ce projet
est de l'ordre de 992 millions
de dinars, la Banque afri-
caine de développement y
contribuera à hauteur de 436

millions de dinars (138 mil-
lions d'euros) en plus d'une
contribution de la Banque
Islamique de Développement
alors que le reste est autofi-
nancé par la Société tuni-
sienne d'Electricité et de Gaz
(STEG). Pour ce premier
financement, la BAD a déjà
accordé des avantages préfé-
rentiels en faveur de la
Tunisie dont un taux d'inté-
rêt de 0,34% et une période
de remboursement de 20 ans,
dont 5 années de grâce,
sachant que le projet sera
achevé pendant la période
2020-2024.

Quant à la deuxième ligne
de financement, dont la
valeur est de 100 millions
d'euros, elle sera allouée au
profit de la Banque de
l'Habitat (BH, principale
banque tunisienne spéciali-
sée dans le logement et l'ha-
bitat) afin de soutenir et de
financer les PME.

Ce second financement
offrira aux entreprises tuni-
siennes des opportunités et

des capacités pour faire pro-
gresser leurs potentiels de
production et activer leur
rôle dans les domaines éco-
nomiques prioritaires de
nature à contribuer dans le
renforcement de leur com-
pétitivité mais aussi pour
améliorer la croissance du
pays et les capacités de l'em-
ployabilité. De même, ce
financement bénéficie de
conditions avantageuses, à
savoir un taux d'intérêt de
l'ordre de 0,36% et une
période de remboursement
de dix ans, dont trois années
de grâce. En marge de la
cérémonie de signature,
Yacine Fall a réitéré la
volonté de la Banque afri-
caine de développement de
poursuivre et renforcer son
appui à la Tunisie et l'accom-
pagner dans la concrétisation
de ses programmes et projets
de développement priori-
taires, capables de stimuler la
croissance et de créer de plus
grandes opportunités de pro-
grès social.

MARCHÉS/CHANGES:  
La livre sterling en
baisse face à l'euro 
et au dollar 

La devise britannique continuait à perdre
du terrain mercredi face à l'euro et au dollar, au
lendemain d'une séance de forte baisse face
aux deux monnaies, suite au retour des
craintes d'un Brexit dur.

Vers 10H25 GMT,(11H25 à Alger) la livre ster-
ling valait 84,97 pence pour un euro, en baisse
de 0,07% et perdait 0,22% face au billet vert, à
1,3102 dollar. "Boris Johnson a mis un terme à la
fête alors qu'elle venait juste de commencer"
en décidant de "faire monter la température
dans les négociations commerciales avec
l'Union européenne en écartant la possible
extension de la période de transition après
2020", a ironisé Josh Mahony, analyste chez IG.

Une situation qui "fait pression" sur la livre,
selon Lee Hardman et Fritz Louw, de MUFG,
entraînant une "correction" après la hausse qui
a immédiatement suivi l'annonce des résultats
jeudi dernier. La devise britannique s'était
alors envolée aux alentours des 2% face à l'euro
et au dollar. Elle est depuis retombée à ses
niveaux du début de la semaine dernière, per-
dant notamment mardi en l'espace d'une
séance plus de 1,5% face aux deux monnaies.

Le Premier ministre britannique Boris
Johnson a mis la pression sur Bruxelles mardi
pour conclure au plus vite un accord commer-
cial post-Brexit, avant la fin 2020, faisant resur-
gir les craintes d'une sortie sans accord dom-
mageable à l'économie britannique si la com-
plexe négociation d'un traité de libre-échange
n'est pas achevée à cette échéance.

Mercredi, la présidente de la Commission
européenne Ursula von der Leyen a estimé de
son côté que l'absence d'accord (ou "no deal")
sur la future relation entre l'Union européenne
et Londres aurait "plus d'impact sur le
Royaume-Uni" que sur les Européens.

Par ailleurs, l'inflation au Royaume-Uni est
restée stable à 1,5% en novembre comparé à
octobre, un plus bas depuis fin 2016.

Cela donne, selon les analystes, de la marge
de manœuvre à la Banque d'Angleterre pour
baisser ses taux directeurs afin de soutenir
l'économie britannique. Par ailleurs, le dollar
se reprenait un peu face à l'euro vers 10H25
GMT , gagnant 0,15% face à la devise euro-
péenne, à 1,1133 dollar pour un euro.

BÉNIN - FMI:
Le FMI octroie 22
millions de dollars
pour soutenir 
le développement
économique du Bénin 

Le Fonds monétaire international (FMI) a
décidé de débloquer environ 22 millions de
dollars pour soutenir le développement écono-
mique du Bénin, indique mercredi un com-
muniqué de l'institution financière mondiale.

Son conseil d'administration "a achevé ven-
dredi dernier la 5e revue de l'accord triennal
avec le Bénin dans le temps.

L'achèvement de l'examen de ce pro-
gramme permet un décaissement d'environ 22
millions de dollars (...), ce qui porte le total des
décaissements au titre de l'accord à environ
132,2 millions de dollars", a jouté la même
source.  Cet accord triennal d'un montant d'en-
viron 154,2 millions de dollars avait été
approuvé en avril 2017 en vue de soutenir le
programme de réforme économique et finan-
cière du pays, se concentrant sur l'élévation du
niveau de vie et la préservation de la stabilité
macroéconomique.  Le FMI s'est dit d'ailleurs
satisfait de la mise en œuvre du programme.
Ainsi, "tous les critères de performance quanti-
tatifs de fin juin 2019 et le repère structurel de
septembre 2019 ont été respectés", se félicite-t-
il. "Les politiques macroéconomiques et struc-
turelles définies par les autorités sont suffi-
santes pour poursuivre les objectifs du pro-
gramme et les risques pour la mise en œuvre
du programme sont jugés gérables. La perfor-
mance économique du Bénin reste solide mal-
gré un environnement extérieur moins favora-
ble et la fermeture de la frontière avec le
Nigeria", observe-t-il.

Le prix du panier de quatorze pétroles bruts (ORB), qui sert de référence à l'Organisation
des pays exportateurs de pétrole (Opep) s'est établi mardi à 67,48 dollars, selon 
les données de l'Organisation publiées mercredi sur son site web.

VIETNAM - AVIATION: 
Une commande vietnamienne de 200 Boeing
737 MAX tombe à l'eau 

La compagnie aérienne vietnamienne
low-cost, Vietjet pourrait ne pas obtenir
ses 200 avions de ligne Boeing 737 MAX
l'année prochaine après que le construc-
teur américain a décidé de suspendre la
production de l'avion.

Les dirigeants de Boeing ont soumis
cette option à l'assemblée générale des
actionnaires tenue le 15 décembre à
Chicago. En conséquence, le construc-
teur a demandé aux actionnaires de
réduire ou d'arrêter complètement la
production de ses 737 MAX en raison de
l'énorme impact des deux crashs qui ont
fait 346 morts. En effet, après la mort de
157 personnes lors du crash d'Ethiopian
Airlines en février et de 189 autres lors
d'un crash du Lion Air en Indonésie en

octobre de l'année dernière, l'avion est
soumis à une interdiction mondiale
depuis mars. En avril, Boeing a réduit un
cinquième de la production à 42 jets par
mois, ce qui a causé des milliards de dol-
lars de pertes. Le constructeur américain
souhaitait porter le nombre à 57 par mois
l'année prochaine, cependant, en raison
de la pression des tragédies et de la
Federal Aviation Administration (FAA),
l'arrêt de la production des 737 MAX était
inévitable. En conséquence, Boeing per-
dra des milliards de dollars d'ici 2020. La
FAA a indiqué vouloir sanctionner le
constructeur aéronautique américain
pour 3,9 millions de dollars pour ne pas
avoir interrompu le montage de 130
Boeing 737. L'autorité a également

déclaré que Boeing n'avait pas supervisé
pleinement ses fournisseurs pour garan-
tir le respect des normes de qualité. De
plus, Boeing a présenté sa demande de
licence d'exploitation de l'avion à la FAA
tout en sachant très bien que les avions
avaient échoué aux tests de durabilité
auparavant. La compagnie vietnamienne
Vietjet envisage de retirer sa commande
de 20 milliards de dollars pour les Boeing
737 MAX, a indiqué un responsable de la
compagnie aérienne, ajoutant que Vietjet
va décider de l’exploitation commerciale
de l’appareil après avoir reçu la conclu-
sion officielle et les directives des autori-
tés aéronautiques mondiales ainsi que de
l’Autorité de l'aviation civile du Vietnam.

APS
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VIETNAM - USA - ACIER: 
Les Etats-Unis imposent des droits de
456% sur les produits sidérurgiques
vietnamiens 

Les droits ont été imposés sur les
produits sidérurgiques fabriqués en
Corée du Sud et à Taïwan, expédiés au
Vietnam pour une transformation
mineure, puis exportés aux Etats-Unis,
a indiqué le département américain du
Commerce (DOC) dans un communi-
qué, relayé mercredi par la presse
locale.

Le DOC a indiqué avoir découvert
des produits en acier résistant à la cor-
rosion (CORE) et de l'acier laminé à
froid (CRS) fabriqués au Vietnam à
l'aide de substrats d'origine sud-
coréenne ou taïwanaise, qui contour-
naient les droits antidumping et anti-
subventions américains.

La décision était en partie basée sur
la forte croissance des exportations
d'acier en provenance du Vietnam
après que les fournisseurs taïwanais et
sud-coréens ont été frappés de droits
préliminaires élevés sur leurs pro-
duits.

Les exportations de produits sidé-
rurgiques CORE du Vietnam vers les
Etats-Unis ont augmenté de 4,353%,
passant de 23 millions de dollars entre
avril 2012 et décembre 2015 à 1,1 mil-
liard de dollars de janvier 2016 à sep-
tembre 2019, au moment où des droits
ont été imposés sur les produits sud-
coréens et taïwanais, a précisé la même

source. Les expéditions d'acier CRS du
Vietnam vers les Etats-Unis ont aug-
menté de 922%, passant de 49 millions
de dollars entre janvier 2013 et février
2016, lorsque les droits préliminaires
ont commencé à s'appliquer aux pro-
duits CRS des deux pays, à 498 millions
de dollars entre mars 2016 et avril 2019.

Ce n'est pas la première fois que les
Etats-Unis imposent des droits sur

l'acier vietnamien contenant un subs-
trat étranger.

En 2017, le département américain
du Commerce a appliqué des taux anti-
dumping allant jusqu'à 199,43% sur les
produits en acier galvanisé vietna-
miens qui avaient été transformés à
partir d'acier laminé chinois, et des
taux allant jusqu'à 265,79% sur l'acier
CRS dont l'origine provenait de Chine.

Le département américain du Commerce a imposé des droits de 456% sur certains 
produits sidérurgiques importés du Vietnam.

ROYAUME-UNI: 
L'inflation stable à
1,5% en novembre 

L'inflation au Royaume-Uni est restée stable à
1,5% en novembre comparé à octobre, au plus bas
depuis fin 2016, a indiqué mercredi le Bureau
national des statistiques (ONS) dans un commu-
niqué.

Les services de distribution d'eau, électricité,
gaz et les carburants ont été les principaux fac-
teurs de hausse des prix, tout comme l'alimenta-
tion, le divertissement, tandis que le tabac a été un
facteur de ralentissement, précise l'ONS.

"Les chiffres de l'inflation pour novembre sou-
tiennent notre position que le Comité de politique
monétaire de la Banque d'Angleterre va garder
ses taux d'intérêt inchangés en 2020", estiment les
analystes de la maison de recherche Capital
Economics.

Howard Archer, économiste du cabinet EY,
remarque que les analystes prévoyaient en
moyenne un recul du taux d'inflation à 1,4% à
mais qu'à 1,5% "c'est encore une bonne nouvelle
pour le pouvoir d'achat des consommateurs" qui
n'est pas trop grignoté par la hausse des prix, et
donne "de la marge à la Banque d'Angleterre pour
baisser les taux si l'économie reste en difficulté".

JAPON: 
Les exportations
poursuivaient leur
baisse en novembre 

Les exportations japonaises ont connu en
novembre un déclin pour un douzième mois
consécutif, sous l’effet du ralentissement des
livraisons vers la Chine et les Etats-Unis, ce qui
alimente les craintes d’une contraction de l’éco-
nomie nippone- dépendante des exportations- au
quatrième trimestre.

D’après les statistiques officielles communi-
quées mercredi, les exportations du Japon ont
chuté le mois dernier de 7,9% en rythme annuel,
un déclin toutefois moins important que ne l’anti-
cipaient en moyenne les analystes (-8,6%).

Il s’agit de la plus longue période de contrac-
tion des exportations depuis celle de 14 mois qui a
pris fin en novembre 2016, alors que les livraisons
d’automobiles vers les Etats-Unis et de produits
chimiques vers la Chine ont reculé.

L’économie japonaise a progressé au troisième
trimestre à un rythme nettement plus important
qu’attendu, selon des données publiées la
semaine dernière, du fait du rebond de l’investis-
sement et de la résistance de la consommation
privée. Mais les inquiétudes demeurent sur l’es-
soufflement de l’économie nippone alors que le
gouvernement a relevé en octobre la TVA et
affecté ainsi la confiance des entreprises et des
ménages. La troisième puissance économique
mondiale subit de plein fouet les effets des ten-
sions commerciales entre la Chine et les Etats-
Unis, ses deux principaux marchés à l’exporta-
tion. D’après les statistiques du ministère japo-
nais des Finances, les livraisons à destination de
la Chine ont reculé en novembre de 5,4% en
rythme annuel, soit un neuvième mois consécutif
de déclin. Les exportations vers les Etats-Unis ont
diminué pour un quatrième mois consécutif,
chutant le mois dernier de 12,9% en rythme
annuel. Les importations du Japon ont décliné de
15,7% en rythme annuel, soit leur plus important
recul depuis octobre 2016, alors que le consensus
donnait une diminution de 12,7%.

APS

PORTUGAL: 
Le Portugal abaisse sa prévision 
de croissance pour 2020, à 1,9% 

Le Portugal devrait
connaître l'an prochain une
croissance économique de
1,9%, comme cette année,
selon le projet de budget
pour 2020 présenté mardi
par le ministre des Finances
Mario Centeno, qui a ainsi
revu cette prévision en à une
légère baisse.

La Banque du Portugal
plus prudente que le gou-
vernement a publié le même
jour une prévision de crois-
sance de 1,7%.

Dans l'ébauche du projet
de loi de Finances envoyée à
Bruxelles à la mi-octobre, le
gouvernement socialiste

tablait pour 2020 sur une
hausse du PIB de 2%.

Après une croissance de
3,5% en 2017 et de 2,4% en
2018, l'économie portugaise
devrait croître l'année pro-
chaine à un rythme plus
soutenu que la moyenne de
la zone euro "pour la cin-
quième année consécutive",
ce qui représente "un
exploit inédit" depuis la
création de la monnaie
unique, a fait valoir M.
Centeno. Le projet de bud-
get pour 2020, qui sera sou-
mis à un premier vote du
Parlement le 10 janvier, pré-
voit par ailleurs un excédent

budgétaire de 0,2% du PIB,
contre un déficit de 0,1% en
2019. Si ce surplus est effec-
tivement atteint, ce sera le
premier depuis l'avènement
de la démocratie en 1974.

La dette publique, qui
pesait 131,2% du PIB en 2015,
devrait se réduire à 116,2%
fin 2020. Le taux de chô-
mage devrait continuer à
baisser, à 6,1% en 2020
contre 6,4% cette année.

De son côté, la Banque du
Portugal a revu mardi en
légère hausse sa prévision
de croissance pour 2020 et
table sur une augmentation
du PIB de 1,7%, en ligne avec

les attentes de la
Commission européenne.

Pour 2021 et 2022, la
Banque centrale anticipe
une croissance annuelle de
1,6%, mettant en avant une
conjoncture extérieure
"moins favorable" à l'écono-
mie portugaise et à ses
exportations.

Le gouvernement prévoit
une légère hausse des
salaires des fonctionnaires
et des pensions de retraite
mais aussi l'augmentation
de certains impôts et table
sur une hausse des recettes
(+4,1%) plus importante que
celle des dépenses (+3,3%).

USA: 
La production
industrielle augmente
plus que prévu à +1,1%
en novembre 

La production industrielle
aux Etats-Unis a augmenté
plus que prévu au mois de
novembre, avec le retour sur
les chaines de montage des
employés de General Motors
après une longue grève de
cinq semaines.

La production industrielle
a augmenté de 1,1% -la plus
forte hausse depuis mai 2010-
là où les analystes tablaient
sur seulement 0,8% de
hausse, selon les chiffres
publiés mardi par la banque
centrale américaine.

En octobre, la production
industrielle avait chuté de
0,9%.

Le secteur manufacturier
a affiché la plus importante

progression depuis février
2018 (+1,1%). "Ces fortes
hausses au mois de novem-
bre sont largement dues au
rebond" dans la production
du secteur automobile.

La production dans l'in-
dustrie automobile a bondi
de 12,4% le mois dernier.

En ne tenant pas compte
du secteur automobile, la
production industrielle a
quand même affiché une
progression de 0,5%, tandis
que la partie manufacturière
a progressé de 0,3%, alors
qu'elle avait affiché un recul
sur sept mois de cette année.

Sur un an, en revanche le
tableau reste plus gris avec
une baisse de 0,8%. 

ARGENTINE - CHANGES: 
L'Argentine taxe à
hauteur de 30% l'achat
de devises étrangères 

Le gouvernement argentin du nouveau président de
centre gauche Alberto Fernandez a envoyé mardi au
Parlement une série de mesures d'urgence écono-
mique, dont la taxation à hauteur de 30% de l'achat de
devises étrangères.

Le ministre de l'Economie, Martin Guzman, a égale-
ment annoncé lors d'une conférence de presse que les
tarifs des services publics seraient gelés durant six
mois. Ces mesures entreront en vigueur dès le vote du
Parlement, a précisé Martin Guzman.

Arrivé au pouvoir le 10 décembre, le péroniste
Alberto Fernandez a promis de "remettre l'Argentine
sur pied" après plus d'un an de récession.

Dans ce contexte de crise, marqué par une inflation
galopante et un taux de pauvreté proche de 40%, le nou-
veau président argentin avait déjà augmenté en fin de
semaine dernière les taxes à l'exportation de soja et de
céréales, une mesure "urgente" pour faire face à la
"grave situation" des finances publiques du pays.

Le secteur agricole est le seul à afficher une forte
croissance (46% au deuxième trimestre), selon l'Institut
national de la statistique.
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CUEILLETTE DES OLIVES À BOUIRA: 
La convivialité et l’entraide 
animent les champs 

Dans un climat de joie et
sous un soleil clément, les
familles bouries notam-
ment celles des zones
rurales sont sorties depuis
quelques jours dans les
champs pour cueillir leurs
olives avant l’arrivée des
intempéries.

Ainsi, les filets de ramas-
sage des olives de toute cou-
leur ont permis aux champs
de reprendre les couleurs
de la saison.

Dans les oliveraies, une
ambiance particulière de
convivialité et d’entraide
marque la campagne sous
le bruit et les cris des
enfants accompagnant
chaque jour leurs familles.

Dans la partie Est de la
wilaya, la campagne de la
cueillette des olives a déjà
démarré depuis plus d’une
semaine. Les familles des
paysans profitant du soleil
dominant, ont repris le che-
min des vergers oléicoles en
mobilisant les outils indis-
pensables à la conquête des
oliveraies, dont échelles,
bâches, scies, ciseaux et
peignes.  «La cueillette des
olives dans notre région est
une activité économique
ancestrale reflétant nos tra-
ditions et notre façon de
vivre», a expliqué Oulaid,
oléiculteur de la région
d’Aguouillal (El Adjiba).

«La cueillette des olives
est devenue un acte obliga-
toire à accomplir chaque
saison, car il représente
pour nous l’honneur de la
famille», a estimé Oulaid.

Selon beaucoup d’oléi-
culteurs de la région, la sai-
son oléicole de cette année
est fructueuse malgré une

légère régression prévision-
nelle enregistrée par la
direction des services agri-
coles (DSA). Les cueilleurs
ne lésinent aucunement sur
les moyens afin de bien
exploiter les oliviers avant le
retour des pluies. Avec un
esprit de solidarité, certains
paysans et leurs familles
terminent parfois très tôt
leur collecte, et viennent
souvent en aide aux proches
qui en ont besoin.

«Chaque année, nous
terminons notre cueillette,
et nous aidons les autres
familles à terminer la leur,
c’est sacré et ancré dans nos
traditions de fraternité,
donc nous faisons ça dans le
cadre de la touiza (bénévo-
lat)», a expliqué Ouardia,
une jeune femme, paysanne
d’Aguouillal. Tôt le matin,
les villageois entourent les
oliviers, certains en gaulant
et d’autres en ramassant les
olives tombées à terre.

Il est vrai que le ramas-
sage des olives est une
besogne harassante et fati-
gante, mais il contribue à la
consolidation des liens

familiaux et entre villageois.

Production prévisionnelle
de 7,7 millions de litres

d’huile d’olive 
Le services agricoles de

la wilaya (DSA) tablent cette
année sur une production
estimée à 7,7 millions de
litres de l’huile d’olive, une
production en baisse par
rapport à l’année précé-
dente, selon Louiza Amirat,
cheffe de service de l’oléi-
culture à la DSA. «Nos prévi-
sions de production sont
établies exactement à
7.700.000 litres d’huile
d’olive, une production en
baisse par rapport à la cam-
pagne précédente, qui a
connu une récolte de 9.2
millions de litres», a souli-
gné Mme Amirat.

Selon les statistiques
prévisionnelles données
par la même responsable, le
rendement de la production
sera de 17,70 litres par quin-
tal. La même responsable a
attribué cette baisse au phé-
nomène de l’alternance
ainsi qu’aux incendies de
forêts.  «Cette baisse s’ex-

plique par le fait que la pro-
duction oléicole est connue
pour le phénomène de l’al-
ternance. Nous avons égale-
ment les incendies, suivis
de fortes chaleurs, qui ont
freiné un tant soit peu le
déroulement de la fécondité
pour l’olivier», a-t-elle
encore expliqué.

La wilaya de Bouira jouit
d’un potentiel oléicole glo-
bal estimé à 37 264 hectares,
dont 27 268 productifs.

«Elle compte 4.823.496
arbres, dont 3.036.133 sont
productifs», a précisé la
même responsable.

Une série de journées de
sensibilisation et de vulga-
risation a été lancée depuis
quelques jours à travers les
communes de la wilaya afin
de sensibiliser et d’initier
les oléiculteurs aux bonnes
méthodes de récolte ainsi
que de trituration de l’olive.

«Nous avons organisé
des journées de sensibilisa-
tion à Ahnif (est de Bouira),
ainsi qu’à Sour El-
Ghouzlane (Sud)», a fait
savoir Mme Amirat.
«D’autres journées de sensi-
bilisation seront organisées
à partir de la semaine pro-
chaine dans les communes
d’El Asnam et Bordj Khris»,
a-t-elle ajouté.

Au total 211 huileries,
dont 42 traditionnelles, et 81
semi-automatique, seront
ouvertes en prévision de
cette campagne oléicole.

Par ailleurs, le problème
de la mouche d’olive qui
affecte l’olive n’a pas sévi
cette année grâce au dispo-
sitif de prévention mis en
place afin de minimiser les
dégâts, selon Mme Amirat.

Une ambiance de convivialité et d’entraide anime depuis quelques jours les champs
oléicoles à la faveur du début de la cueillette des olives lancée à travers les différentes
régions de la wilaya de Bouira, a-t-on constaté.

GHARDAÏA: 
Travaux en cours pour la mise à niveau 
de 136 km de la RN-51 à El-Menea 

Les travaux sont en cours pour la
mise à niveau d'un tronçon de 136 km
de la route RN-51 reliant El-Menia
(Ghardaïa) à la limite territoriale de la
nouvelle wilaya de Timimoun, a-t-on
appris mercredi de la direction des
Travaux publics de la wilaya de
Ghardaïa.

Le tronçon, dont les travaux ont été
scindés en plusieurs tranches (30, 29,
20 et 57 km) a atteint actuellement un
taux de réalisation estimé à plus de
50%, a indiqué à l’APS le DTP, Ali
Teggar, précisant que 66 km de ce
tronçon sont achevés et seront récep-
tionnés avant la fin de l’année en
cours. La mise à niveau d’une distance
de 20 km sera lancée au début de l’an-
née 2020, en attendant les crédits de
paiement pour entamer le reste des 57
km déjà programmés, a ajouté M.
Teggar. Ce projet de modernisation et
de renforcement de la RN-51, qui
constitue un catalyseur du développe-
ment durable des wilayas du Sud-
ouest, aura des retombées positives sur
les différents aspects de la vie écono-
mique et sociale et un appui au déve-
loppement de la région, a-t-il signalé.
L’objectif de ce chantier est de mettre à
niveau cet axe important en le rendant
conforme aux routes nationales «sur le
plan géométrique», par l’élargisse-
ment de la chaussée à 7,6 mètres avec

des accotements de 2x 2,5 m et l’éradi-
cation de la multitude de «points
noirs» sur cet axe ayant à maintes fois
été le théâtre d’accidents meurtriers, a
souligné le DTP.

Une action de renouvellement et de
modernisation de la signalisation ver-
ticale (balise virage, bornes kilomé-
triques, panneaux de signalisation
toutes catégories) ainsi que l’aménage-
ment d’intersections, a été engagée en
parallèle et au fur et à mesure de la
livraison des tronçons réalisés.

La modernisation et le renforce-
ment de cet axe routier (RN- 51) crée en
1968, selon les archives de la DTP, est
de nature à améliorer la fluidité du tra-
fic et la sécurité routière, d’éliminer
des «points noirs» et de réduire la
durée du trajet, tout en contribuant à
favoriser l’essor économique et social
des wilayas du Sud et du Sud-ouest du
pays (régions du Touat, du Gourara et
d’El-Menia). La route en question, qui
va désenclaver les régions et propulser
l’économie locale, vise également à
accompagner la croissance démogra-
phique et urbanistique de ces régions,
ainsi qu’à améliorer et faciliter la cir-
culation des personnes et des biens
entre régions, notamment dans le tra-
fic lourd des convois transportant des
hydrocarbures et le ciment après la
création d’une raffinerie et d’une

cimenterie dans la wilaya d’Adrar, en
plus des perspectives de développe-
ment des secteurs agricole, touris-
tique, commercial et industriel, a
ajouté la même source.

Le réseau routier de la wilaya de
Ghardaïa est constitué de 1.037 km de
routes nationales (sans tenir compte
des 50 km de la route d’évitement de la
vallée du M’zab non encore classée),
dont une cinquantaine de kilomètres
dédoublées, en plus de 292 km de che-
mins de wilaya et 463 km de routes
communales, dont 258 km revêtus.

Le trafic enregistré sur la RN-51 est
estimé à plus de 3.000 véhicules/jour,
dont 40% de poids lourd, selon la DTP
de Ghardaïa.

APS

EL-OUED: 
Prévision de récolte de
1,5 million de quintaux
de tomates de fin 
de saison 

Une récolte prévisionnelle estimée à plus de 1,5
million de quintaux de tomate de fin de saison est
attendue pour la saison agricole actuelle (2019/2020)
à travers la wilaya d’El-Oued, a-t-on appris auprès de
la Chambre locale de l’Agriculture. 

Cette production prévisionnelle est attendue sur
une superficie cultivée de 3.500 hectares, en hausse
de plus de 70% par rapport à la saison agricole précé-
dente au vu des résultats «encourageants» enregis-
trés, a indiqué le président de la Chambre de
l’Agriculture de la wilaya, Bekkar Ghemmam
Hamed.

La culture de la tomate de plein champ est menée
notamment dans les communes de Magrane, Hassi-
Khelifa, Trifaoui et Reguiba, des communes au fort
potentiel agricole favorable à la culture de ce légume
de large consommation.

Une grande partie, soit quelque 70 % de la pro-
duction de la wilaya, est produite au niveau des
exploitations agricoles de Magrane, une commune
qui dispose aussi d’un marché national de commer-
cialisation de la tomate.

La wilaya d’El-Oued, réputée pour la culture de la
tomate de plein champ dont la récolte s’étale de
début décembre à fin février et s’accapare en cette
période 90% de la production nationale, est connue
aussi pour sa production d’autres variétés de tomates
destinées à la consommation et à la transformation,
avec un rendement moyen avoisinant les 400 quin-
taux à l’hectare, selon la même source.

FORMATION PROFESSION-
NELLE À SOUK AHRAS : 
Réception début 2020
d’un institut spécialisé
à M’daourouch 

Le secteur de la formation professionnelle de la
wilaya de Souk Ahras sera renforcé «au début de l’an-
née 2020» par la réception et l’entrée en service d’un
institut national spécialisé en agriculture et indus-
tries agroalimentaires, dans la commune de
M’daourouch, a-t-on appris mardi auprès de la
direction de la formation et de l’enseignement pro-
fessionnels (DFEP).

Cette infrastructure de formation professionnelle
est dotée de 12 classes, de 7 ateliers et 1 laboratoire,
d'une capacité d'accueil de 300 places pédagogiques
et d'un internat de 120 lits en plus d'un réfectoire dis-
tribuant 200 repas/jour, a précisé le chef du service
des établissements de formation et d’enseignement
professionnels Brahim Hadji.

La réception de cet institut permettra d’assurer la
prise en charge des demandeurs de formation dans
le domaine agricole notamment de la région Sud de
cette wilaya connue par sa production céréalière et la
formation dans de nombreuses autres filières agri-
coles, entre autres l'élevage des petits animaux, la
santé animale, la culture des plantes médicinales
ainsi que les grandes cultures, a ajouté le responsa-
ble, Ces spécialités permettront d'être au diapason
des développements modernes dans le domaine de
la formation professionnelle et de couvrir les besoins
du marché en main-d'£uvre qualifiée, a affirmé la
même source.

Une fois entrée en exploitation, cette infrastruc-
ture est destinée à la prise en charge des étudiants de
troisième année secondaire, désireux de bénéficier
d’une attestation de technicien supérieur de niveau
5, a ajouté M. Hadji. Ce nouvel acquis s'ajoute à 2
autres instituts nationaux spécialisés, répartis sur le
chef lieu de wilaya, le premier réservé aux industries
agroalimentaires, le second est implanté à Sedrata,
spécialisé dans la construction et les travaux publics,
a détaillé le même responsable.

Des travaux sont en cours et avancent à un rythme
«accéléré « pour la réalisation dans la ville de Souk
Ahras d’un quatrième institut national spécialisé
dans les domaines du tourisme et des eaux, d’une
capacité de 300 places, a-t-il fait savoir.

Il est à rappeler que le secteur de la formation et
de l’enseignement professionnels dans la wilaya de
Souk Ahras dispose actuellement de 18 établisse-
ments, de 3 instituts nationaux spécialisés, 16 centres
de formation et 2 annexes implantées dans les com-
munes de Khedara et d’Oued Keberit d’une capacité
théorique globale de 4.325 places pédagogiques en
plus de 250 autres places réparties sur 2 établisse-
ments privés de formation agréés.
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CNAS D'ALGER: 
Campagne de sensibilisation en faveur
des assurés sociaux et des stagiaires 

Dans le cadre de la stratégie de la
CNAS visant l'allègement des forma-
lités administratives, l'amélioration
et la modernisation du service
public par le recours aux technolo-
gies de pointe, l'Agence CNAS
d'Alger organisera des campagnes
de sensibilisation et des rencontres
avec les assurés sociaux, les sta-
giaires et les élèves de l'enseigne-
ment technique en vue de les infor-
mer de leurs droits et obligations en
matière de sécurité sociale tel que
prévu par la loi 83-13 du 02/07/1983
relative aux accidents du travail et
aux maladies professionnelles, pré-
cise la même source.

La campagne de sensibilisation
est prévue demain mercredi, suivie
d'une journée dédiée aux affiliés de
la CNAS et ce en complément des
sorties de terrain menées par les
agents de la cellule de prévention
contre les accidents de travail et les
maladies professionnelles tout au
long de l'année.

Les cadres de la CNAS ont été
mobilisés à cet effet pour se rappro-
cher des stagiaires de la formation
professionnelle à Alger à l'effet de les
sensibiliser et de les orienter en ce

qui concerne les remboursements
que leur accordent la Caisse. A noter
que l'Agence CNAS d'Alger recense
52.507 stagiaires affiliés à la Caisse.

Elle a appelé tous les assurés
sociaux à utiliser l'espace «El
Hanaa» pour s'enquérir des infor-
mations personnelles relatives aux
ordonnances médicales pour éviter
les déplacements au centre de paie-

ment. Cette espace permet aux affi-
liés d'effectuer des remboursements
en nature ou en espèce, de retirer
l'attestation d'affiliation, de s'enqué-
rir de la liste des médecins et des
pharmaciens d'officines contrac-
tuels et de demander la carte «Chifa»
à distance et autres prestations à
découvrir sur le site électronique de
la CNAS.

L'agence de la Caisse nationale de sécurité sociale des travailleurs salariés (CNAS) 
de la wilaya d'Alger organisera, à partir de mercredi, une campagne de sensibilisation 
de deux jours au profit des assurés sociaux, des stagiaires et des élèves des établisse-
ments de l'enseignement technique ainsi que des centres de formation professionnelle
en vue de les informer de leurs droits et obligations en matière de sécurité sociale,
indique mardi un communiqué des mêmes services.

LUTTE CONTRE 
LA CRIMINALITÉ: 
3 personnes arrêtées
et plus de 2.000
comprimés de
psychotropes saisis 

Trois personnes ont été arrêtées et plus de
2.000 comprimés de psychotropes ont été saisis
par les éléments de la Gendarmerie nationale dans
plusieurs régions du pays, dans le cadre de la lutte
contre le criminalité, indique mercredi un com-
muniqué de la Gendarmerie nationale.

A Alger, une personne a été interpellée en pos-
session de quatre comprimés de psychotropes et
en vertu d'un mandat de perquisition, les gen-
darmes enquêteurs ont saisi dans le domicile
parental du mis en cause, 1.074 comprimés de psy-
chotropes de différentes marques.

Dans le même cadre, une personne a été inter-
pellée en possession de 1.000 comprimés de psy-
chotropes, lors d'un point de contrôle au niveau de
la RN 35 reliant Aïn Témouchent à Tlemcen, note
la même source. Par ailleurs, une personne a été
arrêtée à Relizane pour détention illégale d'armes
et de munitions et infraction à la législation de
changes. Le mis en cause a été interpellé à Oued
R'hiou à bord d'un véhicule en possession d'une
arme de confection artisanale avec sept cartouches
de calibre 16, ainsi que des sommes de 5.091 euros
et 38.000 DA, précise le communiqué.

SANTÉ 
Ouargla : 49.000
scorpions collectés 
et remis à l’annexe 
de l’Institut Pasteur 
en 2019

Quelque 49.000 scorpions ont été collectés dans
la wilaya d’Ouargla durant l’année en cours et remis
à l’annexe de l’Institut Pasteur pour l’extraction de
son venin, a appris mercredi l’APS du directeur de
cet établissement public.

Ce chiffre "record", permettant de produire près
de 31 grammes de venin de "haute qualité" pour la
confection du sérum antidote, est le plus important
du nombre global de scorpions, soit 62.000, capturés
cette année à l’échelle nationale, a affirmé Mohamed
Ali. Les différentes campagnes de collecte de scor-
pions effectuées durant la période estivale, notam-
ment par l’association de wilaya d’Ouargla de lutte
contre l’envenimation scorpionique et par des béné-
voles, ont contribué à diminuer la prolifération de
cet insecte nuisible et, ainsi, le nombre de cas de
piqures, parfois mortelles, a-t-il souligné.

L’extraction du venin de scorpion dont a besoin
l’Institut Pasteur à Alger pour la fabrication de
sérum anti-venin a été lancée au niveau de l’annexe
d’Ouargla en mai dernier, a rappelé M. Ali.

L’annexe de l’Institut Pasteur, implantée au
niveau de la zone des équipements publics (périphé-
rie Ouest de la ville d’Ouargla), a bénéficié d’une
opération d’extension afin d'introduire de nouvelles
activités en rapport avec les analyses médicales, la
vaccination et autres, a-t-il fait savoir.

L’envenimation scorpionnique constitue une
préoccupation majeure du secteur de la santé,
sachant que quelque 50.000 cas sont recensés
chaque année, surtout dans les wilayas du sud du
pays. Plus de 2.500 piqûres de scorpions, dont sept
(7) cas mortels, ont été enregistrées en 2018 à
Ouargla, selon le service de la prévention à la direc-
tion locale de la Santé et de la Population (DSP).

La wilaya d’Ouargla est considérée comme un des
foyers de prolifération de l’andorctonus Australis,
l'une des espèces de scorpions les plus dangereuses
pour l’homme et responsables du plus grand nom-
bre de piqures et de décès, a-t-on fait savoir. 

Pour la DSP, la prévention reste le meilleur
moyen de lutte contre l’envenimation scorpionique,
en veillant à l’éloignement de tous les amas d’or-
dures ménagères et de déchets inertes aux alentours
des habitations, en plus de la garantie de l’éclairage
public.

Ceci, en plus d’éviter les thérapies traditionnelles
en cas de piqûres de scorpion, ajoute la DSP tout en
recommandant d’évacuer au plus vite la personne
victime de piqûre de scorpion vers le centre de soin
le plus proche afin de bénéficier d’une prompte
prise en charge médicale.

APS

BLIDA: 
Coupures d’eau et d’électricité dans 
de nombreuses communes à cause 
des vents forts 

De nombreuses com-
munes de Blida enregis-
trent, depuis la nuit de
lundi à mardi, des cou-
pures de l’alimentation en
eau potable et en énergie
électrique à cause des
vents forts qui ont frappé
la région, a-t-on appris
auprès des entreprises de
l’Algérienne des
eaux(ADE) et de la direc-
tion de distribution de gaz
et d’électricité de la
wilaya(Sonelgaz) .

Selon la chargée de la
communication auprès de
la direction de la SONEL-
GAZ de Blida, Khadidja
Bouda, les vents forts
enregistrés dans la
région, dans la nuit der-
nière, ont été à l’origine
de la chute d’arbres sur
les lignes électriques, en
causant des dommages
aux câbles, et partant des
coupures d’électricité
dans de nombreuses com-
munes.

Les vents forts ont, éga-

lement, déplacé des para-
boles et des panneaux en
fer, qui ont cause des cou-
pures de câbles et leur
chute, a-t-elle précisé.

La responsable a, aussi,
imputé ces coupures
d’électricité aux atteintes
contres le réseau, dues au
non respect des règles
préconisées en matière de
distance réglementaire
entre les bâtisses et le
réseau électrique. Aussi,

la direction de la Sonelagz
de Blida a informé les
abonnés concernés de la «
mobilisation de toutes ses
équipes techniques pour
la réparation en cours de
ces pannes notamment au
niveau de la commune
montagneuse de Chréa ,
une partie de la localité de
Meftah (à l'Est) et les cités
Ben Ramdane, Deriouche,
Belaouadi et Tabainat».

L’ADE de Blida a, égale-

ment, enregistré des per-
turbations dans l’alimen-
tation en eau (AEP), à
cause des coupures du
courant électrique, au
niveau de ses systèmes de
production d’eau, indique
un communiqué de cette
entreprise.

Les coupures ont
concerné les cités
Douirette, Derdara,
Slimane Chaàchoue,
Cheikh Ben Aissa, Tarek
Benziad, et Ben Achour de
la commune de Blida,
outre les habitations se
trouvant sur le chemin
menant à Chréa, et les
communes de Bouàrfa (à
l’ouest), Djebabra, Chebli,
Bouinane, Larbaà et
Meftah à l’Est et Oued El
Alleugue au Nord.

«L'AEP sera rétabli dés
la stabilisation du courant
électrique au niveau des
différents systèmes de
production endommagés
«, a assuré la même
source.

ACCIDENTS DE LA CIRCULATION : 
5 morts et 2 blessés en 24 heures 
selon la Protection civile 

Cinq (5) personnes ont trouvé la
mort et deux autres ont été blessées
dans quatre accidents de la circula-
tion enregistrés durant les der-
nières 24 heures au niveau national,
selon un bilan établi mercredi par
les services de la Protection civile.

Le bilan le plus lourd a été a enre-
gistré dans la wilaya d'Illizi où deux
personnes sont décédées et deux
autres ont été blessées, suite au ren-
versement d'un véhicule léger sur-
venu sur la RN 3 dans la commune
d'Ain Amenas, précise la même

source. Par ailleurs, des soins de
première urgence ont été prodi-
guées à 4 personnes intoxiquées par
l’inhalation du monoxyde de car-
bone, suite à l’utilisation d'appa-
reils de chauffage à l’intérieur des
habitations, dans la wilaya de Sétif.
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AUSTRALIE: 
Mardi, journée la plus chaude jamais
mesurée (40,9 C) 

Le précédent record, établi en jan-
vier 2013, était de 40,3 C, rappelle le
bureau. Celui-ci s'attend à ce que cette
valeur soit encore dépassée prochai-
nement en raison de la propagation
d'une vague de chaleur risquant d'atti-
ser les dramatiques feux de forêts qui
ravagent le pays.

«Les chiffres préliminaires mon-
trent qu'hier a été la journée la plus
chaude jamais enregistrée, avec des
températures dépassant les 45 C dans
l'essentiel de l'intérieur du pays et une
masse d'air chaud très étendue», a
déclaré la météorologue Diana Eadie.

«Cette canicule ne va faire que s'in-
tensifier aujourd'hui», a-t-elle ajouté.

Des records ont été relevés cette
semaine dans l'Etat d'Australie occi-
dentale, où les pompiers luttent
contre des incendies qui ont dévasté
des milliers d'hectares.

La vague de chaleur est en train
d'avancer sur le centre du pays en
direction de l'Est, où des feux ont déjà
emporté des dizaines de milliers
d'hectares de végétation et détruit plus
de 700 maisons. Ces incendies ont
poussé quantité d'Australiens à mani-
fester contre la passivité du gouverne-
ment conservateur australien dans la
lutte contre le réchauffement clima-
tique. Mercredi, les autorités ont mis
en garde les habitants de la côte est
contre «une nouvelle menace» alors

que des vents avec des rafales à 100
km/h sont annoncés sur les zones où
font rage des incendies échappant à
tout contrôle. «Les pompiers, les ser-
vices d'urgence et les populations
locales vont être confrontés dans les
prochains jours à une nouvelle
menace», a déclaré le responsable des
pompiers des zones rurales de
Nouvelle-Galles du Sud, Shane
Fitzsimmons. Dans cet Etat, le mer-
cure devrait grimper aux alentours de
45 C jeudi. Au moins trois millions
d'hectares sont partis en fumée dans
tout le pays, et six personnes ont péri,

dans des centaines de feux ces der-
niers mois, y compris un mégafeu qui
brûle au nord de Sydney. Les autorités
ont fait état d'«une urgence de santé
publique» dans la plus grande ville du
pays en raison des fumées toxiques
qui l'enveloppent depuis des
semaines. Les incendies sont courants
à l'approche de l'été austral, mais ils
sont apparus très tôt cette année et
sont particulièrement virulents.

Les chercheurs estiment que le
réchauffement climatique contribue à
créer des conditions encore plus pro-
pices aux feux.

Mardi a été la journée la plus chaude en Australie depuis le début des relevés, 
avec une moyenne nationale des températures maximales mesurée à 40,9 C, 
a annoncé mercredi le bureau de météorologie.

CHINE: 
Le bilan s'alourdit 
à 16 morts après un
accident dans une
mine du sud-ouest 

Seize mineurs ont été tués après une projec-
tion souterraine mêlant gaz et charbon surve-
nue dans la nuit de lundi à mardi dans une
mine de charbon de la province chinoise du
Guizhou (sud-ouest), ont annoncé mercredi les
autorités locales.

L'accident s'est produit mardi vers 1h30 dans
la mine de charbon Guanglong, dans le district
d'Anlong, alors que 23 ouvriers travaillaient
sous terre. Sept ouvriers ont été secourus.
L'accident a eu lieu quelques jours après l'inon-
dation d'une mine de charbon dans la province
voisine du Sichuan, qui a tué cinq mineurs, tan-
dis que 13 autres étaient pris au piège de la mon-
tée des eaux. Les efforts de secours sont ache-
vés, et une enquête est en cours. L'extraction du
charbon est meurtrière en Chine, où cette res-
source est de loin la première source d'énergie.

En novembre, au moins 15 mineurs avaient
été tués lors d'un coup de grisou dans une mine
de la province du Shanxi (nord).

ENVIRONNEMENT: 
La France doit
évaluer ses lois pour
mieux lutter contre
le réchauffement
climatique

La France doit considérablement renforcer
l'évaluation de l'impact climatique de ses lois
pour mieux piloter son action de lutte contre le
réchauffement et notamment la baisse des
émissions de carbone, avertit le Haut conseil
pour le climat.

Dans un rapport publié mercredi en réponse
à une demande du gouvernement,  le HCC, mis
en place par Emmanuel Macron, relève qu'ac-
tuellement "seuls 3%  des articles de lois (sont)
évalués sous l'angle du climat".

En conséquence  "la France ne pilote pas sa
stratégie pour atteindre la neutralité  carbone",
pourtant inscrite comme objectif pour 2050
dans la loi  énergie-climat, adoptée en septem-
bre. "Il reste beaucoup de travail à faire" sou-
ligne la climatologue Corinne Le  Quéré, prési-
dente du HCC, tout en soulignant que "la
manière dont la loi  est évaluée doit être totale-
ment transparente" et qu'il ne s'agit pas
"d'alourdir pour rien les procédures".

Ainsi le rapport suggère un premier tri des
lois devant être évaluées, via  une "consultation
publique des parties prenantes".

En cas "d'effet  potentiellement significatif
sur la trajectoire bas carbone" il recommande
de procéder à une étude d'impact détaillée,
conclue par un "avis détaillé  et public sur sa
qualité, produit par une autorité indépen-
dante".

Les lois concernées devraient par ailleurs
intégrer leur propre dispositif  d'évaluation,
devant "être engagé dès l'entrée en vigueur" du
texte,  processus qui "doit être transparent,
indépendant et associer les parties  prenantes".

Enfin, le suivi des lois doit renforcer un pilo-
tage global pour atteindre  l'objectif de neutra-
lité carbone, le HCC recommandant que le
Conseil de  défense écologique, également créé
par M. Macron, soit chargé de dresser un  bilan
annuel des lois adoptées et des évaluations de
celles en vigueur.

"On n'a pas le temps d'attendre, il faut qu'on
ait en temps réel des  indicateurs qui permet-
tent d'aller beaucoup plus vite", a relevé Mme Le
Quéré. Le gouvernement s'est déjà engagé à
évaluer les lois Elan (logement,  aménagement
et numérique) et Egalim (alimentation) déjà
promulguées et  celle sur les mobilités (LOM)
adoptée en novembre.

Or sur la question des transports, "presque
tous les indicateurs vont dans  la mauvaise
direction" a relevé la patronne du HCC, alors
que le Conseil  avait dans son premier rapport
annuel en juin appelé la France à revoir sa  poli-
tique de lutte contre le réchauffement, pointant
des "actions  insuffisantes" et des "dispositifs
trop faibles".

UNICEF-AFGHANISTAN: 
9 enfants sont tués ou mutilés chaque jour 

Le conflit qui dure
depuis 40 ans en
Afghanistan a un impact
dévastateur sur les enfants,
et les parties manquent à
leur devoir de les protéger
de ses conséquences, a
déclaré le Fonds des
Nations Unies pour l'en-
fance (UNICEF) dans un
rapport publié mardi.

Le rapport, intitulé
«Préserver l'espoir en
Afghanistan : protéger les
enfants dans le conflit le
plus meurtrier au monde» a
indiqué qu'au cours des
neuf premiers mois de 2019,
neuf enfants ont été tués ou
mutilés en moyenne
chaque jour, soit une aug-
mentation de 11% par rap-
port à la même période de
2018, en grande partie en
raison d'une recrudescence
des attentats-suicides et des
combats au sol entre forces
pro et anti-gouvernemen-
tales.  «Même à l'aune des

sombres critères de
l'Afghanistan, 2019 a été
particulièrement meur-
trière pour les enfants», a
déclaré la Directrice exécu-
tive de l'UNICEF, Henrietta
Fore. «Les enfants, leurs
familles et leurs commu-
nautés subissent chaque
jour les conséquences hor-
ribles du conflit. Nous pou-
vons et devons faire beau-

coup plus pour renforcer
leur courage et leur rési-
lience extraordinaires», a-t-
elle ajouté.

Entre 2009 et 2018, près
de 6 500 enfants ont été tués
et près de 15 000 autres
blessés, contribuant à faire
de l'Afghanistan la zone de
guerre la plus meurtrière
du monde en 2018, a précisé
le rapport. Par ailleurs, a

souligné l'UNICEF, outre
l'impact direct de la vio-
lence, la vie des enfants est
également affectée par les
effets combinés des catas-
trophes naturelles, de la
pauvreté et du sous-déve-
loppement.

Selon le rapport, 3,8 mil-
lions d'enfants ont besoin
d'une aide humanitaire,
une fille sur trois est mariée
avant son 18e anniversaire,
3,7 millions d'enfants d'âge
scolaire ne sont pas scolari-
sés, et 600 000 enfants de
moins de cinq ans souffrent
de malnutrition sévère.

En travaillant avec des
partenaires, l'UNICEF four-
nit également des soins à
277 000 enfants souffrant de
malnutrition sévère.

Mais le programme doit
être considérablement
élargi si l'on veut atteindre
300 000 autres enfants dans
le besoin, a indiqué le rap-
port.

VACCINATION CONTRE LA POLIO AU PAKISTAN: 
2 policiers tués 

Deux policiers qui protégeaient des
équipes de vaccination contre la polio
ont été tués, mercredi, au Pakistan, où
les campagnes pour l'éradiquer se
heurtent à des groupes terroristes, ont
indiqué des sources policières citées
par des médias. Deux hommes armés à
moto ont tué les deux policiers dans la
ville de Lal Qila, alors qu'ils arrivaient à
un centre de santé pour protéger les
vaccinateurs», a indiqué Arif Shahbaz,
un responsable policier de la province
de Khyber Pakhtunkhwa (Nord-
Ouest), dont Lal Qila fait partie.

«Les vaccinateurs sont indemnes»,
a-t-il ajouté. Un autre responsable

policier, Saeed ur Rehman, a confirmé
l'incident et son bilan. Le Pakistan a
lancé, cette semaine, une campagne
nationale de cinq jours contre la polio
visant à vacciner des dizaines de mil-
lions d'enfants, alors que l'année s'an-
nonce dévastatrice dans la lutte contre
la maladie.  Au moins 104 nouveaux cas
ont été répertoriés en 2019, contre 12
l'an passé et 8 en 2017, quand le
Pakistan semblait proche de son objec-
tif d'éradiquer la polio. Plus de 70% de
ces cas ont été diagnostiqués dans le
Khyber Pakhtunkhwa, province
proche de l'Afghanistan.

APS
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ADOPTION DES TIC EN 2019: 
L'Algérie réalise de nouveaux progrès 

L'Algérie est classée à la 76ème
place au niveau mondial en matière
d’adoption des TIC, gagnant, en une
année, 7 places dans ce classement
après avoir occupé la 83ème place en
2018.

«Ce résultat dénote du saut quali-
tatif enregistré au niveau des princi-
paux indicateurs pris en compte
pour l’établissement du classement»,
indique le ministère de la Poste, des
Télécommunications, des
Technologies et du numérique dans
un communiqué, citant ce rapport.

S’agissant de l’indicateur relatif à
l’abonnement à la téléphonie mobile,
l’Algérie est classée à la 61ème place à
l’échelle mondiale en 2019, après
avoir occupé la 66ème en 2018 et la
109ème en 2016, soit un avancement
de 48 positions depuis 2016.

En outre, l’Algérie est classée à la
35ème place en matière de haut débit
mobile en 2019, après avoir été à la
44ème en 2018 et à la 98ème en 2016,
soit un avancement de 63 positions
depuis 2016. Concernant le nombre
d’utilisateurs internet, l’Algérie est

passée de la 106ème place en 2016 à la
91ème en 2018 puis à la 83ème en
2019, soit un avancement de 23 posi-
tions depuis 2016.

Ce nouveau classement «traduit
les efforts consentis par l'Algérie
pour le développement de la société
de l’information et l’amélioration de

l’accès à l’internet pour tous les
citoyens», souligne le ministère.

Il est à rappeler que le Forum éco-
nomique mondial, créé en 1971 et
connu pour sa réunion annuelle de
Davos, est une fondation à but non
lucratif dont le siège se trouve à
Genève en Suisse.

ETATS-UNIS: 
La création d'une force de l'Espace
approuvée par le Congrès 

Le Congrès américain a
approuvé mardi, lors d'un
vote au Sénat, une loi bud-
gétaire de 738 milliards de
dollars prévoyant notam-
ment la création d'une
force de l'Espace voulue
par Donald Trump.

Cette loi doit mainte-
nant être promulguée par
le président américain.

Les sénateurs ont
approuvé par 86 voix
contre 8 ce document de
plus de 3.000 pages qui
introduit également, et
pour la première fois, un
congé parental pour tous
les fonctionnaires améri-
cains. Cette loi de finance-
ment crée donc, comme le
souhaitait le président
américain, une «force de
l'Espace» qui devient la
sixième branche des forces

armées américaines, après
l'armée de Terre, l'US Air
Force, l'US Navy, le corps
des Marines et les garde-
côtes. Elle sera dirigée par
un Chef des opérations
spatiales, qui sera placé
sous l'autorité du secré-
taire à l'US Air Force.
Aucun financement sup-
plémentaire ne lui est
accordé pour le moment, le
«Commandement de
l'Espace» voulu par Donald
Trump étant encore au
stade de projet.

Les dépenses militaires
s'élèvent à 738 milliards de
dollars pour l'année fiscale
2020, entamée début octo-
bre, une hausse de 3% com-
parée à l'an dernier.

Ce chiffre couvre le bud-
get de base du Pentagone
(635 milliards) et les

dépenses consacrées par le
ministère de l'Energie à
l'entretien et l'alimentation
en combustible de l'arsenal
nucléaire américain (23,1
milliards).

S'y ajoutent 71,5 mil-
liards de dollars pour les
opérations extérieures en
cours (Afghanistan, Syrie,
Irak, Somalie, etc.).

En outre, ce texte n'in-
terdit pas au locataire de la
Maison Blanche d'utiliser
des fonds destinés au
ministère de la Défense
pour financer le mur à la
frontière avec le Mexique,
promesse phare de sa cam-
pagne électorale de 2016.
Le budget prévoit aussi une
hausse de 3,1% des salaires
des membres des forces
armées, leur plus forte pro-
gression depuis une décen-

nie. Les élus ont glissé dans
la loi de financement mili-
taire plusieurs articles des-
tinés à contrôler l'usage des
fonds du Pentagone. Ils lui
interdisent notamment de
réduire les effectifs des
forces américaines
déployées en Corée du Sud,
de livrer des avions furtifs
F-35 à la Turquie, et d'ache-
ter des wagons ou des bus à
la Chine. Ce cadre législatif
prévoit aussi des sanctions
contre le gouvernement du
président syrien Bachar al-
Assad Le texte donne
notamment six mois au
Trésor américain pour
déterminer si la banque
centrale syrienne se livre à
des opérations de blanchi-
ment d'argent et le cas
échéant, lui imposer des
sanctions.

SUSPENSION DE PRODUCTION
DU 737 MAX: 
Safran va «fortement»
réduire sa cadence 

Le groupe aéronautique français Safran va «forte-
ment» réduire les cadences de production de son
moteur Leap, qui équipe le Boeing 737 MAX, après
l'annonce par le constructeur américain de la suspen-
sion de sa production, a indiqué son directeur général
Philippe Petitcolin.

«Nous allons avec notre partenaire General Electric
effectuer une réduction très forte de notre production
mais nous n'allons pas l'arrêter», a déclaré M.

Petitcolin, dans un entretien publié mardi sur le
site internet du magazine l'Usine nouvelle.

Il fait ces déclarations au lendemain de l'annonce
par Boeing de sa décision de suspendre à partir de jan-
vier la production du 737 MAX, faute d'avoir obtenu
l'aval des autorités aériennes pour le faire revoler,
après deux accidents qui ont fait 346 morts en
quelques mois. Le moteur Leap, développé par Safran
et General Electric au sein de leur co-entreprise CFM
International, équipe plus de la moitié des Airbus
A320neo et la totalité des Boeing 737 MAX.

Ces derniers sont cloués au sol depuis le 13 mars.
«Cette production devra être la plus faible possible,

tout en maintenant l'intérêt d'avoir une ligne de pro-
duction ouverte. Produire un ou deux moteurs par
semaine n'aurait aucun sens», a ajouté M. Petitcolin
sans pouvoir avancer de chiffre dans l'immédiat.

Sur le plan social, il a précisé qu'il était encore
«trop tôt» à ce stade pour dire quelles seraient les
conséquences de cette réduction de cadence en parti-
culier en Seine-et-Marne (région parisienne) où sont
produits les moteurs.

«Tout cela doit être discuté et débattu avec les par-
tenaires sociaux avant la fin de cette semaine», a-t-il
poursuivi. Quant à l'impact financier, «tout dépendra
de ce que l'on produira et de ce que nous devrons
stocker», a-t-il estimé, précisant qu'«en réduisant les
cadences comme nous envisageons de le faire, cela
coûtera moins cher que d'en livrer 80 et quelque par
mois qui ne sont pas payés».

Début septembre, le groupe estimait que «chaque
trimestre supplémentaire coûtera de l'ordre de 300
millions de cash». Mais selon M. Petitcolin l'impact
«sera plus au niveau de la rentabilité des moyens et
des personnels que du cash».

«Jusqu'à présent, on a parlé du cash car ces
moteurs étaient vendus, livrés, mais pas payés.

Demain, on ne pourra pas les facturer à qui que ce
soit, ils constitueront un stock.

Ces stocks risquent d'amener des surcoûts», a-t-il
ajouté.

L’Algérie a réalisé de nouveaux progrès dans le domaine des technologies de 
l'information et de la communication (TIC), notamment en matière d'adoption 
des TIC, de téléphonie et haut débit mobile et au nombre d'utilisateurs internet, 
selon le rapport du Forum économique mondial (FEM) sur la compétitivité mondiale
pour l’année 2019.

ETATS-UNIS: 
Boeing va envoyer sa nouvelle capsule demain 
vers la Station spatiale 

Tout est prêt en Floride pour le lance-
ment de la capsule pour astronautes de
Boeing, Starliner, qui emmènera ven-
dredi vers la Station spatiale internatio-
nale un mannequin, Rosie, une mission
d'essai cruciale pour la reprise en 2020
des vols habités de la Nasa.

«Si la météo est bonne, la mission aura
lieu vendredi matin», a déclaré Kathy
Lueders, responsable des vols commer-
ciaux de la Nasa, mardi lors d'une confé-
rence de presse au centre spatial
Kennedy.

«Le vaisseau spatial est prêt», a ajouté
John Mulholland, responsable du pro-
gramme chez Boeing.

Boeing et SpaceX sont payés depuis
2014 par la Nasa pour développer des
taxis pour astronautes afin d'assurer les
allers-retours entre les Etats-Unis et la
station (ISS), une fonction que seules les
fusées russes Soyouz remplissent depuis
la fin des navettes américaines en 2011.

Le programme a pris deux ans de
retard et la Nasa espère pouvoir com-
mencer à envoyer des astronautes dans la
première partie de 2020, à condition que
les derniers tests se déroulent sans inci-
dent.

La mission qui commencera vendredi
durera huit jours et servira de répétition
générale.

CST-100 Starliner, de son nom officiel,
sera lancée vendredi de Cap Canaveral à
06H36 (11H36 GMT) par une fusée Atlas V
construite par United Launch Alliance.

Elle atteindra la station 25 heures plus
tard.

Starliner restera amarrée sept jours
avant de se détacher.

Elle atterrira au terme d'une descente
rapide de quatre heures dans le désert du
Nouveau-Mexique, le 28 décembre à
03H47 (10H47 GMT).

La capsule de SpaceX, baptisée Crew
Dragon, a effectué la même mission avec

succès en mars dernier. La différence est
que Dragon revient amerrir dans l'océan,
au lieu de la terre ferme pour Starliner.

Dans les deux cas, la chute est ralentie
par des parachutes.

Contrairement aux époques passées,
la Nasa paiera les sociétés au service, au
lieu d'être propriétaire des capsules, une
révolution décidée sous la présidence de
Barack Obama et qui devait faire écono-
miser de l'argent à l'agence spatiale.

Mais au total, la Nasa a engagé plus de
8 milliards de dollars dans les deux socié-
tés pour assurer six voyages chacune de
quatre astronautes jusqu'en 2024.

Le prix de l'aller-retour sur Starliner
reviendra à 90 millions par astronaute,
selon un rapport publié en novembre par
l'inspecteur général de la Nasa, contre 55
millions chez SpaceX et plus de 80 mil-
lions actuellement payés à la Russie.

Comme ni Dragon ni Starliner ne sont
assurées d'être prêtes en 2020, la Nasa

négocie avec la Russie l'achat d'une place
à bord d'une Soyouz pour l'automne
2020, a dit Joel Montalbano, de la Nasa.

La dernière place achetée pour un
Américain dans une fusée russe est pour
avril 2020.

APS
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SPORT ET SANTÉ 
Les effets

bénéfiques
du sport

Les effets bénéfiques du sport sur
l'appareil cardiovasculaire ne sont
plus à démontrer. La pratique régulière
d'une activité physique permet en ef-
fet une vasodilatation des petites ar-
tères, ce qui fait baisser la tension ar-
térielle, la quantité d'hormones de
stress, ainsi que le taux de mauvais cho-
lestérol. Le bon cholestérol augmente
et le sucre est mieux assimilé par les
cellules... Le cœur apprécie tout parti-
culièrement les activités physiques
dites d'endurance, dont les trois prin-
cipales sont la natation, la course et le
vélo.

Ces sports sont de moyenne inten-
sité : entre 60 et 70 % du maximum que
l'on peut fournir. Le principal avantage
du sport d'endurance est d'appren-
dre à notre coeur à travailler à l'écono-
mie. Et le cœur sait mieux réagir à un
effort bref et intense lorsqu'il est sol-
licité régulièrement. Les personnes
qui pratiquent une activité sportive ré-
gulière ont cent fois moins de risques
que les autres de faire un accident
cardiaque. Mais pour profiter de tous
ces bénéfices, encore faut-il pratiquer
intelligemment et suivre quelques rè-
gles d'or.

L'intérêt du
bilan médical

Que l'on pratique un sport de façon
occasionnelle ou régulière, il est indis-
pensable de faire un bilan chez son mé-
decin généraliste à partir de la quaran-
taine. Un interrogatoire précis, un
examen clinique, un électrocardio-
gramme et, si nécessaire une épreuve
d'effort, permettent au médecin de
savoir si vous avez des risques faibles
ou importants de faire un accident
cardiaque.

Quelques conseils avant 
de vous lancer :

- Entraînez-vous en douceur. Repre-
nez le sport progressivement et n'hé-
sitez pas à faire un ou deux mois de
marche active avant de courir.

- Programmez trois séances de sport
par semaine. L'idéal est de faire du
sport, trois fois par semaine pendant
une heure. Néanmoins, mieux vaut une
fois par semaine que rien du tout. Sa-
chez qu'au bout de trois mois sans
entraînement, vous aurez perdu tous
les bénéfices précédemment obtenus.

- Pensez à bien vous échauffer. De
même après un effort soutenu, n'hési-
tez pas à ralentir doucement : c'est la
récupération active.

- Adoptez le bon rythme. Il faut sa-
voir travailler ni trop, ni trop peu et flir-
ter avec l'essoufflement. Si vous réus-
sissez à dire cinq à six mots de suite
pendant l'effort, c'est que vous avez
trouvé le bon rythme. Au dessus, vous
travaillez mal et cela peut être dange-
reux. En dessous, vous ne travaillez pas
assez.

SAVOIR 
BIEN S’ENTRAÎNER

Pour optimiser son entraînement et parvenir au geste op-
timal sans mettre sa santé en danger, il est nécessaire de sui-
vre quelques conseils de base.

Choisir un bon encadrement pour s'entraîner
S’entraîner au sein d’une structure (club, association, etc.)

offre des avantages à la personne motivée qui veut se faire
plaisir, obtenir des résultats, prendre des risques modérés
et en tirer bénéfice pour sa santé. La présence d’éducateurs
et d’un encadrement sportif complet est le principal atout
de ces structures.

Sous leur direction, l’apprentissage des gestes de sécu-
rité, de la technique, de l’appréhension de l’environnement
et des règles de jeu permet de progresser tout en protégeant
sa santé. De nombreux traumatismes sportifs ont pour
origine une mauvaise technique ou une prise de risque in-
considérée qui, à la longue, fragilisent muscles, tendons et
articulations. Un œil extérieur expert permet de détecter les
défauts et de les corriger, ce qui n’est pas possible lorsqu’on
s’entraîne seul. En fonction de ses observations, l’éducateur
met en place un programme d’entraînement personnalisé
qui vise à corriger les points faibles du sportif. Enfin, avec
leur connaissance du psychisme des sportifs, les éducateurs
savent adapter l’entraînement à la personnalité de chacun
et accompagner les sportifs tout au long de la saison en fonc-
tion de leurs motivations.

En outre, la pratique au sein d’une structure permet de
rencontrer d’autres personnes passionnées par le même
sport. Des liens se créent qui peuvent être d’un grand sou-
tien au cours de l’entraînement et lors des compétitions.
Même dans les sports individuels, l’effet d’équipe joue un
rôle important dans le maintien de la motivation et la réa-
lisation des performances.

Le suivi médical d’entraînement
Les sportifs qui pratiquent intensément un sport doivent

être suivis régulièrement pour dépister le plus tôt possible
les signes d’un surentraînement. Ce suivi est pratiqué par
un médecin du sport qui explore plusieurs domaines de la
santé du sportif : temps consacré à l’ensemble des activités
sportives (entraînements, compétitions, déplacements) ;

Fréquence cardiaque au repos et à l’effort ;
Présence de contractures ou de raideur au niveau des mus-

cles ;
Douleurs des tendons ou des articulations ;
Antécédents d’accidents au niveau des muscles, ten-

dons et articulations ;
Qualité du sommeil ;
État psychique (difficultés à se concentrer, changements

d’humeur, irritabilité, lassitude, dépression, etc.) ;
Habitudes alimentaires et état d’hydratation.
L’analyse de l’ensemble de ces éléments grâce à des

questionnaires validés scientifiquement permet au méde-
cin du sport d’intervenir rapidement en cas de signes de su-
rentraînement. 

Adapter son entraînement sportif
Un débutant ne peut pas suivre le même entraînement

que les personnes qui pratiquent un sport depuis des années.
De même, un sportif de 20 ans ne va pas s’entraîner de la
même manière qu’un homme de 45 ans. L’entraînement de
chacun doit être adapté à ses différentes aptitudes, à ses li-
mites et à ses capacités d’effort et de récupération. L’inten-
sité et la fréquence des entraînements doivent être ajustées
à chaque cas pour éviter les microtraumatismes et la fatigue.
Le surentraînement a toujours des conséquences négatives.

L’entraînement exige non seulement de travailler tous les
aspects de sa discipline, mais aussi de suivre un entraîne-
ment général visant à développer les capacités cardiorespi-
ratoires, à équilibrer la musculature, à travailler de façon com-
plémentaire la force ou l’endurance, à acquérir les qualités
gestuelles, etc. 

Cet entraînement général permet de tirer de meilleurs bé-
néfices de la pratique sportive en termes de santé.

En fonction de la saison de compétition, le programme
d’entraînement peut être divisé en périodes (d’une se-
maine, d’un mois ou d’un an) durant lesquelles l’entraîne-
ment est orienté vers des objectifs différents. Par exemple :

Des périodes de régénération (récupération, musculation,
sports complémentaires, etc.),

Des périodes de préparation physique générale (travail
un peu plus intense de musculation et d'endurance),

Des périodes de pré-compétition (entraînement tech-
nique, amélioration de la puissance, etc.),

Des périodes de compétition (rencontres, récupération,
ajustement de la technique, etc.). 

Au cours de chacune de ces périodes, le travail est orga-
nisé selon un calendrier précis afin de solliciter toutes les
fonctions du corps progressivement et d'améliorer les per-
formances sans mettre en danger sa santé. Ce calendrier doit
être constamment adapté par l'entraîneur selon l'état du spor-
tif, les conditions météorologiques, etc.

Optimiser son alimentation pour le sport
Pour profiter au maximum des entraînements, il est in-

dispensable de disposer à tout moment de réserves énergé-
tiques suffisantes, de veiller à son hydratation et, entre les
entraînements, d’apporter au corps tous les nutriments né-
cessaires à son adaptation à l’effort et à sa récupération.

Les conseils alimentaires aux sportifs doivent être suivis
avec soin pour que chacun puisse tirer le meilleur parti de
ses capacités et éviter contre-performances et accidents.

Se préparer psychologiquement au sport
Au-delà de l’entraînement physique et technique, et de

l’entraînement nutritionnel (pas assez respecté), il existe aussi
un entraînement mental, trop souvent considéré comme al-
lant de soi. Or, les sportifs qui s’entraînent dans le but de par-
ticiper à des compétitions doivent travailler leur mental tout
autant que leur physique. En effet, la participation à une com-
pétition exige de savoir s’adapter à des demandes parfois
contradictoires : être motivé, combatif, voire passionné, tout
en restant maître de soi.

Chez certaines personnes, maintenir son stress et sa vi-
gilance à un niveau favorable à la performance est une ap-
titude naturelle. Pour les autres, le recours à des tech-
niques particulières est nécessaire (relaxation, respiration
profonde, rituel d'échauffement seul ou en groupe, so-

phrologie, autocontrôle, etc.).Pour se concentrer avant
l’épreuve, certains athlètes utilisent des techniques comme
la visualisation dirigée (l’évocation mentale des gestes
qu’ils auront à faire, du terrain, de l’adversaire, etc.) ou les
techniques d’autosuggestion.

Les méthodes de gestion du stress varient selon la person-
nalité des sportifs. Certains ont besoin de s'isoler avant
l'épreuve pour se concentrer et garder l'esprit fixé sur leur
performance. D'autres préfèrent passer du temps avec leur
équipe pour bénéficier de soutien et d'encouragement mu-
tuels. Le rôle des coéquipiers et de l'entraîneur est essentiel
dans la réalisation de la performance. Portés par les encou-
ragements et la confiance de leurs pairs, les athlètes parvien-
nent à surmonter leurs doutes et à concentrer toute leur éner-
gie et leur attention sur l'épreuve, sans se laisser envahir par
des pensées parasites. Dans cet état particulier, le corps et
l'esprit sont étroitement unis : les automatismes acquis lors
de l'entraînement physique sont mis au service de la tactique
et de la volonté de vaincre.

Éviter le surentraînement sportif
Le surentraînement est l’un des risques du sportif. Il abou-

tit aux effets inverses à ceux attendus, souvent de manière
insidieuse. Le sportif surentraîné se fatigue plus vite et ne
progresse plus. Ses performances baissent malgré le temps
passé à s’entraîner. Le surentraînement peut avoir des ré-
percussions sur le corps (par exemple des traumatismes ar-
ticulaires, musculaires ou osseux) et sur le psychisme (dé-
motivation, diminution du plaisir de pratiquer, état dépres-
sif, etc.).

Les facteurs qui mènent au surentraînement sont nom-
breux :

Entraînements trop intenses, trop longs, trop fréquents
ou trop monotones,

Récupération trop courte ou mal menée,
Alimentation déséquilibrée ou insuffisante,
Déshydratation, etc.
Chez un sportif qui s'entraîne pour la compétition, les

signes du surentraînement doivent être régulièrement re-
cherchés. Le sportif doit être averti de ces signes pour par-
ticiper lui-même à leur détection et à la prévention du su-
rentraînement. Un programme de suivi médical d'entraîne-
ment doit être mis en place et respecté.

Éducation physique

Certaines personnes choisissent de pratiquer un sport de manière intense et régulière, dans le but de participer à
des compétitions, ou d’accomplir une performance personnelle. S’entraîner ne s’improvise pas et demande des

connaissances suffisantes, entre autres, sur la façon dont le corps et l’esprit s’adaptent aux efforts. 

La coordination
motrice

Les mouvements commencent le plus sou-
vent par une intention, un acte de la volonté. Le
cerveau envoie des ordres aux muscles qui
vont se contracter de manière coordonnée
afin d’accomplir la tâche désirée : un mouve-
ment harmonieux exige ainsi une bonne coor-
dination motrice.

Qu’est-ce que la coordination 
motrice ?

La coordination motrice correspond à la ca-
pacité d’effectuer des gestes précis dans l’espace.
Elle implique des enchaînements de gestes,
mais aussi la mise en jeu simultanée et coordon-
née de plusieurs muscles. Lorsqu’un joueur ren-
voie un volant au badminton, par exemple, cela
semble naturel et peu compliqué. Pourtant, ce
geste simple en apparence fait intervenir un
nombre considérable d’organes et de zones du
cerveau.

Dans un premier temps, le joueur utilise sa
vision. Son cerveau analyse les informations re-
çues sur la trajectoire du volant et détermine
l’endroit où il pourra être intercepté. Ce calcul
intègre la vitesse et la direction du volant mais
aussi l’expérience du joueur. La mémoire in-
tervient aussi dans la programmation du geste
de réception. Le cerveau sélectionne dans
l’éventail de ses possibilités la meilleure tactique
pour la situation donnée.

Il initie alors un mouvement : des ordres sont
émis aux muscles par le cerveau via les nerfs.
Le joueur se met à courir et commence à posi-
tionner son bras en anticipant le moment où il
interceptera le volant. Pendant l’exécution du

geste et pour l’affiner, le cerveau analyse les in-
formations qui lui parviennent en perma-
nence de milliers de cellules sensorielles dis-
posées dans tout le corps (dans l’oreille interne,
les articulations, les muscles, etc.). Le joueur
connaît ainsi à chaque instant la position de son
corps dans l’espace. Grâce à ces informations,
il procède à des ajustements inconscients pour
garder l’équilibre et bien se placer. Le bras ef-
fectue alors le mouvement qui va positionner
la raquette au bon endroit, avec le bon angle et
la bonne vitesse. Certains mouvements, comme
les gestes réflexes, sont plus automatiques.
Une fois initiés, ces gestes, souvent très rapides,
ne peuvent plus être modifiés.

Les émotions interviennent également. Si le
joueur réalise qu’il se trouve trop loin du volant,
il peut avoir peur de le rater. Ce sentiment peut
perturber la coordination de ses gestes.

La plupart des sports demandent une bonne
coordination motrice. Pour cette raison, l’ini-
tiation à certains sports ne peut se faire qu’à par-
tir d’un certain âge. Un enfant passe par une sé-
rie de stades de développement psychomo-
teur pendant lesquels ses gestes se précisent et
se renforcent. Sa coordination motrice n’est op-
timale qu’à partir de 8 à 10 ans. Lorsqu’on vieil-
lit, la coordination motrice peut encore être
bonne, mais ne permet plus d’apprendre de
nouveaux gestes complexes.

L’apprentissage des gestes du sport
L’apprentissage passe par la répétition des

gestes qui s’impriment dans la mémoire du
sportif. La mémoire des gestes est un phéno-

mène complexe qui demande une adaptation
des connexions nerveuses au sein de nom-
breuses régions du cerveau et qui exige du
temps. La répétition des gestes année après an-
née (en corrigeant inlassablement les défauts)
permet d’acquérir les automatismes indispen-
sables à de nombreux sports. Un débutant est
toujours moins efficace et moins précis qu’un
pratiquant de longue date. Il se fatigue plus ra-
pidement et dépense plus d’énergie pour un ré-
sultat moindre.

Au-delà du geste, l’apprentissage sportif
permet aussi d’apprendre à analyser l’environ-
nement. En fonction des informations fournies
par ses yeux, ses oreilles, son expérience face
à un adversaire, le sportif adapte ses gestes pour
répondre par la meilleure tactique à une situa-
tion donnée. Ainsi, un cycliste accorde ses
coups de pédale au pourcentage de la pente, au
vent, au virage qui se profile un peu plus loin,
aux mouvements du peloton, etc.

Cette expérience acquise se traduit par une
meilleure efficacité, par une économie de
gestes, mais aussi par une anticipation des
besoins : le débit cardiaque et la fréquence res-
piratoire s’adaptent en fonction des informa-
tions perçues pour être en adéquation avec le
geste qui va être accompli. Des ajustements pré-
paratoires se font également au niveau de la pos-
ture en vue de l’exécution d’un enchaînement
de gestes.

L’expérience se traduit aussi par des gestes
plus fluides et par un ensemble de qualités qui
forgent le style particulier de chaque sportif. De
nombreux sports (patinage, gymnastique ryth-
mique et sportive, danse classique, natation syn-
chronisée, etc.) comportent une dimension
esthétique qui exige une maîtrise parfaite de la
gestuelle et un sens artistique développé.

La beauté du geste s’apprécie également dans
de nombreuses autres disciplines sportives.

Les effets du sport
sur la coordination motrice

De la même façon qu’un sportif entretient ses
articulations, ses muscles, son cœur et ses
poumons, il maintient aussi en forme tous les
organes sollicités par la maîtrise des gestes et
de la posture. 

L’activité physique régulière permet à une
personne d’accomplir plus longtemps des
gestes précis et coordonnés. Le sport maintient
les capacités d’attention, de concentration,
d’anticipation et de réaction. Les réflexes ges-
tuels acquis, s’ils sont entretenus, persistent avec
les années.

Chez les personnes âgées, l'activité phy-
sique régulière réduit le risque de chute et per-
met de conserver son autonomie plus long-
temps.
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SPORT ET SANTÉ 
Les effets

bénéfiques
du sport

Les effets bénéfiques du sport sur
l'appareil cardiovasculaire ne sont
plus à démontrer. La pratique régulière
d'une activité physique permet en ef-
fet une vasodilatation des petites ar-
tères, ce qui fait baisser la tension ar-
térielle, la quantité d'hormones de
stress, ainsi que le taux de mauvais cho-
lestérol. Le bon cholestérol augmente
et le sucre est mieux assimilé par les
cellules... Le cœur apprécie tout parti-
culièrement les activités physiques
dites d'endurance, dont les trois prin-
cipales sont la natation, la course et le
vélo.

Ces sports sont de moyenne inten-
sité : entre 60 et 70 % du maximum que
l'on peut fournir. Le principal avantage
du sport d'endurance est d'appren-
dre à notre coeur à travailler à l'écono-
mie. Et le cœur sait mieux réagir à un
effort bref et intense lorsqu'il est sol-
licité régulièrement. Les personnes
qui pratiquent une activité sportive ré-
gulière ont cent fois moins de risques
que les autres de faire un accident
cardiaque. Mais pour profiter de tous
ces bénéfices, encore faut-il pratiquer
intelligemment et suivre quelques rè-
gles d'or.

L'intérêt du
bilan médical

Que l'on pratique un sport de façon
occasionnelle ou régulière, il est indis-
pensable de faire un bilan chez son mé-
decin généraliste à partir de la quaran-
taine. Un interrogatoire précis, un
examen clinique, un électrocardio-
gramme et, si nécessaire une épreuve
d'effort, permettent au médecin de
savoir si vous avez des risques faibles
ou importants de faire un accident
cardiaque.

Quelques conseils avant 
de vous lancer :

- Entraînez-vous en douceur. Repre-
nez le sport progressivement et n'hé-
sitez pas à faire un ou deux mois de
marche active avant de courir.

- Programmez trois séances de sport
par semaine. L'idéal est de faire du
sport, trois fois par semaine pendant
une heure. Néanmoins, mieux vaut une
fois par semaine que rien du tout. Sa-
chez qu'au bout de trois mois sans
entraînement, vous aurez perdu tous
les bénéfices précédemment obtenus.

- Pensez à bien vous échauffer. De
même après un effort soutenu, n'hési-
tez pas à ralentir doucement : c'est la
récupération active.

- Adoptez le bon rythme. Il faut sa-
voir travailler ni trop, ni trop peu et flir-
ter avec l'essoufflement. Si vous réus-
sissez à dire cinq à six mots de suite
pendant l'effort, c'est que vous avez
trouvé le bon rythme. Au dessus, vous
travaillez mal et cela peut être dange-
reux. En dessous, vous ne travaillez pas
assez.

SAVOIR 
BIEN S’ENTRAÎNER

Pour optimiser son entraînement et parvenir au geste op-
timal sans mettre sa santé en danger, il est nécessaire de sui-
vre quelques conseils de base.

Choisir un bon encadrement pour s'entraîner
S’entraîner au sein d’une structure (club, association, etc.)

offre des avantages à la personne motivée qui veut se faire
plaisir, obtenir des résultats, prendre des risques modérés
et en tirer bénéfice pour sa santé. La présence d’éducateurs
et d’un encadrement sportif complet est le principal atout
de ces structures.

Sous leur direction, l’apprentissage des gestes de sécu-
rité, de la technique, de l’appréhension de l’environnement
et des règles de jeu permet de progresser tout en protégeant
sa santé. De nombreux traumatismes sportifs ont pour
origine une mauvaise technique ou une prise de risque in-
considérée qui, à la longue, fragilisent muscles, tendons et
articulations. Un œil extérieur expert permet de détecter les
défauts et de les corriger, ce qui n’est pas possible lorsqu’on
s’entraîne seul. En fonction de ses observations, l’éducateur
met en place un programme d’entraînement personnalisé
qui vise à corriger les points faibles du sportif. Enfin, avec
leur connaissance du psychisme des sportifs, les éducateurs
savent adapter l’entraînement à la personnalité de chacun
et accompagner les sportifs tout au long de la saison en fonc-
tion de leurs motivations.

En outre, la pratique au sein d’une structure permet de
rencontrer d’autres personnes passionnées par le même
sport. Des liens se créent qui peuvent être d’un grand sou-
tien au cours de l’entraînement et lors des compétitions.
Même dans les sports individuels, l’effet d’équipe joue un
rôle important dans le maintien de la motivation et la réa-
lisation des performances.

Le suivi médical d’entraînement
Les sportifs qui pratiquent intensément un sport doivent

être suivis régulièrement pour dépister le plus tôt possible
les signes d’un surentraînement. Ce suivi est pratiqué par
un médecin du sport qui explore plusieurs domaines de la
santé du sportif : temps consacré à l’ensemble des activités
sportives (entraînements, compétitions, déplacements) ;

Fréquence cardiaque au repos et à l’effort ;
Présence de contractures ou de raideur au niveau des mus-

cles ;
Douleurs des tendons ou des articulations ;
Antécédents d’accidents au niveau des muscles, ten-

dons et articulations ;
Qualité du sommeil ;
État psychique (difficultés à se concentrer, changements

d’humeur, irritabilité, lassitude, dépression, etc.) ;
Habitudes alimentaires et état d’hydratation.
L’analyse de l’ensemble de ces éléments grâce à des

questionnaires validés scientifiquement permet au méde-
cin du sport d’intervenir rapidement en cas de signes de su-
rentraînement. 

Adapter son entraînement sportif
Un débutant ne peut pas suivre le même entraînement

que les personnes qui pratiquent un sport depuis des années.
De même, un sportif de 20 ans ne va pas s’entraîner de la
même manière qu’un homme de 45 ans. L’entraînement de
chacun doit être adapté à ses différentes aptitudes, à ses li-
mites et à ses capacités d’effort et de récupération. L’inten-
sité et la fréquence des entraînements doivent être ajustées
à chaque cas pour éviter les microtraumatismes et la fatigue.
Le surentraînement a toujours des conséquences négatives.

L’entraînement exige non seulement de travailler tous les
aspects de sa discipline, mais aussi de suivre un entraîne-
ment général visant à développer les capacités cardiorespi-
ratoires, à équilibrer la musculature, à travailler de façon com-
plémentaire la force ou l’endurance, à acquérir les qualités
gestuelles, etc. 

Cet entraînement général permet de tirer de meilleurs bé-
néfices de la pratique sportive en termes de santé.

En fonction de la saison de compétition, le programme
d’entraînement peut être divisé en périodes (d’une se-
maine, d’un mois ou d’un an) durant lesquelles l’entraîne-
ment est orienté vers des objectifs différents. Par exemple :

Des périodes de régénération (récupération, musculation,
sports complémentaires, etc.),

Des périodes de préparation physique générale (travail
un peu plus intense de musculation et d'endurance),

Des périodes de pré-compétition (entraînement tech-
nique, amélioration de la puissance, etc.),

Des périodes de compétition (rencontres, récupération,
ajustement de la technique, etc.). 

Au cours de chacune de ces périodes, le travail est orga-
nisé selon un calendrier précis afin de solliciter toutes les
fonctions du corps progressivement et d'améliorer les per-
formances sans mettre en danger sa santé. Ce calendrier doit
être constamment adapté par l'entraîneur selon l'état du spor-
tif, les conditions météorologiques, etc.

Optimiser son alimentation pour le sport
Pour profiter au maximum des entraînements, il est in-

dispensable de disposer à tout moment de réserves énergé-
tiques suffisantes, de veiller à son hydratation et, entre les
entraînements, d’apporter au corps tous les nutriments né-
cessaires à son adaptation à l’effort et à sa récupération.

Les conseils alimentaires aux sportifs doivent être suivis
avec soin pour que chacun puisse tirer le meilleur parti de
ses capacités et éviter contre-performances et accidents.

Se préparer psychologiquement au sport
Au-delà de l’entraînement physique et technique, et de

l’entraînement nutritionnel (pas assez respecté), il existe aussi
un entraînement mental, trop souvent considéré comme al-
lant de soi. Or, les sportifs qui s’entraînent dans le but de par-
ticiper à des compétitions doivent travailler leur mental tout
autant que leur physique. En effet, la participation à une com-
pétition exige de savoir s’adapter à des demandes parfois
contradictoires : être motivé, combatif, voire passionné, tout
en restant maître de soi.

Chez certaines personnes, maintenir son stress et sa vi-
gilance à un niveau favorable à la performance est une ap-
titude naturelle. Pour les autres, le recours à des tech-
niques particulières est nécessaire (relaxation, respiration
profonde, rituel d'échauffement seul ou en groupe, so-

phrologie, autocontrôle, etc.).Pour se concentrer avant
l’épreuve, certains athlètes utilisent des techniques comme
la visualisation dirigée (l’évocation mentale des gestes
qu’ils auront à faire, du terrain, de l’adversaire, etc.) ou les
techniques d’autosuggestion.

Les méthodes de gestion du stress varient selon la person-
nalité des sportifs. Certains ont besoin de s'isoler avant
l'épreuve pour se concentrer et garder l'esprit fixé sur leur
performance. D'autres préfèrent passer du temps avec leur
équipe pour bénéficier de soutien et d'encouragement mu-
tuels. Le rôle des coéquipiers et de l'entraîneur est essentiel
dans la réalisation de la performance. Portés par les encou-
ragements et la confiance de leurs pairs, les athlètes parvien-
nent à surmonter leurs doutes et à concentrer toute leur éner-
gie et leur attention sur l'épreuve, sans se laisser envahir par
des pensées parasites. Dans cet état particulier, le corps et
l'esprit sont étroitement unis : les automatismes acquis lors
de l'entraînement physique sont mis au service de la tactique
et de la volonté de vaincre.

Éviter le surentraînement sportif
Le surentraînement est l’un des risques du sportif. Il abou-

tit aux effets inverses à ceux attendus, souvent de manière
insidieuse. Le sportif surentraîné se fatigue plus vite et ne
progresse plus. Ses performances baissent malgré le temps
passé à s’entraîner. Le surentraînement peut avoir des ré-
percussions sur le corps (par exemple des traumatismes ar-
ticulaires, musculaires ou osseux) et sur le psychisme (dé-
motivation, diminution du plaisir de pratiquer, état dépres-
sif, etc.).

Les facteurs qui mènent au surentraînement sont nom-
breux :

Entraînements trop intenses, trop longs, trop fréquents
ou trop monotones,

Récupération trop courte ou mal menée,
Alimentation déséquilibrée ou insuffisante,
Déshydratation, etc.
Chez un sportif qui s'entraîne pour la compétition, les

signes du surentraînement doivent être régulièrement re-
cherchés. Le sportif doit être averti de ces signes pour par-
ticiper lui-même à leur détection et à la prévention du su-
rentraînement. Un programme de suivi médical d'entraîne-
ment doit être mis en place et respecté.

Éducation physique

Certaines personnes choisissent de pratiquer un sport de manière intense et régulière, dans le but de participer à
des compétitions, ou d’accomplir une performance personnelle. S’entraîner ne s’improvise pas et demande des

connaissances suffisantes, entre autres, sur la façon dont le corps et l’esprit s’adaptent aux efforts. 

La coordination
motrice

Les mouvements commencent le plus sou-
vent par une intention, un acte de la volonté. Le
cerveau envoie des ordres aux muscles qui
vont se contracter de manière coordonnée
afin d’accomplir la tâche désirée : un mouve-
ment harmonieux exige ainsi une bonne coor-
dination motrice.

Qu’est-ce que la coordination 
motrice ?

La coordination motrice correspond à la ca-
pacité d’effectuer des gestes précis dans l’espace.
Elle implique des enchaînements de gestes,
mais aussi la mise en jeu simultanée et coordon-
née de plusieurs muscles. Lorsqu’un joueur ren-
voie un volant au badminton, par exemple, cela
semble naturel et peu compliqué. Pourtant, ce
geste simple en apparence fait intervenir un
nombre considérable d’organes et de zones du
cerveau.

Dans un premier temps, le joueur utilise sa
vision. Son cerveau analyse les informations re-
çues sur la trajectoire du volant et détermine
l’endroit où il pourra être intercepté. Ce calcul
intègre la vitesse et la direction du volant mais
aussi l’expérience du joueur. La mémoire in-
tervient aussi dans la programmation du geste
de réception. Le cerveau sélectionne dans
l’éventail de ses possibilités la meilleure tactique
pour la situation donnée.

Il initie alors un mouvement : des ordres sont
émis aux muscles par le cerveau via les nerfs.
Le joueur se met à courir et commence à posi-
tionner son bras en anticipant le moment où il
interceptera le volant. Pendant l’exécution du

geste et pour l’affiner, le cerveau analyse les in-
formations qui lui parviennent en perma-
nence de milliers de cellules sensorielles dis-
posées dans tout le corps (dans l’oreille interne,
les articulations, les muscles, etc.). Le joueur
connaît ainsi à chaque instant la position de son
corps dans l’espace. Grâce à ces informations,
il procède à des ajustements inconscients pour
garder l’équilibre et bien se placer. Le bras ef-
fectue alors le mouvement qui va positionner
la raquette au bon endroit, avec le bon angle et
la bonne vitesse. Certains mouvements, comme
les gestes réflexes, sont plus automatiques.
Une fois initiés, ces gestes, souvent très rapides,
ne peuvent plus être modifiés.

Les émotions interviennent également. Si le
joueur réalise qu’il se trouve trop loin du volant,
il peut avoir peur de le rater. Ce sentiment peut
perturber la coordination de ses gestes.

La plupart des sports demandent une bonne
coordination motrice. Pour cette raison, l’ini-
tiation à certains sports ne peut se faire qu’à par-
tir d’un certain âge. Un enfant passe par une sé-
rie de stades de développement psychomo-
teur pendant lesquels ses gestes se précisent et
se renforcent. Sa coordination motrice n’est op-
timale qu’à partir de 8 à 10 ans. Lorsqu’on vieil-
lit, la coordination motrice peut encore être
bonne, mais ne permet plus d’apprendre de
nouveaux gestes complexes.

L’apprentissage des gestes du sport
L’apprentissage passe par la répétition des

gestes qui s’impriment dans la mémoire du
sportif. La mémoire des gestes est un phéno-

mène complexe qui demande une adaptation
des connexions nerveuses au sein de nom-
breuses régions du cerveau et qui exige du
temps. La répétition des gestes année après an-
née (en corrigeant inlassablement les défauts)
permet d’acquérir les automatismes indispen-
sables à de nombreux sports. Un débutant est
toujours moins efficace et moins précis qu’un
pratiquant de longue date. Il se fatigue plus ra-
pidement et dépense plus d’énergie pour un ré-
sultat moindre.

Au-delà du geste, l’apprentissage sportif
permet aussi d’apprendre à analyser l’environ-
nement. En fonction des informations fournies
par ses yeux, ses oreilles, son expérience face
à un adversaire, le sportif adapte ses gestes pour
répondre par la meilleure tactique à une situa-
tion donnée. Ainsi, un cycliste accorde ses
coups de pédale au pourcentage de la pente, au
vent, au virage qui se profile un peu plus loin,
aux mouvements du peloton, etc.

Cette expérience acquise se traduit par une
meilleure efficacité, par une économie de
gestes, mais aussi par une anticipation des
besoins : le débit cardiaque et la fréquence res-
piratoire s’adaptent en fonction des informa-
tions perçues pour être en adéquation avec le
geste qui va être accompli. Des ajustements pré-
paratoires se font également au niveau de la pos-
ture en vue de l’exécution d’un enchaînement
de gestes.

L’expérience se traduit aussi par des gestes
plus fluides et par un ensemble de qualités qui
forgent le style particulier de chaque sportif. De
nombreux sports (patinage, gymnastique ryth-
mique et sportive, danse classique, natation syn-
chronisée, etc.) comportent une dimension
esthétique qui exige une maîtrise parfaite de la
gestuelle et un sens artistique développé.

La beauté du geste s’apprécie également dans
de nombreuses autres disciplines sportives.

Les effets du sport
sur la coordination motrice

De la même façon qu’un sportif entretient ses
articulations, ses muscles, son cœur et ses
poumons, il maintient aussi en forme tous les
organes sollicités par la maîtrise des gestes et
de la posture. 

L’activité physique régulière permet à une
personne d’accomplir plus longtemps des
gestes précis et coordonnés. Le sport maintient
les capacités d’attention, de concentration,
d’anticipation et de réaction. Les réflexes ges-
tuels acquis, s’ils sont entretenus, persistent avec
les années.

Chez les personnes âgées, l'activité phy-
sique régulière réduit le risque de chute et per-
met de conserver son autonomie plus long-
temps.
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SAHARA OCCIDENTAL: 
Congrès du Polisario à partir 
d’aujourd’huià Tifariti  

Le congrès prévu sur cinq
jours et précédés par plu-
sieurs conférences   prépa-
ratoires, intervient      dans
un contexte particulier im-
posant de nombreux défis
à relever notamment   face
à la persistance d'une  si-
tuation de blocage du pro-
cessus de règlement   du
conflit au Sahara occidental,
en raison des politiques d'in-
transigeance   et d'entrave
de l'occupant marocain. 

Le président du Comité
préparatoire du Congrès,
Khatri Adouh, a réaffirmé
«la volonté ferme de faire
de ce rendez-vous un succès
qui vise   principalement à
mobiliser tous les efforts
pour parachever la souve-
raineté   de l'Etat sahraoui
sur l'ensemble de son terri-
toire», soulignant   l'impor-
tance exceptionnelle de ces
assises en termes de «stra-
tégie de   lutte, aspect orga-
nisationnel et progrès dans
la voie de l'octroi, de la   li-
bération et de l'achèvement
de la souveraineté».  Pour
le responsable sahraoui, le
Congrès sera l'occasion
«pour passer en   revue
toutes les options, notam-
ment les moyens d'accélérer
le plein   exercice des droits
du peuple sahraoui à la li-
berté et à l'indépendance»,
comme l'ont souligné de
nombreux responsables
sahraouis, dont le Premier
ministre Mohammed El-
Ouali Akkeik. A moins d'une
semaine de la tenue du
Congrès du Front Polisario,

l'Onu a   réaffirmé ses res-
ponsabilités envers le peuple
sahraoui et son droit   ina-
liénable à l'autodétermina-
tion.  Dans ce sillage, l'As-
semblée générale des Na-
tions Unies a adopté une
nouvelle résolution, réité-
rant son soutien au proces-
sus politique mené par   l'or-
ganisation internationale,
pour le règlement de la
question du Sahara   Occi-
dental.  Les conférences pré-
paratoires du 15e Congrès
du Polisario avaient débuté
au mois de novembre
écoulé, au niveau de toutes
les segments de la société
sahraouie y compris parmi
la communauté à l'étranger.
Les participants ont été una-
nimes à relever l'impératif
de conférer une   plus
grande importance à l'ins-
titution militaire et d'accor-
der de l'intérêt   au combat-
tant sahraoui, appelant à
mettre en avant la revendi-
cation du   peuple sahraoui
à la liberté et l'autodétermi-
nation à travers des positions
décisives pour régler la
question sahraouie. 

Le président Ghali: tenue
du Congrès dans des cir-
constances  particulières 

S'exprimant lors de l'ou-
verture de la Conférence na-
tionale préparatoire à   Ti-
fariti, le président de la Ré-
publique démocratique
arabe sahraouie   (RASD),
secrétaire général du Front
Polisario, Brahim Ghali, a
indiqué que   la Conférence

précédant le Congrès «est
célèbre dans des circons-
tances   particulières et face
à des défis sur différents
fronts, du fait de la   politique
d'intransigeance et d'obs-
truction du régime d'occu-
pation   marocain, avec le
soutien clair de la France,
au processus de paix et à la
recherche d'une solution
définitive».   

Après plus de 28 ans de
cessez-le-feu signé entre le
Front Polisario et   le Maroc
sans atteindre l'objectif es-
compté, à savoir l'organisa-
tion d'un   référendum d'au-
todétermination du peuple
sahraoui, a poursuivi le pré-
sident   sahraoui, «le Front
populaire souligne qu'il ne
peut continuer à traiter de
la même manière avec les
efforts de l'Onu, à moins que
le Conseil de   sécurité n'as-
sume sa responsabilité et
ses engagements de mettre
en £uvre   toutes les dispo-
sitions établies dans le plan
de l'accord Onu-UA, ap-
prouvé   en 1991».    Saluant
l'Armée de libération popu-

laire sahraouie (ALPS), M.
Ghali a   ajouté que cette 15e
édition du Congrès opèrera
un véritable changement, à
travers lequel le peuple sah-
raoui fera comprendre que
«rien ne l'empêchera»   de
poursuivre sa juste lutte, par
tous les moyens légitimes,
jusqu'au   recouvrement de
sa souveraineté sur l'ensem-
ble du territoire de la RASD.
«Ce sont là, des défis qui in-
terpellent les militantes et
militants du   Front Polisario
quant à l'importance de la
mobilisation des capacités
en   vue de donner une forte
impulsion au processus de
construction d'une force
autonome respectable et ca-
pable de réunir les condi-
tions de la victoire», a   insisté
le président sahraoui.   Pour
le président Ghali, la situa-
tion actuelle nécessite «une
évaluation   minutieuse et
une analyse objective de l'en-
semble du plan d'action na-
tional   entre les deux
congrès, en particulier, et
de la situation de notre lutte
de libération en général...».

Sous le slogan   «Combat, résistance et sacrifice pour parachever la souveraineté de l'Etat
sahraoui», le 15ème congrès du Front Polisario débutera aujourd’huià Tifariti   (territoires

sahraouis libérés) avec la participation de 2.000   congressistes de différentes franges de la
société sahraouie. 

UA-ONU-UE-SOMALIE
Les partenaires
internationaux exhortent
les Somaliens à engager 
le  dialogue avant les
élections de 2020 

Les partenaires internationaux ont appelé   mardi
les Somaliens à engager le dialogue pour se mettre
d'accord sur une   voie à suivre et à coopérer pour
réaliser les priorités convenues pour   l'année à venir.    

Les partenaires - notamment l'Union africaine,
l'ONU, l'Union européenne   et les Etats-Unis - ont
déclaré que les dirigeants, y compris ceux des   insti-
tutions et des communautés, doivent travailler en-
semble pour créer un   environnement propice aux
suffrages universels, finaliser la Constitution   et com-
battre le groupe terroriste Shebab en 2020.    

«Les objectifs de la Somalie peuvent être atteints
grâce à la forte   collaboration de toutes les parties
prenantes et 2020 pourrait être une   année historique
pour les Somaliens», ont déclaré les partenaires   in-
ternationaux dans un communiqué conjoint publié
à l'issue de   consultations qui se sont tenues dans la
ville de Kismayo.     Les partenaires qui se sont rendus
dans le Jubaland, dans le sud de la   Somalie, pour la
troisième réunion consultative dans les Etats membres
fédéraux, ont déclaré avoir analysé les progrès réalisés
cette année et ont   estimé que 2020 sera une année
critique pour la Somalie.    

«Nous sommes ici pour dialoguer avec un large
éventail de parties   prenantes et pour connaître leurs
points de vue sur la manière dont les   grandes
priorités nationales peuvent être réalisées en 2020»,
ont-ils   déclaré.     Les priorités, ont-ils dit, compren-
nent la préparation des élections   basées sur le
principe «une personne, un vote», la finalisation de
la   Constitution fédérale, la poursuite des progrès
vers l'allègement de la   dette et la lutte contre le
groupe terroriste Shebab.    

La Somalie, avec l'aide de l'AMISOM et de l'ONU,
fait des préparatifs   d'urgence des élections au suffrage
universel, qui seront les premières du   genre depuis
le déclenchement de la guerre civile conduisant à la
chute du   gouvernement somalien, en 1992.     Ces
partenaires ont indiqué que la situation politique
dans le Jubaland   reste incertaine, mais ont noté que
le Jubaland et son peuple auront leur   rôle à jouer
dans les efforts visant à atteindre les objectifs de la
Somalie en 2020, ajoutant qu'ils ne souhaitent pas
que leurs opinions   soient ignorées.

UE: 
Financement de 59,3 millions d'euros à deux
programmes d'appui  budgétaire au Mali 

Le Comité de pilotage de l'appui
budgétaire de   la Commission eu-
ropéenne vient d'approuver le dé-
blocage de 59,3 millions   d'euros
au titre de ses deux programmes
d'appui budgétaire au Mali, a   an-
noncé mardi la délégation de l'Union
européenne (UE) au Mali via un
communiqué.    Le programme d'ap-
pui à la consolidation de l'Etat et le
contrat de réforme   sectorielle des
secteurs sécurité alimentaire, nu-
tritionnelle et agricole   sont les bé-
néficiaires de ce financement.     Il
s'agit de programmes qui ont

comme objectifs principaux l'éra-
dication   de la pauvreté par la conso-
lidation durable de la situation sé-
curitaire,   l'amélioration de la trans-
parence et de l'équité dans la gou-
vernance   nationale comme locale,
l'augmentation de la mobilisation
des ressources   internes, le déve-
loppement d'offres d'emploi décent
et de formations   offertes aux jeunes,
y compris aux migrants, et le ren-
forcement de la   résilience des po-
pulations vulnérables afin de faire
face à l'insécurité   alimentaire et
nutritionnelle de façon durable, pré-

cise le texte.     Selon le communiqué,
le montant débloqué "représente
89% de l'enveloppe   totale disponible
pour l'année 2019".   Par cet appui,
"l'Union européenne   souhaite sa-
luer l'engagement du gouvernement
dans ses efforts de réforme   relatifs
à la gestion des finances publiques,
au maintien de la stabilité   du cadre
macroéconomique, à la transpa-
rence budgétaire et à la mise en
£uvre du Cadre stratégique pour la
relance économique et le dévelop-
pement   durable", affirme la délé-
gation de l'UE dans le texte. 

Au moins 14 personnes ont été tuées mardi   dans
l'ouest du Tchad par des membres présumés du
groupe terroriste "Boko   Haram", qui ont attaqué un
village de pêcheurs au bord du lac Tchad, a   annoncé
mercredi le préfet de la région concernée. 

Cette vaste étendue d'eau et de marécages est
truffée d'îlots servant de   repaires et de camps d'en-
traînement à Boko Haram qui multiplie attaques
meurtrières et enlèvements dans les quatre pays ri-
verains: Tchad, Niger,   Nigeria et Cameroun. 

"Hier, des personnes sont venues attaquer des pê-
cheurs non loin du village   de Kaiga, il y a eu 14
morts, 5 blessés et 13 personnes portées disparues,
dont on ne sait pas si elles ont été enlevées par les as-
saillants", a   expliqué Imouya Souabebe, le préfet du

département de Kaya, où se situe   Kaiga, cité par
l'AFP. 

Kaiga est situé à une soixantaine de km de la fron-
tière nigériane. "Nous   savons que ce sont toujours
les éléments de Boko Haram qui écument cette   zone,
ils sont donc à l'origine de cette attaque", a ajouté le
préfet.   "Les assaillants sont venus en petit groupe
dans un premier temps avant   d'être renforcés pour
attaquer les pêcheurs dans une zone appelée +zone
rouge+, difficile d'accès", a-t-il précisé. 

"Des pêcheurs ont été attaqués hier dans une zone
rouge où la pêche est   interdite", a confirmé le gou-
verneur de la Région du Lac, Noki Charfadine,   qui
parle, lui, d'au moins neuf morts. 

APS

ÉLECTRICITÉ
La sécheresse aggrave 
la crise en Zambie 
et au Zimbabwe 

TCHAD
Au moins 14 villageois tués par "Boko Haram"
dans l'ouest du Tchad 

Des millions de
Zambiens et de Zim-
babwéens ont
plongé, cette se-
maine, dans le noir
après des coupures
de courant causées
par une sécheresse
sévère qui a diminué
le débit des barrages. 

La montée en
flèche de la dette de
ces deux pays
d'Afrique australe les
a   empêchés d'im-
porter suffisamment
d'électricité pour
amortir les pénuries,
rapportent des mé-
dias locaux, notant
que les pannes
d'électricité portées
à   24 heures ont
étouffé les deux éco-
nomies. 

Selon le site Web
de la Zambezi River
Authority, le taux
remplissage au   bar-
rage Kariba, l'un des
plus grands réser-
voirs au monde situé
sur la   frontière entre

le Zimbabwe et la
Zambie, est à son ni-
veau le plus bas   de-
puis des décennies. 

Cette situation
sans précédent de-
puis 1996 impacte di-
rectement la capacité
de production d'élec-
tricité des centrales
hydroélectriques
dont le Zimbabwe   et
la Zambie dépendent
pour près de la moi-
tié de leur besoins
énergétiques.  En re-
vanche, précisent les
sites, même si les
deux pays jouissaient
d'une   situation fi-
nancière stable, ils
n’auraient pas pu im-
porter d'électricité
puisque la compa-
gnie d'électricité sud-
africaine Eskom, le
plus grand   fournis-
seur de la région,
s'est elle-même em-
pêtrée dans une crise
grave qui   l'a
contrainte à mettre
en £uvre le niveau 6

du délestage élec-
trique, soit   le niveau
le plus élevé. 

Cette crise éner-
gétique a exacerbé
ainsi les difficultés
économiques des
deux pays. La dette
souveraine de la
Zambie atteindra 96
pc du produit   inté-
rieur brut l'année
prochaine, tandis
que le Zimbabwe ne
pourra pas   s'endet-
ter davantage avant
d'avoir réglé ses ar-
riérés auprès des
bailleurs   de fonds
internationaux, relè-
vent des médias.
Pour faire face à cette
situation délicate, le
Zimbabwe a plus que
triplé   les tarifs de
l'électricité en octo-
bre dernier et pense
déjà à les   augmenter
davantage. La Zam-
bie a également an-
noncé une augmen-
tation de   tarifs im-
minente. 
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FRANCE : 
Macron "disposé à améliorer" le projet
de réforme des retraites 

Le chef de l'Etat français "n'aban-
donnera pas le projet" contesté mais
"il   est disposé à l'améliorer, par le
truchement des discussions avec les
syndicats", a expliqué la présidence,
en laissant entrevoir "des avancées
d'ici la fin de la semaine".  Avec le
nouveau "M. Retraites" du gouverne-
ment, Laurent Pietraszewski, le
Premier ministre Edouard Philippe
reçoit dans l'après-midi tour à tour
les   leaders syndicaux et patronaux,
pour tenter de trouver une sortie à
cette   crise qui paralyse largement
les transports publics.  Selon la pré-
sidence, M. Macron s'est notamment
fixé pour "objectif   d'obtenir une
pause" de la mobilisation "pendant
les fêtes" de fin d'année.   Les syndi-
cats aux avant-postes de la contesta-
tion ont pour l'instant   martelé leur

volonté de poursuivre le mouve-
ment, sans marquer de "trêve"   pen-
dant les congés de Noël, qui débu-
tent dans trois jours.  Le compromis
envisagé par M. Macron concerne-
rait "une amélioration   possible
autour de l'âge pivot", pour l'instant
prévu à 64 ans à partir de   2027 (au

lieu de 62 ans actuellement), afin
d'équilibrer financièrement le   sys-
tème. Les salariés prenant leur
retraite avant cet âge subiraient une
décote, ceux partant plus tard perce-
vant au contraire un "bonus".
Inacceptable pour les syndicats et
notamment la CFDT, premier syndi-
cat   français, qui est favorable au
projet d'unifier des 42 systèmes de
retraites existants mais considère
l'âge pivot comme une "ligne rouge".
Le temps presse pour le gouverne-
ment face une grève qui se poursui-
vait   mercredi dans les transports en
commun, notamment parisiens, et
plombe une   partie de l'activité.
L'équation politique est délicate,
alors qu'une nette   majorité des
Français soutiennent le mouvement
de protestation, selon les   sondages.

Un ans après la percée des  pourparlers
pour une résolution de la crise au Yémen,
l’ONU salue une  évolution de ces négo-
ciations vers la paix malgré les revers.
«Lorsque les belligérants au Yémen se
sont réunis à l'extérieur de la  capitale
suédoise en décembre 2018 pour des pour-
parlers sous l'égide de  l'ONU, ils ont
montré qu'il pouvait y avoir un moyen de
sortir d'un conflit  brutal et de la pire crise
humanitaire au monde», a déclaré cette
semaine  l'Envoyé spécial des Nations
Unies pour ce pays, Martin Griffiths.  

Pour la première fois en deux ans, le
gouvernement reconnu  internationale-
ment et les représentants du mouvement
«Ansarullah» dits  Houthis se sont retrouvés
autour de la table de négociations pour
discuter  face à face.  «Nous sommes sortis
des pourparlers de Suède très motivés par
le fait  que, pour la première fois, les deux
parties avaient conclu un accord  volontaire
entre elles. Nous en étions donc très heu-
reux «, a déclaré  Martin Griffiths, dans
un entretien à ONU Info pour faire le point
sur  l'Accord de Stockholm, le résultat his-
torique de ces pourparlers il y'a un  an.
L'accord de Stockholm a abouti à un ces-
sez-le-feu dans le port d'Hodeïda,  au bord
de la mer Rouge. Ce port, tenu par les
Houthis mais contesté, est  vital pour le
flux d’aide alimentaire et humanitaire au
Yémen. «Des vies ont été sauvées, le pro-
gramme humanitaire a été protégé, et je
pense que cela a également montré que
les parties pouvaient s'entendre sur  une
autre façon de sortir d'une crise», a déclaré
M. Griffiths lors de cet  entretien réalisé
avant des consultations à huis-clos du
Conseil de  sécurité sur le Yémen à New
York jeudi.  Cependant, il a indiqué que

des négociations étaient toujours en cours
sur  les redéploiements pour «démilitari-
ser» Hodeïda, où les forces  gouverne-
mentales et les Houthis ont respecté en
grande partie tout au long  de l'année le
fragile cessez-le-feu. Martin Griffiths a
néanmoins fait part de sa «profonde dé-
ception» devant  l’absence de progrès
concernant l’échange de prisonniers, l’un
des éléments  clés de l’Accord.  «Beaucoup
de gens, et je suis l'un d'entre eux, pensent
que nous aurions pu faire un bien meilleur
travail de mise en £uvre de  l'Accord de
Stockholm au cours de ces 12 mois «, a-t-il
déclaré.  
Nécessité d'accélerer les efforts pour une

solution politique  
Le conflit au Yémen a provoqué la pire

crise humanitaire au monde et a  poussé
le pays au bord du déclin économique.
Selon le Bureau des Nations  Unies pour
la coordination des affaires humanitaires
(OCHA), environ 24  millions de personnes,
soit 80% de la population, ont besoin d'aide.
«Ce sont les raisons pour lesquelles la paix
est si désespérément  nécessaire au Yé-
men», a déclaré M. Griffiths. «S'il y a un
argument en  faveur de la nécessité d'ac-
célérer les efforts pour trouver une solution
politique à cette guerre, ce sont ces per-
sonnes, ces familles, qui  souffrent quoti-
diennement des effets des conflits «, a-t-il
dit. « Mais  toute solution politique dans
n'importe quel conflit est extrêmement
difficile», a-t-il ajouté.  M. Griffiths possède
une vaste expérience en matière de diplo-
matie et a  précédemment été conseiller
de trois envoyés spéciaux du Secrétaire
général  des Nations Unies pour la Syrie.
Passer de la guerre à la paix exige une  vo-
lonté politique, qu'il a décrite comme un

«changement « dans la façon dont «les
parties ennemies voient la victoire  et se
perçoivent les uns les autres».  «Ce qui se
passe actuellement au Yémen, c'est qu'en-
fin, nous commençons à  voir ce change-
ment se produire», a-t-il souligné. «Nous
commençons à voir  dans le c£ur et l'esprit
de ceux qui prennent des décisions concer-
nant la  guerre, le désir de faire la paix et
la reconnaissance à un niveau  fondamental
qu'il n'y a aucune perspective d'avantage
militaire, qu'il n'y  a rien à gagner sur le
champ de bataille». 

Le Bureau de l’Envoyé spécial des Na-
tions Unies collabore avec des  organisa-
tions de femmes et la société civile au Yé-
men. Son Groupe  consultatif des femmes
s’emploie à faire en sorte qu’elles fassent
partie  des futures négociations en vue
d’un accord de paix. «Le pouvoir de la
transition, et la pertinence de la transition
après une  guerre civile, est qu’elle permet
à ceux qui ont été marginalisés par la
guerre, qui ne font pas partie de ceux qui
prennent des décisions sur la  façon de
mener la guerre - les femmes en sont un
exemple évident - de  retrouver leur place
au c£ur de la vie publique», expliqué M.
Griffiths. Malgré les difficultés signalées
dans la mise en £uvre de l'accord, il a  dé-
claré qu'il était «encore un peu tôt» pour
dire que cela ne fonctionnait pas. «Plus
important  encore, je pense que nous pou-
vons voir qu'il y a un intérêt à la fois du
gouvernement du Yémen et du Conseil
de transition du Sud pour le faire  fonc-
tionner. Peut-être pas sous tous ses aspects,
mais suffisamment pour  nous permettre,
dans notre processus de l'ONU, de servir
de médiateur pour  mettre fin au conflit»,
a-t-il conclu. 

Le président français, Emmanuel Macron est   "disposé à améliorer" le projet de réforme des
retraites, cible de grèves   et de manifestations depuis deux semaines, a fait savoir son entou-
rage   hier, avant de nouvelles concertations du gouvernement avec les   partenaires sociaux,

selon des médias locaux. 

DESTITUTION DE TRUMP: 
La procédure franchira 
un cap supplémentaire 
à la chambre basse 

La procédure visant la destitution du président   des
Etats-Unis, Donald Trump, en raison de l'affaire ukrai-
nienne, a franchi  hier un cap supplémentaire au vu
du vote solennel de la chambre des   représentants
pour sa mise en accusation, font observer des analystes
de la   scène américaine, estimant que ce pas est insuf-
fisant pour sa mise en   application.  

Le vote à la chambre des représentants contrôlée
par les démocrates (233   sièges contre 197 pour les ré-
publicains), sera, affirment les observateurs,   une
simple formalité, tant ce sont les démocrates qui étaient
à l'origine   de l'enquête en question.   

Avant le vote prévu au plus tôt en fin d'après midi,
la réunion des   représentants, sera précédée d'un
débat de six heures qui sera dirigé par   le républicain,
Mitch McConnell, et la démocrate, Nancy Pelosi,   res-
pectivement président du sénat et de la chambre des
représentants.   Au centre du débat, la discussion des
deux chefs d'accusation retenus, le   10 décembre cou-
rant par la Commission judiciaire de la chambre des
représentants contre Trump, à savoir : «abus de pouvoir
et entrave à la   bonne marche du Congrès». 

Selon les analystes, le vote de la chambre des re-
présentants aussi   important soit-il dans la suite de la
procédure de la destitution, reste   insuffisant pour sa
mise en application. La domination des républicains
au   sein de la chambre des sénateurs (53 sièges sur
100) écarte tout scénario  de cette nature. 

L'option de convaincre par les démocrates 20 séna-
teurs de l'autre camp   (républicains) de voter pour
l'un des deux articles est exclue de facto,   soutient-on,
en faisant observer que les lignes partisanes sont fortes,
au   Sénat comme dans l'opinion publique. Le procès
de Trump au sein de la Haute   chambre aura lieu au
mois de janvier prochain. 

La procédure de la destitution contre, Donald
Trump,  est la troisième   du genre aux Etats-Unis
après celles engagées en 1988 contre  le président
Anrew Johnson et en 1998 contre  Bill Clinton. 

Affaire ukrainienne ou «donnant-donnant» 
L'affaire ukrainienne ou «donnant donnant» n'est

autre qu'une   «tentative» de Donald Trump, de convain-
cre le  président de l'Ukraine,   Volodymyr Zelensky,
qui venait d'être élu durant l'été dernier, d'enquêter
sur un potentiel candidat démocrate à la présidentielle
de 2020 aux   Etats-Unis, en l'occurrence, Joe Biden,
en échange d'une aide militaire   estimée à 400 millions
de dollars.    Ainsi, tout a commencé un 25 juillet 2019
quand M. trump avait demandé?   lors d'un entretien
téléphonique avec M. Zelensky, d'annoncer une enquête
anti-corruption contre le démocrate Joe Biden et son
fils Hunter, ex-membre   du Conseil d'administration
d'une entreprise gazière ukrainienne. 

Ayant eu vent du contenu de la conversation, les
démocrates à la Chambre   basse ont ouvert, le 24 sep-
tembre, une enquête en destitution contre   l'ex-magnat
de l'immobilier.       En guise de riposte, M. Trump a af-
firmé que ses conversations avec M.   Zelensky étaient
«parfaites» et martele que Joe et Hunter Biden sont
«corrompus», notamment parce que le fils de l'ancien
vice-président   démocrate a siégé à la direction de
Burisma, un groupe gazier ukrainien un   temps soup-
çonné de pratiques douteuses. 

En octobre et novembre, la commission d'enquête
de la Chambre a   entendu une dizaine de témoins lors
d'auditions à huis clos puis publiques.   La Maison
Blanche a refusé de collaborer et le chef de cabinet du
président, Mick Mulvaney, ainsi que l'ex-conseiller à
la sécurité   nationale, John Bolton, ont tous réfuter de
témoigner.  

Plusieurs témoignages indirects de diplomates ou
de responsables de   l'administration évoquent des
«pressions» de M. Trump sur Kiev.  L'ambassadeur
américain pour l'Union européenne, Gordon Sondland,
a   livré le témoignage le plus embarrassant. L'homme
d'affaires nommé par M.   Trump confirme un «don-
nant-donnant»: une «invitation» du président Zelensky
à la Maison Blanche contre l'annonce d'ouverture d'en-
quêtes par l'Ukraine,   selon les «ordres» de Donald
Trump. 

Depuis, les élus républicains ont fait bloc derrière
Trump, défendant   les propos de leur chef de file
selon lesquels il n'y a pas eu de   «donnant-donnant»,
puisque l'aide militaire a été versée sans que Kiev   an-
nonce d'enquêtes. 

Pour Donald Trump, le vote à la Chambre n'est
qu'»une tentative de coup   d'Etat illégale et partisane».
«Vous êtes incapable d'accepter le verdict des urnes»
de 2016, écrit-il   encore, en référence à sa victoire
électorale qui avait «déjoué la plupart   des pronos-
tics».

APS

YÉMEN : 
Un an après la percée des pourparlers, 
l’ONU salue une évolution  vers la paix 

Les dix membres non   permanents du Conseil de sécurité
de l'ONU ont réclamé mardi à la Russie de   ne pas s'opposer
à la prolongation de l'aide humanitaire transfrontalière
apportée au peuple syrien, alors que Moscou veut la réduire
drastiquement.  «Les conséquences d'un non-renouvellement
du mécanisme» d'aide à travers   les frontières et lignes de
front «seraient désastreuses», ont averti les   dix pays (Bel-
gique, Allemagne, Indonésie, Afrique du Sud, République
dominicaine, Côte d'Ivoire, Guinée Equatoriale, Koweït,
Pérou et Pologne).  «Il s'agit pour le Conseil de sécurité
d'une responsabilité commune et   nous appelons tous ses
membres à rester unis sur ce dossier purement   humani-
taire», ont-ils ajouté dans une déclaration lue solennellement
au   siège des Nations unies.  

«Il n'y a pas d'alternative à ce mécanisme pour le moment
comme l'ont   affirmé plusieurs fois les Nations unies», ont

aussi rappelé ces dix pays.  Les 15 membres du Conseil de
sécurité de l'ONU sont engagés depuis   plusieurs jours
dans des négociations sur un projet de résolution co-rédigé
par l'Allemagne, la Belgique et le Koweït. Il vise à renouveler
pour un an   l'autorisation de s'affranchir des frontières sy-
riennes afin d'apporter une   aide à quelque 4 millions de
Syriens. Cette autorisation existe depuis   2014.  Dans ce
cadre, le projet propose d'ajouter un 5e point de passage (à
Tel   Abyad à la frontière turque) aux quatre qui existent
jusqu'  présent (deux   à la frontière turque, un à la frontière
jordanienne et un à la frontière   irakienne).  Lundi, la
Russie, premier soutien du régime syrien et qui cherche à
renforcer son contrôle dans le pays, a déçu les espoirs d'un
vote uni et   rapide en proposant un contre-projet de réso-
lution revoyant à la baisse le   nombre de points de passage
frontaliers.  

SYRIE: 
10 pays du Conseil de sécurité demandent 
à Moscou la poursuite de  l'aide humanitaire 
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"Le public accédera
aux spectacles du TRO
en offrant un livre pour
enfants au lieu d'acheter
un billet", a précisé à
l'APS Mourad Senouci
qui escompte recueillir
quelque 5.000 ouvrages
à la faveur de cette action. 

"Les publications ser-
viront à la création de
deux bibliothèques pour
enfants au niveau des
communes de Gdyel et
Hassi Mefsoukh", a-t-il
fait savoir en citant le
soutien d'une association
activant dans cette région
de l'est d'Oran. La pre-
mière édition de cette
opération avait permis,
en 2018, la dotation de la
bibliothèque de l'hôpital
pédiatrique de "haï El-
Menzah" (Canastel) avec
un fonds riche de 3.000
ouvrages, a rappelé le di-
recteur du TRO. "La pro-
motion de la lecture en-
fantine constitue l'objec-
tif essentiel de cette ini-
tiative qui vise également

à sensibiliser les parents
à l'importance des acti-
vités culturelles et artis-
tiques dans le processus
d'épanouissement des
petits", a souligné M. Se-
nouci. Une nouvelle édi-
tion de la manifestation

"Les vacances au théâtre"
est ainsi programmée
pour la période allant du
21 au 30 décembre, à rai-
son de deux séances quo-
tidiennes. Plusieurs
pièces à succès sont pro-
posées dans ce cadre,

dont les productions du
TRO intitulées "Pinno-
chio", "Sindbad le marin",
"El achrar attalata" et "Ma
asghara menni", ainsi
qu'un spectacle de danse
de la troupe "Ghina
Form". 

TIZI-OUZOU : 
Série d'hommages à des
personnalités culturelles
locales

Une série d’hommages sera rendue courant de ce mois de décembre
à plusieurs personnalités et hommes de culture locaux qui se sont dis-
tingués par leur apport et leur création dans le domaine de la culture
et du patrimoine, a annoncé mercredi, dans un communiqué, la
direction locale de la Culture. Ainsi, pour rendre hommage aux ténors
de la chanson amazigh, une série de spectacles artistiques sera organisée
du 28 au 30 du mois de décembre en cours au niveau de la grande salle
de la maison de la culture Mouloud Mammeri. 

Organisée par la direction de la Culture et l’Agence algérienne pour
le rayonnement culturel (AARC) et placée sous le thème : "lumière sur
la nouvelle scène de la chanson amazigh", cette manifestation culturelle
est dédiée aux ténors de la chanson kabyle que sont Cherif Kheddam,
Brahim Izri, Taleb Rabah, Djamila et Mohamed Lamari. Les spectacles
seront animés par une panoplie de jeunes artistes parmi ceux primés
lors des programmes Alhane ou Chabab ou lors des festivals de la
chanson amazigh qui se déroulent annuellement au niveau local. L’ob-
jectif visé par cet hommage, à souligné à l’APS, Goumeziane Nabila, di-
rectrice locale de la Culture, est "de rendre hommage à ces artistes
tous disparus récemment et par la même occasion encourager ces
jeunes talents en leur offrant un espace exclusivement réservé pour
eux". 

Dans le même sillage, plusieurs établissements culturels à travers
la wilaya seront baptisés aux noms de certains d’entre-eux, a-t-on,
également, indiqué de même source. Une "initiative qui vise à honorer
leur mémoire et à perpétuer leur apport", a souligné à ce propos Mme
Goumeziane. Ainsi, l’école régionale des Beaux-arts d’Azazga portera
désormais le nom du célèbre peintre M’hamed Issiakhem, le théâtre
de verdure située dans l'enceinte de la Maison de la culture Mouloud
Mammeri celui dramaturge Mohia Abdallah. 

Les bibliothèques semi urbaine de la maison de la culture de Tizi-
Ouzou, de Béni-Douala et Illilten dans la daira d'Iferhounene porteront
respectivement ceux de Boulifa Si Amar Oussaid, l'un des premiers
chercheurs en linguistique berbère, de l’écrivain Mouloud Feraoun et
du chanteur Taleb Rabah. Deux salles de lecture, des villages d’Agouni
Issad, dans communue Ait Yahia au Sud-est de la wilaya et Icherdiouene,
dans la commune Beni Douala, porteront, elles, les noms du poète
soufi et saint kabyle de la seconde moitié du 19e siècle, Cheikh Si
Mohand Oulhoucine et du cofondateur du premier parti nationaliste
algérien, l'Etoile Nord Africaine (ENA) Imache Amar.

APS

ENFANCE 
Réédition de l'opération
"un livre au lieu d'un billet" 
au Théâtre d'Oran

Une nouvelle édition de l'opération "un livre au lieu d'un billet" est prévue
durant les vacances scolaires d'hiver au Théâtre régional d'Oran
"Abdelkader Alloula" (TRO), a-t-on appris mercredi du directeur de cette
structure culturelle. 

RÉPUBLIQUE ALGÉRIENNE DÉMOCRATIQUE ET POPULAIRE
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MILA : 
«Wa kaâna Chay Lam Yakoun», nouveau
roman du jeune écrivain Akram Atma 
Le jeune écrivain originaire de Chelgoum Laid   (wilaya de Mila), Akram Atma, vient de sortir

son deuxième roman «Wa kaâna   Chay Lam Yakoun» (Comme si rien n’avait jamais existé), a
indiqué mardi cet   auteur à l’APS. 

Publié aux éditions «Imtidad
el nachre wa tawzaï» d’Alger,
ce roman de 224   pages est
centré sur le personnage de
Saïd de la région de Boussâda
qui,   une fois décédé, réalise
l’existence d’une vie après la
mort.  Intrigue psychologique
où s’enchevêtrent le passé et
le présent, le   personnage prin-
cipal se retrouve, au fil des
pages prisonniers, de ses   pro-
pres visions à ne plus savoir
distinguer la réalité de l’ima-
ginaire,   explique le jeune au-
teur au 23 printemps. 

«Ce livre se veut également
de rappeler que la vie des
hommes n’a d’autre   intérêt

que la recherche permanente
de la vérité», a-t il ajouté avant
de   souligner que «la question
de la vie après la mort est évo-
quée ici avec en   toile de fond,
plusieurs sujets fortement ins-
pirés du vécu algérien».  «J’ai
essayé d’utiliser un langage
simple pour exprimer des idées
de   portée éminemment phi-
losophique et d’offrir aux lec-
teurs plusieurs degrés   de lec-
ture et d'interprétation tout en
laissant planer le suspense en
donnant une fin ouverte à
chaque chapitre», a encore ex-
pliqué l’auteur.  Etudiant en
troisième année de littérature
à l’université «Les frères   Men-

touri» (Constantine 1), Akram
Atma avait précédemment pu-

blié «Sarir fi   Djahanam» (un
lit en enfer).

La générale de la nouvelle production
du  théâtre régional Mahmoud Tricki de
Guelma, «Laâbet el Arche « (Le jeu du
trône), sera présentée jeudi au théâtre ré-
gional «Mohamed- Tahar Fergani»  de
Constantine , a-t-on appris, mardi, du di-
recteur du théâtre de Guelma,  Rachid
Djrourou. 

Ecrite par Rabah Houadef et mise en
scène par Mohamed Islam Abbès, cette
nouvelle pièce s’inscrit dans le cadre de la
production de l’année 2019, a   indiqué, à
l’APS, le directeur de théâtre régional de
Guelma, ajoutant que   cette £uvre traite
des conflits de pouvoir dans un royaume
imaginaire et du   rôle joué par l’élite intel-
lectuelle qui tire les ficelles de toutes ces
rivalités. 

«Laâbet el Arche a recours un langage

simple reflétant notre patrimoine   imma-
tériel local, et ce à travers l’utilisation de la
poésie populaire et   d’expressions prover-
biale bien ancrée de notre mémoire col-
lective», a-t-il   révélé. 

Mettant sous les feux de la rampe 6 co-
médiens bien connus du monde du   qua-
trième art à Guelma, cette nouvelle pièce
espère bien trouver un écho   favorable au-
près des amateurs de théâtre grâce à son
esthétique bien   léchée, a-t-il encore affirmé.
Rachid Djrourou a par ailleurs expliqué
que le choix a été porté sur   théâtre régional
«Mohamed Tahar El Fergani» de Constan-
tine pour cette   générale, étant donné que
le théâtre de Guelma fait actuellement
l’objet   d’importants travaux de rénova-
tion.

APS

THÉÂTRE
La générale de la pièce 
«Laâbet el Arche» aujourd’hui 
au Théâtre régional 
de Constantine 
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DÉCÈS  
Le cinéaste
Cherif Aggoune
n'est plus  

Le cinéaste Cherif Aggoune, réalisateur
d’un des  premiers courts métrages en ta-
mazight est décédé mardi soir à Paris,  fou-
droyé par une crise cardiaque à l’âge de 68
ans, a-t-on appris auprès de  ses proches. 

Né en 1951, Cherif Aggoune avait entamé
des études de physique à  l’université d’Alger
qu’il ira poursuivre en France avant de
s’inscrire en  1978 à l’Ecole supérieur des
études cinématographiques à Paris. 

Il retourne en Algérie en 1981 et intègre
la télévision nationale en tant  que premier
assistant réalisateur. En 1990, il réalise le
court métrage «Tagara Lejnun» (La Fin des
Djinns),  un des  premiers films en Tama-
zight. 

En 2013 Cherif Aggoune revient au devant
de la scène cinématographique  algérienne
avec son premier long métrage «L’héroïne»,
qui relate un drame  familiale durant la
décennie de violences terroristes. Ce film
se veut un  hommage aux victimes du ter-
rorismes et aux femmes combattantes. Pour
son unique long métrage de fiction, Cherif
Aggoune a également signé  le scénario de
cette première partie d’une trilogie ciné-
matographique sur  la décennie noire qu’il
avait annoncé. 

Les services de la maison de la culture
M’barek El   Mili de la wilaya de Mila ont
sélectionné 57 photographes, entre   pro-
fessionnels et amateurs, pour participer
à la 8e édition du Salon   national de la
photographie organisé chaque année par
cette structure, a   affirmé, mardi, le chef
du service de l’animation culturelle Tayeb
Bouchateh. 

La même source a indiqué à l’APS que,
depuis l'ouverture à la   participation à
cette édition, qui sera accueillie par la
maison de la   Culture de Mila du 24 au 26
décembre, 110 demandes ont été reçues
de   différentes wilayas du pays.  Après
avoir étudié ces demandes de participation,

le comité de sélection a   choisi 57 amateurs
et professionnels de photographie, a pré-
cisé le même   responsable, qui a ajouté
que les services de la Maison de la Culture
ont   entamé à présent l’opération de
confirmation de participation pour   fi-
naliser la liste des participants à cette

nouvelle édition, placée sous   le slogan
«Image, art et culture».  Le programme
de cette manifestation comprend une ex-
position de   photographies prises par les
participants, 3 ateliers pratiques au profit
des participants, encadrés par des artistes
spécialisés en photographie,   dont un
atelier sur le terrain pour prendre des
photographies de monuments   de l'an-
cienne ville de Mila et des paysages de la
région du barrage de Beni   Haroun.  Les
résultats des concours de la meilleure
photographie expressive et le   prix de la
meilleure exposition et le prix du jury se-
ront connus lors de la   clôture de cette
manifestation.

57 participants au Salon national de la photographie à Mila
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Programme de la soirée

Devant la PJ, Hélène a la
surprise de retrouver Cat
Meyer, son amie et an-
cienne chef de groupe à
Valence. Celle-ci est à Pa-
ris pour témoigner dans
un procès d'assises.
Quelques heures, plus
tard, la policière est re-
trouvée morte dans un
bois. Hélène est dévastée.
Mais elle décide d'en sa-
voir plus sur l'affaire dans
laquelle Cat allait témoi-
gner. Dans le même temps,
le tueur de Lise se rap-
proche. Peu à peu, Baltha-
zar perd pied. 

20:05

Balthazar

20:05 20:00 20:05

Pour ce cinquième nu-
méro - en direct de Paris -,
la présentatrice reçoit l'hu-
moriste et actrice Muriel
Robin, l'indétrônable fi-
gure de la littérature
contemporaine Amélie No-
thomb, qui a publié un ro-
man consacré à Jésus,
«Soif», et le contre-ténor
Philippe Jaroussky. Avec
aussi le Ballet royal de
Flandre, mis en scène par
le chorégraphe de la chan-
teuse Beyoncé, Sidi Larbi
Cherkaoui, le groupe IAM
et des extraits de spectacles
ayant marqué la saison
tels que «Les Indes ga-
lantes», l'œuvre-phare du
siècle des Lumières qui
vient de triompher à
l’Opéra Bastille. 

Le grand échiquier

Après la défaite du vil Sa-
roumane, Gandalf et Pip-
pin font route vers Minas
Tirith, la capitale de Gon-
dor. Pendant ce temps, Ara-
gorn, Legolas et Gimli ten-
tent de trouver des alliés
pour contrer la gigantesque
armée que Sauron s'ap-
prête à lancer sur Minas Ti-
rith. De leur côté, Frodon et
Sam, menés par Gollum,
poursuivent leur périple
jusqu'au royaume du Mor-
dor afin de détruire l'an-
neau maléfique. 

Le seigneur des
anneaux : le retour

du roi

Le chef Philippe Etchebest
intervient à Dunkerque
pour venir en aide à Méla-
nie, qui a repris il y a 8
mois un restaurant mexi-
cain, véritable institution
locale. Cette mère de fa-
mille de 26 ans n'a apporté
aucune modification à
l’établissement et a
conservé la cheffe Elodie.
La cuisinière de 37 ans, au
caractère bien trempé, tra-
vaille dans ces murs depuis
14 ans. Mais aujourd’hui,
la situation est catastro-
phique, au point que Méla-
nie peine à payer ses fac-
tures. L'ambiance est par-
ticulièrement tendue entre
Mélanie et Elodie. 

Réalisateur : Nicolas Capus
Avec : Tomer Sisley , Hélène de

Fougerolles

20:00

Jenny a trouvé un centre
de désintoxication pour sa
fille dans le Vermont. Après
avoir trahi son frère et sa
bande, Jimmy sombre dans
la dépression. Il envisage de
mettre fin à ses jours dans
la maison familiale
lorsqu'il est surpris par son
père. Pendant ce temps, la
Genesis Coalition entend
mettre en place une poli-
tique de proximité dans les
quartiers difficiles afin de
faire chuter la criminalité.
Decourcy Ward apporte

son soutien au projet. 

Réalisateur : Peter Jackson
Avec : Elijah Wood, Ian McKellen

Avec : Kevin Bacon , Aldis Hodge 

Samouraï-Sudoku n°2341
Les problèmes de sudoku samouraï se composent de cinq grilles
desudoku entrelacées. Les règles standard du sudoku s'appliquent à
chacune de ces cinq grilles. Placez les chiffres de 1 à 9 dans les cases
vides de chaque grille. Chaque ligne, chaque colonne, et chaque ré-
gion 3 x 3 doit contenir une fois les chiffres de 1 à 9.

Chaque sudoku samouraï a une solution unique et peut être résolu
par la logique pure.

«C’est en voulant connaîre toujours
davantage qu’on se rend compte

qu’on ne sais pas grand-chose»
Pierre Dac

Jeux

Ve
rt

ic
al

em
en

t :
 

1 - Bleu
2 - Subira - Pas trés large
3 - Ralentissements de la circulation - Chef-
lieu savoyard
4 - Capucin - Obligation - Bidasse américain
5 - Occasionnerai - Ferraille japonaise
6 - Alcool fort - Fin
7 - Assembla bout à bout - Prendre la taille
8 - Patrie des rhétais - Apprécié s'il est vierge -
Guide de mine
9 - Eléments d'un ensemble - Diminuez la voi-
lure
10 -Cité de Vénétie - Postures méditatives

H
or

iz
on

ta
le

m
en

t:
 

A - Service de transport
B - Assommoirs
C - Diminuaient les forces - Star extraterrestre
D - Futurs torrents - Point culminant
E - Pas trés enthousiastes - Le meilleur dans le genre
F - Clauses restrictives
G - Fin de verbe - Bothriocéphales
H - Avancera par petits bonds
I - Mère des Titans - Pif
J - Patrie de Guillaume Tell - Cassant - Sigle de
société
K - Classe - Bonnes périodes pour le plagiste
L - Etoufferez la flamme 

City on a Hill
Cauchemar en

cuisine

Mots croisés n°2341
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Mots fléchés géants de force 1 à 3 n°1041
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FÉDÉRATION
ALGÉRIENNE DE BOXE:
Brahim Bedjaoui
nouveau DTN

Brahim Bedjaoui, entraîneur de la sé-
lection militaire de boxe, a été nommé di-
recteur technique national (DTN) de la Fé-
dération algérienne de boxe (FAB), en rem-
placement de Mourad Meziane, a appris
mercredi l'APS auprès de l'intéressé. 

«Cette décision a été prise par le ministère
de la Jeunesse et des Sports après avoir reçu
une proposition émanant du président de
la FAB, Abdelmadjid Nehassia. 

Un rendez-vous est prévu pour la passa-
tion de consignes avec l'ex-DTN, ce qui per-
met à l'instance fédérale d'entamer son tra-
vail dans la plus grande sérénité, notamment
la préparation de nos athlètes en vue des
prochaines compétitions.», a précisé Brahim
Bedjaoui. 

En poste depuis 2009, Mourad Meziane
a laissé son empreinte à la direction tech-
nique nationale en réalisant un travail en
profondeur avec l'apport des staffs tech-
niques successifs avec à la clé plusieurs
titres au niveau africain et sur la scène mon-
diale. 

Plusieurs rendez-vous internationaux
sont inscrits au programme de la sélection
algérienne de boxe (seniors) dont le tournoi
qualificatif aux Jeux olympiques 2020 de
Tokyo, prévu du 20 au 29 février à Dakar au
Sénégal. 

VOLLEY-BALL / NATIONALE UNE
DAMES : 
Le programme de la 4e

journée
Programme de la 4e journée du Cham-

pionnat d'Algérie de volley-ball, Nationale
Une dames, prévue vendredi et samedi : 

Vendredi : 
OS Tichy - MB Béjaïa (10h00) 
GS Pétroliers - Seddouk VB (15h00) 
Samedi : 
CRR Toudja - NC Béjaïa (10h00) 
WA Béjaïa - Hassi Messaoud VB (14h00) 
NR Chlef - RC Béjaïa (15h00) 

Classement : Pts J
1. GS Pétroliers 9 3 
2. MB Béjaïa 6 3
--. RC Béjaïa 6 3
4. Hassi Messaoud VB 5 3 
5. WA Béjaïa 4 3 
--. CRR Toudja 4 3 
7. NR Chlef 3 3 
--. Seddouk VB 3 3
--. NC Béjaïa 3 3
10. OS Tichy 2 3.

ATHLÉTISME / CROSS-
COUNTRY : 
Le Championnat
national le 15
février 2020 à Oran

Le Championnat national de Cross-coun-
try se déroulera le 15 février 2020 à l'hippo-
drome d'Oran, a-t-on appris mercredi auprès
de la Fédération algérienne d'athlétisme
(FAA). «La décision de domicilier ce National
à Oran a été prise ce mercredi, pendant la
réunion du Bureau fédéral» a-t-on encore
détaillé de mêmes sources, arguant du fait
que la Ligue de cette wilaya est celle qui
«répondait le mieux au cahier des charges»
de la FAA pour abriter cette compétition. 

Ce championnat, ouvert aux U18, U20 et
seniors sera précédé de deux Challenges
du Festival National de Cross-country, à sa-
voir : le Challenge «El Mokrani», le 21 dé-
cembre 2019 à Bordj Bou Arréridj et le Chal-
lenge «La Soummam», le 28 décembre 2019
à Béjaïa.

APS

VOLLEY/JO-2020 (TOURNOI DE QUALIFICATION): 
L'Algérie ouvrira le bal contre 
le Cameroun, forfait des dames 

Les protégés du nouveau
sélectionneur des «Verts»,
Krimo Bernaoui, enchaîne-
ront ensuite avec la Tunisie,
avant d'affronter le Ghana
puis l'Egypte, lors de leur
dernier match. 

Le tournoi des messieurs,
qui aura lieu au Caire, re-
groupera finalement cinq
équipes. 

Il s'agit de l'Algérie, de la
Tunisie, du Cameroun, du
Ghana et de l'Egypte (pays

hôte). Seul le champion aura
l'honneur de représenter
l'Afrique aux 32es Jeux de
Tokyo, prévus du 24 juillet
au 9 août 2020. 

Les sélections du Bots-
wana et du Niger, initiale-
ment annoncées par la
Confédération africaine de
volley (CAVB) pour le tournoi,
se sont retirées à la dernière
minute. 

Chez les dames, l'Algérie,
annoncée partie prenante du

tournoi il y a quelques jours
par la CAVB, ne prendra pas
part à la compétition, prévue
à Yaoundé (Cameroun) du 4
au 9 janvier, et s'ajoute ainsi
aux autres sélections ab-
sentes (RD Congo et Sénégal). 

Cinq sélections participe-
ront à la compétition dont
le tirage au sort a été aussi
effectué mardi au Caire. Seul
le vainqueur du tournoi
prendra part aux JO de To-
kyo. 

La sélection algérienne de tennis de
table seniors (hommes et dames) visera
l’or par équipes et en individuel lors
du championnat nord-africain qui sera
ouvert à Oran vendredi, a indiqué l’en-
traîneur national. 

«Nos ambitions sont grandes pour
décrocher l’or, aussi bien en individuel
que par équipes, d’autant que cette
épreuve aura lieu dans notre pays», a
déclaré à l’APS le premier responsable
technique de l’équipe nationale, Hocine
Rebaï. 

L'enjeu dans cette épreuve d'Oran,
qui aura pour théâtre la salle omnisports
Akid-Lotfi, est de taille, dans la mesure
où elle est qualificative pour le Top 16
africain, en février prochain à Tunis,
qui donne accès pour le dernier tour
qualificatif aux Jeux olympiques de To-
kyo ( JO-2020). 

«Mes pongistes sont tous animés
d’une grande volonté pour réussir un
bon coup, même si la concurrence sera
très rude, sachant que les pays nord-
africains, à l’image de l’Egypte, du Ma-

roc et de la Tunisie, sont considérés
parmi les meilleurs en Afrique dans
cette discipline», a reconnu le sélec-
tionneur national. 

En stage à Alger depuis le début de
cette semaine, les capés de Rebaï re-
joindront la capitale de l’Ouest du pays
la veille du coup d’envoi de la compé-
tition. 

Le groupe composé jusque-là de six
pongistes (3 hommes et 3 dames) sera
complété mercredi par l’arrivée de deux
compatriotes évoluant en France, a en-
core informé Hocine Rebaï dont ce sera
la première sortie avec l’équipe natio-
nale seniors après avoir remplacé, il y
a quelque temps, Mustapha Belahcen,
promu Directeur technique national. 

C’est surtout sur le pongiste Samy
Khrouf, médaillé d’or en double lors
des précédents Jeux africains ( JA) à
Rabat (Maroc) et troisième au cours de
la précédente édition de la Coupe
d’Afrique, organisée au Nigeria, que le
sélectionneur national table le plus, a
encore affirmé ce dernier, qui espère

également voir l’équipe des dames s’il-
lustrer après avoir décroché le bronze
au cours des précédents JA. 

Outre l’Algérie, pays organisateur,
cinq autres sélections représentant
l’Egypte, champion d’Afrique en titre,
la Tunisie, la Libye, le Maroc et la Mau-
ritanie, prendront part au tournoi, rap-
pelle-t-on. 

La compétition débutera par les éli-
minatoires par équipes, vendredi matin,
alors que les finales auront lieu le len-
demain. 

Le même jour verra le déroulement
des éliminatoires des épreuves indivi-
duelles avant que le championnat ne
soit clôturé dimanche par les finales. 

La cérémonie d’ouverture officielle,
elle, aura lieu vendredi en fin d’après-
midi. La sélection algérienne hommes
sera composée de Samy Khrouf, Aïssa
Belkadi, Abdelbaset Chaïchi et Larbi
Bouriah. 

Celle des dames est constituée de
Linda Loughraibi, Katia Kessasi, Widad
Nouari et Hiba Rejas, rappelle-t-on. 

La sélection algérienne de volley-ball messieurs entamera sa campagne de qualification
aux Jeux Olympiques de Tokyo-2020 contre le Cameroun, lors du tournoi prévu en
Egypte du 6 au 12 janvier 2020, selon le tirage au sort effectué mardi au Caire. 

TENNIS DE TABLE/CHAMPIONNAT NORD-AFRICAIN : 
Les Algériens visent l’or à Oran 

Le Britannique Anthony
Joshua a proposé mercredi
à son compatriote Tyson
Fury d'être son sparring-
partner avant son combat at-
tendu mi-février face au
champion WBC des poids
lourds l'Américain Deontay
Wilder. «Si Tyson (Fury) a
besoin de moi, je suis prêt à
aller le défier pour le prépa-
rer pour son combat contre
Wilder», a déclaré Joshua,

30 ans, à la télévision britan-
nique Sky Sports News. «Je
pense honnêtement qu'il
peut battre Wilder la pro-
chaine fois», a-t-il estimé. 

Fury doit affronter le
«Bronze Bomber» le 22 février
prochain pour un second
combat, après un match nul
entre les deux boxeurs en
décembre 2018. 

Anthony Joshua (23 com-
bats, 21 victoires par K.O., 1

défaite), qui a récupéré début
décembre aux points ses
ceintures mondiales IBF,
WBA et WBO des lourds, face
à l'Américain Andy Ruiz, es-
père pouvoir combattre Wil-
der, détenteur de la ceinture
WBC, la seule qu'il manque
au Britannique pour devenir
le premier champion du
monde chez les poids-lourds
à unifier tous les titres depuis
Lennox Lewis (1992-1994,

1997-2001 et 2001-2004). «J'ai
aujourd'hui quatre ceintures,
en incluant la IBO. J'ai besoin
d'une de plus (celle de Wil-
der)», a lâché Joshua sur Sky
Sports News. 

« Je ne comprends tou-
jours pas pourquoi c'est si
difficile d'organiser ce com-
bat). C'est le mec que je dois
battre (...) pour conquérir la
catégorie entière», a-t-il
continué. 

BOXE: 
Joshua propose à Fury d'être son sparring-partner
avant d'affronter Wilder

Programme du tirage au
sort des matchs (mes-
sieurs): 
1re journée: Egypte - Tu-
nisie et Algérie - Cameroun  
Ghana (exempt) 
2e journée : Algérie - Tu-
nisie et Ghana - Cameroun 
Egypte (exempte) 
3e journée : Algérie - Ghana
et Cameroun - Egypte  
Tunisie (exempte) 
4e journée : Algérie -
Egypte et Tunisie - Ghana  
Cameroun (exempte) 
5e journée : Cameroun -
Tunisie et Ghana - Egypte 
Algérie (exempte) 
Programme du tirage au
sort des matchs (dames): 
1re journée : Nigeria - Ca-
meroun et Botswana - Ke-
nya 
Egypte (exempte) 
2e journée : Cameroun -
Kenya et Nigeria - Egypte 
Botswana (exempt) 
3e journée : Egypte - Ca-
meroun et Botswana - Ni-
geria 
Kenya (exempt) 
4e journée : Nigeria - Kenya
et Egypte - Botswana 
Cameroun (exempt) 
5e journée : Botswana - Ca-
meroun et Kenya - Egypte 
Nigeria (exempt).
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CHAMPIONNAT AMATEUR: 
Le programme 
de la 15e journée   
Gr. Centre 
Samedi à 14h00 :  
NRB Touggourt - ESM Koléa (Huis
clos)   
ES Ben Aknoun - IB Khemis El-
Khechna 
JS Hai Djabel - CRB Dar El-Beida   
USM Blida - NARB Réghaia   
CR Béni Thour - WR M'sila   
RC Boumerdès - CRB Ain Oussera   
IB Lakhdaria - WA Boufarik   
US Béni Douala - RC Kouba   
Gr. Est 
Samedi à  14h00 :  
CRB Ouled Djellal - USM Ain Beida  
AB Chelghoum Laid - MSP Batna  
NRB Teleghma - JSD Jijel   
NT Souf - USM Khenchela   
CR Village Moussa - MO Constantine   
CA Batna - HB Chelghoum Laid   
US Chaouia - US Tébessa  
CRB Kais - CRB Ain Fakroune  
Gr. Ouest 
Samedi  à 15h00 :  
ASB Maghnia - CR Témouchent  
SKAF Khemis - SC Ain Defla   
SA Mohammadia - IRB El Kerma   
JSM Tiaret - MB Hassasna   
RCB Oued Rhiou - MCB Oued Sly   
ES Mostaganem - US Rémchi   
USMM Hadjout  - CRB Ben Badis   
SCM Oran - GC Mascara

ALGÉRIE: 
Cérémonie 
de remise 
de badges 
pour arbitres
internationaux
hier

Une cérémonie de remise de
badges pour arbitres et arbitres as-
sistants internationaux algériens
2020 a été organisée hier au niveau
du siège de la Fédération algérienne
de football (FAF), a indiqué mardi
l'instance fédérale sur son site officiel. 

La cérémonie se déroulera en pré-
sence du président de la FAF, Kheï-
reddine Zetchi, et Mohamed Ghouti,
président de la Commission fédérale
dÆarbitrage (CFA), précise la même
source. La liste des arbitres et arbitres
assistants 2020 est la même que celle
de l'année 2019 avec la présence no-
tamment du doyen Mehdi Abid-Cha-
ref, arbitre international depuis 2011
et de l'arbitre-assistant Abdelhak Et-
chiali (2009). 

Côté féminin, la Commission fé-
dérale d'arbitrage a reconduit les
mêmes arbitres internationaux de
l'année dernière, en l'occurrence
Mostefai Mahdjouba et Atman Lamia
(arbitres) ainsi que Ouahab Asma
Feriel et El Ghali Hanane (arbitres
assistants). 

Liste des arbitres et arbitres assistants
2020: 
Arbitres: Bekouassa Lotfi (2016), Be-
kouassa Lyes (2019), Boukhalfa Nabil
(2017), Ghorbal Mustapha (2014),
Benbraham Lahlou (2016), Abid Cha-
ref-Mehdi (2011), Mostefai Mahdjouba
(2018) et Atman Lamia (2018). 
Arbitres assistants: Etchiali Abdelhak
(2009), Omar Bouabdellah (2007),
Zerhouni Abbes Akram (2017), Ser-
radj Mohamed (2014), Gourari Mo-
krane (2014), Brahim El Hamlaoui
Sid Ali (2014), Bounoua Nabil (2015),
Ouahab Asma Feriel (2018), El Ghali
Hanane (2018).

APS

MODERNISATION ET MISE À NIVEAU DES STADES : 
Le Premier ministre donne son accord pour 
le financement de plusieurs opérations (MJS) 

La première opération
consiste à la mise en place des
systèmes de contrôle d’accès
électronique pour 5 stades :
Mustapha-Tchaker (Blida), 8-
mai 1945 (Sétif), 24 février 1956
(Sidi Bel-Abbès), 19-mai 1956
(Annaba), et Chahid-Hamlaoui
(Constantine). 

En prévision du Champion-
nat d'Afrique des nations
CHAN-2022, réservé aux
joueurs locaux, cinq enceintes
sportives seront mises à niveau
et modernisées, il s'agit des
stades du 19-mai 1956 d'An-
naba, de Mustapha-Tchaker
(Blida), du 5-Juillet 1962 d'Al-
ger, de Chahid-Hamlaoui de
Constantine, et d'Ahmed-Za-
bana d'Oran. 

Le département ministériel
souligne que «ces dernières
opérations consistent notam-
ment en l’étude, la réhabilita-
tion et l’équipement des stades
ainsi qu’à la réalisation de ter-
rains de réplique». 

Le sélectionneur de l'équipe nationale
d'Algérie de football, Djamel Belmadi, a
été écarté de la liste finale des nominés
au titre du meilleur entraîneur de l'année
2019, dans le cadre du 11e Globe Soccer
Awards, ont annoncé mercredi les orga-
nisateurs. 

Belmadi, qui a mené l'équipe nationale
à remporter la CAN-2019 en Egypte, fi-
gurait dans une liste d'entraîneurs de re-
nom composée de l'Allemand Jürgen
Klopp (Liverpool), de l'Italien Massimi-
liano Allegri (ex-Juventus), du Néerlandais
Erik Ten Hag (Ajax Amsterdam) et du
Portugais Fernando Santos (sélection du
Portugal). 

Le trio finaliste retenu est Klopp, Ten
Hag et Santos. Le coach national avait
également été nommé au trophée «The
Best», décerné par la Fédération inter-
nationale (Fifa). Il avait terminé à la qua-
trième place derrière Klopp (1er), l'Ar-

gentin Mauri-
cio Pochettino
(2e) et l'Espa-
gnol Pep Guar-
diola (3e). 

Il reste en
course pour le
titre du meil-
leur entraîneur
africain de l'an-
née, décerné
par la Confédé-
ration africaine
(CAF). Le titre
du meilleur
coach de l'an-
née 2018
«Globe Soccer Awards» était revenu au
Français Didier Deschamps, sacré cham-
pion du monde avec l'équipe de France
au Mondial-2018 en Russie. Les Globe
Soccer Awards sont organisés depuis 2010

par l'Association européenne des agents
de joueurs (EFAA) et l'Association euro-
péenne des club (ECA). La cérémonie de
la remise des trophées se déroulera le 29
décembre à Dubaï (Emirats arabes unis). 

Le Premier ministre Noureddine Bedoui a donné son accord pour le financement de plusieurs
opérations, dans le cadre de la modernisation et mise à niveau des stades de football
existants, a annoncé le Ministère de la Jeunesse et des Sports (MJS) dans un communiqué
publié sur sa page officielle Facebook. 

GLOBE SOCCER AWARDS 2019 : 
Belmadi écarté de la liste finale

Le milieu offensif du CABB
Arreridj El-Hadi Belameiri, et
l'attaquant de l'US Biskra Ha-
chem Bouafia, ont écopé cha-
cun de quatre matchs de sus-
pension ferme pour «compor-
tement antisportif envers of-
ficiels», a annoncé mardi soir
la Ligue de football profession-
nel (LFP) sur son site officiel. 

Les deux joueurs devront

également s'acquitter d'une
amende de 40,000 dinars, pré-
cise la même source. 

Belameiri a été expulsé
lundi à la fin du match à do-
micile face à la JS Kabylie (1-
1), dans le cadre de la 14e jour-
née, alors que Bouafia a connu
le même sort en déplacement
face au NC Magra (défaite 1-
0). 

Par ailleurs, le milieu dé-
fensif de la JS Saoura Oussama
Medahi, et l'attaquant de l'USM
Bel-Abbès Ameur Bouguettaya,
ont été sanctionnés de trois
matchs de suspension ferme,
plus une amende de 30,000
dinars pour «voie de fait sur
adversaire». 

Les deux joueurs ont été ex-
pulsés lors du match ayant op-

posé les deux équipes lundi à
Béchar (0-1). 

Rappelons que la commis-
sion de discipline de la LFP a
infligé un match à huis clos
pour l'USM Annaba (Ligue 2),
cette dernière recevra samedi
prochain l'AS Khroub sans la
présence de son public, en
match comptant pour la 15e
journée de la compétition. 

4 matchs de suspension ferme pour Belameiri 
(CABBA) et Bouafia (USB)

La Fédération algérienne de football
(FAF) a adressé une correspondance der-
nièrement à l'ensemble des clubs, leur
demandant d'augmenter le temps de jeu
chez les jeunes catégories pendant les
matchs officiels, particulièrement chez
les moins de 14 ans et les moins de 15
ans, considérant que cette hausse «favo-
risera mieux» leur formation. 

«La Direction technique nationale
(DTN) a constaté que le temps de jeu de
seulement 2x30 minutes est insuffisant
chez les U14 et les U15, car il ne favorise
pas assez leur développement. 

Il est donc demandé aux clubs à ce
que ce temps de jeu passe à 2x35 minutes
pour les U14 et à 2x40 minutes pour les
U15» a indiqué l'instance fédérale dans

son courrier. Autre changement annoncé,
la possibilité pour les clubs d'effectuer
«cinq changements» lors des matchs of-
ficiels, aussi bien pour les U14 que les
U15. 

La FAF a indiqué également que «l'uti-
lisation des ballons N4 et N5 au niveau
de la catégorie U14 sera désormais auto-
risée». 

ALGÉRIE - FORMATION : 
La FAF demande à augmenter le temps 
de jeu chez les jeunes catégories 
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Charlotte nouvelle ville
du 30e franchise du foot
nord américain

La ville de Charlotte, en Caroline du Nord,
deviendra dès 2021 la 30e franchise du Cham-
pionnat nord-américain de football (MLS), a
annoncé mardi son président Don Garber. 

«Au cours des deux dernières décennies,
Charlotte a connu une énergie et une croissance
énormes, qui s'accordent avec l'explosion de la
popularité du football aux États-Unis», a déclaré
M. Garber, ajoutant que ce choix relevait de «la
bonne décision au bon moment». 

L'équipe jouera au Bank of America Stadium
(75.000 places), où évoluent les Panthers, la
franchise de football américain (NFL) également
propriété depuis 2018 de David Tepper, un mil-
liardaire gestionnaire de fonds spéculatifs et
philanthrope. 

La franchise de Charlotte, qui n'a pas encore
de surnom, devrait être la dernière à intégrer la
MLS, Don Garber ayant dit que l'annonce de ce
mardi serait «probablement l'ultime» du genre. 

En pleine expansion depuis sa création en
1996 avec dix franchises originelles, la MLS s'est
disputée à 24 formations cette année. Un cham-
pionnat remporté par les Seattle Sounders. 

L'Inter Miami CF, copropriété de David Beck-
ham, et le Nashville SC la feront passer à 26 dès
le 29 février, date du coup d'envoi de la saison
2020. Austin FC et Charlotte intègreront la ligue
en 2021. Saint-Louis et Sacramento en 2022. 

David Tepper, déjà bouillant, a d'ores et déjà
donné le ton d'une rivalité haute en couleur
avec la franchise voisine d'Atlanta United en
Géorgie, qui a connu une croissance fulgurante
depuis qu'elle a intégré la MLS en 2017, rem-
portant la Coupe MLS en 2018 et battant plusieurs
records de fréquentation. 

«Nous sommes la ville chaude. Allez vous
faire voir», a déclaré Tepper à l'endroit d'Atlanta.
«Nous allons avoir une rivalité d'enfer.» 

ITALIE: 
La ligue de football
s'excuse pour des
actes racistes

La Ligue italienne de football s'est excusée
mardi après l'utilisation d'une peinture repré-
sentant trois singes dans une campagne contre
le racisme initiée lundi et critiquée par l'AS
Rome et l'association anti-discriminations FARE. 

«Je m'excuse auprès de toutes les personnes
qui on pu se sentir offensées par le travail de
l'artiste Simone Fugazzotto», a déclaré l'admi-
nistrateur délégué de la ligue Luigi De Servio. 

«Bien que l'artiste avait expliqué que le mes-
sage (de l'£uvre) était bien contre le racisme,
certains d'entre vous l'ont trouvé critiquable»,
a poursuivi le patron exécutif de la Lega Serie
A. Selon la Ligue, l'oeuvre «a pour objectif de
défendre les valeurs d'intégration, de multi-
culturalisme et de fraternité». 

Alors que les stades italiens sont le théâtre
d'incidents racistes récurrents, notamment des
cris de singe à l'adresse de joueurs noirs, le
message a été mal perçu par plusieurs observa-
teurs. 

L'AS Rome avait manifesté sa «surprise» lundi,
estimant que l'utilisation de cette peinture n'était
pas «le bon moyen» de lutter contre le racisme. 

L'association FARE, qui oeuvre contre les dis-
criminations, avait pour sa part parlé de «mau-
vaise blague». 

«Ce qui n'est absolument pas à remettre en
question est la condamnation sévère de toutes
sortes de discrimination et de racisme, des phé-
nomènes que nous nous sommes engagés à éra-
diquer de notre championnat», s'est défendu
De Servio.  Lundi, il avait présenté un plan de
lutte contre le racisme, qui prévoit notamment
la signature d'une charte par chacun des 20
clubs de Serie A, qui ont tous choisi un joueur
devant les représenter dans ce combat contre
le racisme.  L'administrateur délégué de la Lega
Serie A a également annoncé mardi que la Ligue
italienne de football allait dévoiler une autre
campagne contre le racisme avant la fin du mois
de février.

APS

COUPE DE TURQUIE (GALATASARAY) : 
Feghouli contribue à la qualification
pour les 1/8es de finale

Le joueur algérien a ins-
crit le troisième but des
siens (45e+1). Il s'est dis-
tingué également par une
passe décisive. 

«Je suis très content de
la réaction de l’équipe,
c’était un match qu’il fallait
absolument gagner. Je
pense qu’on a fait le travail
comme il le faut. On n’a
rien laissé à cette équipe. 

Je suis très content de
ma performance ce soir,
mes coéquipiers m’ont bien
aidé. Je suis content d’avoir
marqué et donné une passe
décisive. 

Le plus important c’est
de se qualifier et de ne pas
encaisser de buts. 

C’est très bien pour le
moral», a-t-il réagi à l'issue
de la partie, cité mercredi
par la presse locale. 

Feghouli (29 ans) effec-
tuait son retour à la com-
pétition, après avoir
contracté une blessure à la
cuisse au début du mois. 

Même s'il est moins per-
formant par rapport au pré-
cédent exercice, il reste tout

de même une pièce indis-
pensable dans le jeu de Ga-
latasaray, 6e de la Süper
Lig turque, avec 24 points,
à 9 longueurs du leader Si-
vasspor (33 pts). 

«Il faut féliciter tout le
monde, les joueurs qui
jouent moins, ceux qui sont
rentrés ont une très bonne
mentalité. On est très heu-

reux, maintenant il faut
continuer à récupérer car
nous avons un match très
important face à Goztepe
ce samedi», a-t-il ajouté. 

Avant de conclure : «On
a encore deux matchs à
jouer avant la trêve, on va
essayer de les gagner après
j’aurais le temps de me re-
poser pour pouvoir réaliser

une bonne deuxième partie
de saison». Auteur d'une
phase de poules de Ligue
des champions calami-
teuse, le club stambouliote
s'est fait éliminer en concé-
dant quatre défaites pour
deux nuls, échouant même
à décrocher la troisième
place, qualificative pour
l'Europa League. 

Le WA Tlemcen s’interroge sur la
procédure par laquelle les entreprises
publiques vont aider les clubs de
Ligue 2 conformément aux promesses
des pouvoirs publics, à indiqué mer-
credi à l’APS le président de cette
formation de l’Ouest du pays. 

«Le Ministre de la jeunesse et des
sports, Salim Raouf Bernaoui, qui
nous a reçus dimanche dernier, nous
a rassuré quant à la volonté de l’Etat
de nous aider à surmonter la conjonc-
ture difficile que nous traversons. 

Néanmoins, des zones d’ombre
persistent toujours concernant la
manière avec laquelle les entreprises
publiques vont nous accompagner»,
a déclaré Nacerddine Souleyman. 

Le WAT table énormément sur cet
engagement des pouvoirs publics,
d’autant que le club bute à des pro-
blèmes financiers énormes depuis
le début de la saison. 

Au cours de réunion en question,
le président du WAT a été informé
par le Ministre de la tutelle que son
club peut désormais miser sur l’ap-
port de l’opérateur public de télé-
phonie mobile ‘‘Mobilis’’, a-t-il révélé,
poursuivant qu’il était toujours dans
l’attente d’un signe de la tutelle pour
entamer les démarches d’usage afin
de matérialiser cette démarche. «No-

tre souhait majeur est de voir l’en-
treprise que nous ont désigné les
pouvoirs publics racheter la majorité
des actions de la société par actions
de notre club. 

Mais pour l’heure, nous ne savons
toujours pas si elle viendra dans cette
optique ou pour uniquement nous
sponsoriser. 

J’espère que nous serons fixés
dans ce registre dans les meilleurs
délais», a souhaité le patron du WAT
dont les joueurs ont boycotté l’en-
trainement pendant quatre jours, la
semaine passée, pour protester contre
la non-régularisation de leur situation

financière. Malgré cela, l’équipe est
revenue, lundi dernier, avec un nul
(1-1) de son déplacement d’Arzew
face à l’Olympique local dans le cadre
de la 14e et avant dernière journée
de la phase aller. 

Ce résultat lui a permis de garder
sa deuxième place au classement,
mais voit son écart par rapport au
leader l’O Médéa se creuser à cinq
points, soit le même nombre d’unités
qui les séparent du cinquième, le MC
El Eulma. 

Les quatre premiers clubs accé-
deront en Ligue 1 en fin de saison,
rappelle-t-on. 

Le milieu offensif international algérien de Galatasaray Sofiane Feghouli, a
contribué à la qualification de son équipe mardi soir, aux 1/8es de finale de la
Coupe de Turquie de football, grâce à la victoire en déplacement face à Tuzlaspor
(Div.3) 4-0. 

Le WA Tlemcen s’interroge sur la procédure
d’accompagnement par l’Etat des clubs de Ligue 2

LIGUE 2 (15E JOURNÉE): 
USM Annaba- AS Khroub à huis clos (LFP)

Le match USM An-
naba-AS Khroub comp-
tant pour la 15e et der-
nière journée de la phase
aller du championnat de
Ligue 2 prévu le samedi
21 décembre se jouera à
huis clos, a indiqué
mardi la Ligue de foot-

ball professionnel (LFP). 
Il y a lieu de rappeler,

par ailleurs, que la
confrontation entre la JS
Kabylie et le NC Magra,
de la 15ème journée du
championnat de Ligue
1, se déroulera également
ce samedi à huis clos.



Platini
conseille 
à Mbappé
de rester
Kylian Mbappé (20 ans, 17 matchs et 15
buts toutes compétitions cette saison) au
Real Madrid, c'est le fantasme de tous
les fans du club espagnol.
Mais pour Michel Platini, l'attaquant français n'a
nullement besoin de quitter le Paris Saint-Germain,
qui a largement de quoi rivaliser avec les plus grands
clubs européens.
"Mbappé doit-il quitter Paris ? Il n’y a pas de plus grand
club que le PSG aujourd’hui. Historiquement, c’est vrai
qu’il y a des Real Madrid, des Juventus. Mais les
moyens du PSG sont les mêmes que ces grands clubs.
Donc Mbappé peut très bien faire toute sa carrière au
PSG, qui a mis le football français dans une autre di-
mension", a considéré l'ex-Bleu pour Le Figaro.
Sous contrat jusqu'en juin 2022, le champion du monde
tricolore n'a pour le moment pas l'intention de bouger.

EDEN HAZARD
RÊVE ENCORE
DE CHELSEA !
L'attaquant belge projette déjà de retourner à
Chelsea... au terme de son contrat avec le Real
Madrid en 2024. Recrue phare du mercato estival
2019 du Real Madrid, pour un prix avoisinant les
100 millions d'euros en provenance de Chelsea,
Eden Hazard était très attendu pour ses débuts
avec les Merengue. Malheureusement, ses
premiers mois ont été difficiles, la faute
notamment à un déficit de condition phy-
sique. Cependant, tout semblait aller
mieux à partir du mois de novembre,
jusqu'à sa blessure lors du match face
au PSG.
Touché à la cheville, il ne sera pas
de retour sur les terrains avant
2020, et manquera donc le Clas-
sico. Au cours de sa rééducation,
le belge de 28 ans a notamment
évoqué son avenir auprès des
médias. Comme le rapporte le
Sun, Hazard pense déjà à l'après-
Real, et envisage de retourner à
Chelsea. C'est ce qu'il a visiblement confié
à un fan. 
"Quand j'aurai fini au Real, je re-
viendrai (à Chelsea)". 

SANÉ VEUT
REJOINDRE LE
BAYERN DÈS
CET HIVER

Malgré sa blessure, Leroy
Sané est toujours aussi déter-
miné à rejoindre le Bayern
Munich.

Victime d’une rupture des
ligaments croisés du genou
droit au cœur de l’été, Leroy
Sané avait vu ses rêves de

transfert vers le
Bayern Munich

s’envoler.
Quatre

mois plus
tard et alors
que l’inter-
national al-

lemand n’est pas
encore complètement re-

mis, l’attaquant de Man-
chester City compte bien
profiter du mercato hivernal
pour enfin quitter les Citizens
et rejoindre la Bavière.

Si les champions d’Alle-
magne sont toujours intéres-
sés, ils espèrent néanmoins
que les dirigeants mancu-
niens se montreront moins
gourmands que lors du
mercato estival, eux qui ré-
clamaient 150 millions
d’euros.

Alaba incertain
sur son avenir

L'Autrichien de 28 ans, sous contrat jusqu'en 2021, a ac-

cordé un entretien à Sport 1. "Je peux imaginer les deux pos-

sibilités : rester ici ou prendre un chemin différent. Pour le

moment, cependant, nous avons des objectifs ici et je veux

les atteindre avec le Bayern Munich." David Alaba, formé

dans le club allemand, a disputé 10 matchs cette saison,

pour 1 but et 1 passe décisive. 

Le PSG se déplacera pour
le huitième de finale match
aller de Ligue des cham-

pions,le 18 février 2020  le Bo-
russia Dortmund, et les ac-
cueillerons au Parc des
Princes le 11 mars pour le
match retour.Marco Reus,ca-

pitaine du BvB a été in-
terrogé sur ce choc
sur le site officiel du
club allemand:

“C’est un tirage
magnifique pour nous
et nos supporters. Et
franchement: évi-
demment nous y
croyons. Nous allons
affronter Paris pour
franchir un tour en
Ligue des champions.
C’est clairement notre
but.”

23

PAUL POGBA
ENCORE ABSENT !

Malade, l'ancien joueur de la
Juventus a de nouveau repousser la
date de sa reprise de l'entraînement.

Le retour de Paul Pogba n'est pas
encore pour de suite. Touché à une

cheville, le Français met plus de
temps que prévu pour revenir et n'a

plus joué depuis le 30 septembre
dernier. La Pioche devait reprendre
l'entraînement cette semaine mais
visiblement, cela ne se fera pas.

Jeudi 19 décembre 2019 FOOTBALL MONDIAL

Reus : «Nous allons affronter
Paris pour franchir un tour en

Ligue des champions»
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DIPLOMATIE
Emmanuel Macron félicite
chaleureusement le président 
élu Abdelmadjid Tebboune

Lors de l'entretien té-
léphonique, les deux pré-
sidents ont "passé en re-
vue les différents aspects
des relations bilatérales
entre les deux pays et

nombre de questions in-
ternationales et régionales
d'intérêt commun, conve-
nant de l'importance de
prendre les mesures né-
cessaires, dont la relance

des mécanismes bilaté-
raux idoines pour le ren-
forcement de la concer-
tation politique entre les
deux parties", précise le
communiqué. 

Le milieu du cinéma auquel s'est
joint le ministre de la Culture a rendu
hommage à Cherif Aggoune décédé
mardi à l'âge de 68 ans à Paris, re-
grettant la perte d'un cinéaste engagé
et d'un militant de la culture aux
qualités avérées. 

Dans un message de condo-
léances adressé à la famille du défunt,
le ministre de la Communication,
porte-parole du Gouvernement et
ministre de la Culture par intérim,
Hassane Rabehi, a salué le travail
"sincère et professionnel" du défunt
au cinéma comme à la télévision. 

Il a également souligné l'apport
de ce "pionnier du cinéma amazi-
ghophone" par des œuvres traitant
des réalités sociales et reflétant des
étapes historiques importantes qu'a
traversées l'Algérie. 

La réalisatrice Fatima Zohra Za-
moum se dit affligée par la dispari-
tion d'un "homme d'une grande gé-
nérosité et d'une grande culture". 

Des cinéastes comme Abdennour
Zahzah, Said Mahdaoui ou encore

Larbi Lekhal ont également salué
les qualités humaines de Cherif Ag-
goune et son engagement, alors que
le documentariste Malek Bensmail
évoque "une âme de poète" pour sou-
ligner les qualités humaines du dis-
paru autant que sa grande sensiblité
artistique. 

Pour sa part, la productrice Amina
Bedjaoui Hadda a salué l' "engage-
ment indéfectible" de Cherif Aggoune
qui "a toujours défendu les causes
communes" et exprimé sa gratitude
reconnaissance à "l'ami (qui répon-
dait) présent pour une Algérie rêvée
et pour le cinéma". Plusieurs asso-
ciations culturelles, dont "Pro-
ject'heur", et des ciné-clubs ont éga-
lement salué l'apport du cinéaste à

leurs activités et son engagement à
leurs côtés. 

Né en 1951, Cherif Aggoune avait
entamé des études de physique à
l’université d’Alger qu’il poursuivra
en France, avant de s’inscrire en
1978 à l’Ecole supérieur des études
cinématographiques à Paris. 

Il retourne en Algérie en 1981
pour intégrer la télévision nationale
en tant que premier assistant réali-
sateur. 

En 1990, il réalise le court métrage
"Tagara Lejnun" (La Fin des Djinns),
un des premiers films en Tamazight,
avant de revenir en 2013 avec son
premier long métrage "L’héroïne",
un drame familiale durant la décen-
nies des violences terroristes. 

LUTTE CONTRE LE TERRORISME : 
Arrestation d'un élément de soutien aux groupes
terroristes à Boumerdès (MDN)

Un élément de soutien aux groupes
terroristes a été arrêté mardi à Bou-
merdes par un détachement de l’Ar-
mée nationale populaire (ANP), a in-
diqué hier le ministère de la Défense
nationale (MDN) dans un communi-
qué. "Dans le cadre de la lutte antiter-
roriste et grâce à l’exploitation de ren-
seignements, un détachement de l’Ar-
mée nationale populaire a arrêté, le
17 décembre 2019 à Boumerdes
/1èreRM, un (1) élément de soutien aux groupes terro-
ristes, tandis qu'un autre détachement a détruit une (1)
mine antipersonnel à Tébessa/5eRM", a précisé la même

source. Dans le cadre de la lutte contre
la criminalité organisée, des éléments
de la Gendarmerie nationale "ont in-
tercepté, à Oran et Aïn
Témouchent/2eRM, deux (2) narco-
trafiquants en leur possession huit
(8) kilogrammes de kif traité et (1.000)
comprimés psychotropes", a ajouté le
MDN. Selon la même source, un dé-
tachement de l'ANP "a arrêté, à Bordj
Badji Mokhtar/6e RM, huit (8) indivi-

dus et saisi divers outils d'orpaillage, tandis que huit
(8) immigrants clandestins de différentes nationalités
ont été interceptés à Tamanrasset/6eRM". 

EDUCATION:
Plus de 62.000 enseignants se présenteront 
fin décembre aux examens de promotion 

Plus de 62.000 enseignants des
trois cycles confondus (primaire,
moyen, secondaire) se présenteront,
le 31 décembre en cours, aux exa-
mens professionnels de promotion
aux grades de professeur principal
et professeur formateur, au titre de
l'exercice 2019, répartis sur 233 cen-
tres d'examen, a indiqué, mercredi,
le directeur de l'Office national des
examens et concours (ONEC), Mus-
tapha Benzemrane. "Toutes les me-
sures organisationnelles ont été
prises en vue de garantir le bon dé-
roulement des examens de promo-
tion, concernant 42.677 postes, aux
grades de professeur principal et
professeur formateur, auxquelles
devront se présenter un total de
62.429 candidats répartis sur 233

centres de déroulement à travers le
territoire national", a fait savoir M.
Benzemrane, à l'occasion de l'ou-
verture de la rencontre des prési-
dents de commissions de wilayas des
surveillants des concours profes-
sionnels. Soulignant que l'organisa-
tion des concours de promotion "sera
du même niveau d'organisation des
examens scolaires nationaux", le
même responsable a relevé que le
nombre de postes de promotion au
grade de professeur principal de
l'enseignement secondaire est de
10.066 postes, en sus de 11.573 postes
de promotion au grade de professeur
principal de l'enseignement moyen
et 18.360 postes au grade de profes-
seur principal de l'enseignement
primaire". "Un total de 653 postes

de promotion au grade de professeur
formateur de l'enseignement secon-
daire ont été enregistrés, outre 1.104
postes de professeur formateur de
l'enseignement moyen et 921 postes
au grade de professeur formateur
du cycle primaire", a-t-il précisé. Se-
lon le calendrier des examens, les
candidats devront passer deux exa-
mens pour chaque grade. Concer-
nant le poste de professeur principal
des trois cycles, les candidats devront
passer deux examens, à savoir en
didactique de spécialité et en science
de l'éducation et pédagogie. Quant
au poste de professeur formateur
des trois cycles, les candidats passe-
ront deux examens, à savoir en
science de l'éducation et pédagogie
et en ingénierie de formation. 

Zerouati présente le nouveau
guide de l'étude d'impact sur
l'environnement

La ministre de l'Environne-
ment et des Energies renouvela-
bles, Fatima Zohra Zerouati a pré-
senté, mardi à Alger, un nouveau
guide de l'étude d'impact sur l'en-
vironnement réalisé en partena-
riat avec l'Agence de coopération
internationale allemande "GIZ"
en vue d'améliorer la qualité et
l'efficacité des projets menés par
les bureaux d'études nationaux.
Exposé en présence de représen-
tants de bureaux d'études et d'ac-
teurs dans le domaine de l'environnement, ce guide vise essentiellement
d'optimiser la qualité des études, d'améliorer le savoir-faire et l'efficacité
des bureaux d'études nationaux, et de garantir davantage de rapprochement
entre l'administration et les acteurs économique en vue d'instaurer un
dialogue serein en faveur du développement durable et en réponse aux
préoccupations des citoyens notamment celles ayant trait à environnement.
Dans son allocution, Mme. Zerouati a précisé que ce guide avait vu le
jour après de larges consultations menées avec les concernés en vue de
l'enrichir et le mettre à jour pour satisfaire les besoins tant exprimés par
les différentes parties prenantes à ce sujet, outre la prise de décisions
qu'il faudrait justement actualiser chaque fois que nécessaire. Ce guide
permettra également, a expliqué la ministre, d'atteindre les objectifs du
développement durable (ODD) en préservant le capital naturel pour les
générations futures. L'étude de l'impact sur l'environnement se veut "un
outil d'évaluation environnementale transparent et probe", utile pour
impliquer la société civile et les citoyens dans la prise de décision de
manière claire et sélective, c'est-à-dire une sorte de base solide permettant
de surpasser les obstacles et d'éviter d'aboutir à des résultats négatifs.
Pour sa part, la directrice résidente de l'Agence allemande de la coopération
internationale " Giz", Ella Schieber, a indiqué que l'élaboration de ce
guide qui s'est faite en collaboration avec la partie algérienne s'inscrivait
dans le cadre de la consolidation du partenariat algéro-allemand, no-
tamment dans le domaine environnemental, à travers plusieurs projets
de coopération dans les domaines de gestion des déchets, de la protection
de la diversification biologique et des changements climatiques. Par
ailleurs, l'inspectrice générale au ministère de l'Environnement et des
Energies renouvelables, Chennouf Nadia a précisé que ce guide, premier
du genre, renforcera la performance des bureaux nationaux d'études,
notamment en matière d'élaboration d'études d'impact sur l'environnement. 

Ce guide, poursuit-t-elle, est composé de deux parties, la 1er porte sur
la définition de l'étude d'impact, ses objectifs et les acteurs les plus im-
portants, tandis que la 2e partie a trait aux conditions devant être suivies
par les bureaux d'études pour la réalisation des études. La réalisation de
ce guide a nécessité une année complète, a-t-elle fait savoir avant d'ajouter
que plusieurs experts et spécialistes avaient été consultés pour enrichir
son contenu. 

Le président de la République élu, Abdelmadjid Tebboune,
a reçu mardi soir un appel téléphonique du Président fran-
çais, Emmanuel Macron, qui lui a adressé ses
"chaleureuses félicitations" pour "la confiance que lui a
accordée le peuple algérien lors de l'échéance électorale
du 12 décembre 2019", indique un communiqué de la 
Présidence de la République. 

DÉCÈS DU CINÉASTE CHERIF AGGOUNE 
L’hommage du ministre de la Culture et des cinéastes

EMPLOI - INSERTION : 
Les modalités d'intégration 
des bénéficiaires des dispositifs
d'aide à l'insertion des diplômés
fixées (Journal officiel)

Un décret exécutif portant intégration des bénéficiaires des dispositifs
d'aide à l'insertion professionnelle et à l'insertion sociale des diplômés a
été publié dans le dernier numéro du Journal officiel. Le présent décret
fixe les modalités d'intégration, à titre exceptionnel, des bénéficiaires du
dispositif d'aide à l'insertion professionnelle et du dispositif d'insertion
sociale des jeunes diplômés dans les institutions et administrations publiques.
"Les concernés doivent être en activité dans les institutions et administrions
publiques à la date du 31 octobre 2019", stipule l'article 2 précisant que ces
derniers seront intégrés dans les grades de fonctionnaires en qualité de
stagiaires, ou de contractuels à durée indéterminée dans des emplois cor-
respondant à leurs qualifications. Titularisés et reclassés conformément à
la réglementation en vigueur, l'"intégration des bénéficiaires s'étalera sur
trois ans (2019, 2020 et 2021) et s'effectuera sur les postes budgétaires
réservés à cet effet". Selon l'article 4, les bénéficiaires doivent aussi répondre,
outre aux conditions générales d'accès à un emploi public, aux conditions
statutaires exigées pour le recrutement dans le grade ou l'emploi concerné. 

L'intégration interviendra également auprès de l'administration d'in-
sertion, dans un grade ou emploi correspondant au titre, diplôme ou qua-
lification des bénéficiaires lors de leur placement, après examen des
dossiers. Dans le cas où l'administration d'insertion ne dispose pas de
grade, ou d'emploi qui correspond au profil du titre, diplôme ou qualification
du bénéficiaire concerné, celui-ci est intégré dans une autre institution ou
administration publique, souligne l'article 5 du décret. 

Par ailleurs, une commission centrale et des commissions de wilaya
seront installées et chargées du suivi de la mise en œuvre de l'opération
d'intégration, de l'examen des recours éventuels des bénéficiaires concernés
et de se prononcer sur toute question y afférente. Elles sont appelées, aussi,
à assurer la mise en œuvre des dispositions du présent texte. La commission
centrale est composée notamment des représentants du ministère chargé
de l'emploi, de l'intérieur et des collectivités locales, des Finances de la So-
lidarité nationale, ainsi que de la Santé. Quant à la commission de wilaya,
elle est composée des représentants du wali, du directeur de l'emploi de
wilaya, du chef d'inspection de la fonction publique, du contrôleur financier
de wilaya et du chef d'antenne de wilaya de l'agence nationale de l'emploi.
S'agissant de l'intégration dans le secteur public économique des bénéficiaires
du dispositif d'aide à l'insertion professionnelle et du dispositif d'insertion
sociale des jeunes diplômés en activité à la date du 31 octobre 2019, celle-ci
s'effectuera selon les dispositions législatives et réglementaires régissant
les relations de travail en vigueur, relatives aux conditions et modalités de
recrutement au sein de ce secteur (Art 10). Examiné et adopté le 20 novembre
dernier lors d'une réunion du Conseil du gouvernement, le décret relatif à
l'intégration des bénéficiaires du dispositif d'aide à l'intégration profes-
sionnelle et sociale des diplômés concerne 456.791 cas.
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